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Глубокоуважаемый г-н рейхсляйтер!

По поручению рейхсфюрера СС и шефа германской полиции направляю Вам прилагаемый доклад о раскрытии коммунистической шпионской и изменнической организации в рейхе и Западной Европе — «Красная капелла» — с просьбой лично ознакомиться с таковым.

Хайль Гитлер!

Искренне преданный Вам

Мюллер».


Доклад, о котором сообщал шеф гестапо Генрих Мюллер и который насчитывал около ста страниц, впоследствии разросся до нескольких сотен машинописных листов. Документ был секретным и попал в руки западных союзников лишь после Второй мировой войны. В дальнейшем он был дополнен новыми материалами и, в конце концов, приобрел вид доклада ЦРУ[1].
В 1973 г. Государственный департамент США составил свой доклад, посвященный деятельности советской разведывательной сети. Докладу был присвоен гриф «секретно». Лишь через три года этот документ, получивший кодовое обозначение 0/7708 был извлечен из тайников американского Госдепа, и гриф «секретно» был снят.
Доклад 0/7708 охватывает не только донесения английских и американских агентов, но также документы РСХА (Главного управления имперской безопасности) и гестапо, которые были захвачены победителями во Второй мировой войне.
Можно поразиться дальновидности руководителей советской разведки, в частности Я. Берзина, которые еще ранее И. В. Сталина предвидели неминуемое столкновение Советского Союза с гитлеровской Германией. Недаром за несколько лет до нападения гитлеровской Германии на СССР в Европе была создана направленная против Третьего рейха советская разведывательная сеть. Советские разведчики работали не только в Германии, Бельгии, Франции, Голландии, но и в «нейтральной» Швейцарии. Впечатление разорвавшейся бомбы произвела техника агентов советской разведки, связанных с виднейшими военными руководителями рейха. В результате Москва весьма оперативно могла получать ответы на интересующие ее вопросы.
После опубликования доклада историки решили, что наконец-то разгадана загадка информатора «Вертера». Было выдвинуто предположение, что советский резидент обосновался не в главной квартире Гитлера и не в ОКБ (генштабе вермахта), а во главе руководства абвера (немецкой контрразведки). Донесения из Берлина в Берн попадали не только по линиям дальней связи, но и при помощи курьерской службы, связывавшей заговорщиков в Берлине с немецким консульством в Цюрихе. Кроме того, швейцарская разведка, поддерживавшая тесные связи с «Красной капеллой», передавала американской разведке секретные сведения, которые ей удавалось подслушать, подключившись к линиям дальней связи с немецкими военными учреждениями.
На основании собранных документов стали известными, по крайней мере, три из четырех основных источников Рудольфа Ресслера, самого важного агента советской разведки в Швейцарии. Ими были, как полагают американские исследователи, Ганс-Бернд Гизевиус, бывший обер-бургомистр Лейпцига Герделер и генерал Остер. Кто был четвертым главным информатором Ресслера, все еще не установлено. Предположительно, следы от него ведут в Берн, а оттуда в Берлин.
Из документа, представленного служащими госдепартамента США явствует, что участники антигитлеровского путча 20 июля 1944 г. работали не только ради краха ненавистного им режима, которому они поневоле присягали, но, в первую очередь, ради победы Сталина. Немецкие издатели документа задают себе вопрос: «Удалось ли бы без работы «Красной капеллы», без участия в ней крупнейших немецких военных и гражданских деятелей избежать краха Третьего рейха?» Сведения противнику о численности немецких войск, о планах их передислокации и направлениях наступления, по словам немецких журналистов, способствовали тому, что пролилась кровь миллионов ни в чем не повинных немецких солдат.
Относительно невиновности немецких солдат (а тем более генералов) лучше было бы помолчать. О немецких преступлениях против населения оккупированных немцами и их союзниками стран, в особенности, тех областей, которые были захвачены немцами во Второй мировой войне, написано многое, и мы не станем повторяться. Повторим лишь известную истину: гитлеровский режим и созданная им военная машина рухнули под тяжестью своих преступлений.
Название «Красная капелла» было придумано немецким Имперским главным управлением безопасности (РСХА). Оно обозначало сеть разведывательных организаций, которая была раскрыта в Западной Европе. Разведданные сообщались в Москву, главным образом, с помощью радиопередатчиков. «Музыку» передач исполняли «пианисты» (радисты), причем «капельмейстер» («Большой Шеф») находился в тылу противника, а Директор — руководитель советской разведки — в Москве. Такого рода сравнение было не в новинку немецкому абверу (контрразведке). Словом «капелла» обозначались и созданные немецкой стороной тайные передатчики и контрразведывательные операции.
Название «Красная капелла» первоначально обозначало тайную операцию, проведенную абвером в августе 1941 г. против советской резидентуры в Бельгии (в Брюсселе им был обнаружен радиопередатчик, работавший на советскую разведку). Расследование вскоре привело к тому, что были найдены передатчики в Голландии, Германии, Франции, Швейцарии и Италии. Обозначение «Красная капелла» было присвоено и этим операциям.
В июле 1942 г. дальнейшая работа по раскрытию советской разведсети была возложена на отдел 1УА.2 радиоконтрразведки в Бельгии, организованной немецкой службой безопасности. После ареста в ноябре 1942 г. двух ведущих советских агентов — Леопольда Треппера и «Кента» (Анатолия Гуревича) — в Париже гестапо была создана немногочисленная «Зондеркоманда «Красная капелла».
Название этой зондеркоманды часто истолковывается неправильно. Действительной целью специальной контрразведывательной группы гестапо под таким обозначением было проникновение в советские разведывательные структуры и перевербовка советских агентов. С тех пор и повелось, что как советская разведсеть, так и немецкая служба контрразведки, боровшаяся с нею, стали обозначаться одинаково. В данной работе слово «Красная капелла» обозначает исключительно советскую разведывательную сеть. Название «Зондеркоманда «Красная капелла» относится к немецкой группе, занимавшейся контршпионажем.
Как уже говорилось, операция «Красная капелла» явилась осуществленной абвером и гестапо операцией по обнаружению советских разведчиков в Германии, Бельгии, Голландии, Франции, Швейцарии и Италии во время Второй мировой войны. Однако некоторые агенты, действовавшие во время войны, были завербованы советской разведкой и осуществляли свою деятельность еще до начала военных действий. Таким образом, «Красная капелла» отнюдь не является продуктом военного времени. Она уходит корнями в советскую агентурную сеть, созданную в Европе в довоенные годы. Согласно докладу Государственного департамента США, создание сети охватывает период с 1936 по 1945 г.
Действия агентов «Красной капеллы» не ограничивались перечисленными выше странами. Они также осуществлялись в Англии, странах Скандинавии, Восточной Европы, США и других государствах. В докладе часто указывается на связи этих стран с советской резидентурой в Бельгии, Франции, Германии, Голландии, Швейцарии и Италии.
Большинство сведений о деятельности «Красной капеллы» основаны на показаниях советских офицеров-разведчиков, которые были арестованы во время немецких контропераций в период с 1941 по 1943 г. Отдельные детали основаны на наблюдениях немецких органов безопасности в 1941–1942 гг. Независимо от них приводятся показания советских офицеров — видных деятелей «Красной капеллы», свидетельствующие о том, что первые ячейки советской разведывательной сети возникли в Европе уже в 1935 и 1936 гг. С этой целью были подготовлены первоклассные офицеры-разведчики. Некоторые из них поступили на учебу в университеты Европы, другие устраивались на работу в качестве техников и коммерсантов с целью приобрести «необходимые практические знания и опыт». Ряду бывших агентов Коминтерна было также предложено принять участие в создании и организации агентурной сети «Красной капеллы».
Перед Второй мировой войной работа советской разведсети в Европе была направлена против США и всех стран Западной Европы, главным образом, Англии. Первая задача советской разведки состояла в том, чтобы создать агентурную сеть, установить передатчики и другие устройства связи и обучить работе отдельные группы. Впоследствии были установлены и другие цели: сбор данных о развитии авиации, создании тяжелых вооружений и о долговременных крепостных сооружениях в странах Запада. Перспективные задачи «Красной капеллы» заключались в подготовке специального аппарата знающих и квалифицированных агентов и вспомогательного персонала, а также усовершенствованной системы передачи разведданных во всех упомянутых странах.
Несмотря на наличие пакта о ненападении между Третьим рейхом и СССР, в начале 1940 г. главной задачей «Красной капеллы» стал сбор данных о Германии. Во время войны эта организация принялась изучать вопросы, связанные с личным составом немецких вооруженных сил, их техническим оснащением. «Красная капелла» явилась эффективной организацией; она и по настоящее время представляет собой лучший пример использования сложнейших методов работы советской разведки.
Однако, по словам Пьера Вильмаре и Клиффорда Кайракофа, НКВД сумел внедрить в высшие эшелоны нацистской власти ряд своих агентов еще до возникновения «Красной капеллы». Одним из них был агент А229. Агент этот, действовавший с 1929 по 1935 г., был одним из лучших информаторов советской внешней разведки. Ольга Иванова-Ферстер, красивая молодая актриса, действовавшая под этим кодовым наименованием, была подругой главного редактора нацистской газеты «Оег Ап§пЯ» д-ра Вейсзауэра. За нею ухаживал д-р Геббельс, который заметил хорошенькую актрису, выступавшую в основанном им театре комедии на Клостерштрассе.
В октябре 1928 г. Ольга познакомилась с писателем Артуром Броннером. Австрийский еврей Броннер считал, что будущее за национал-большевизмом — помеси нацизма и коммунизма. По указанию Москвы Ольга вышла замуж за Броннера. Возникло любовное трио Ольга — Геббельс — Броннер. Главный пропагандист рейха и Броннер часто беседовали на политические темы. «На самом деле, коммунисты нам не враги, — заявлял Геббельс. — Лучше кончить дело большевизмом, чем поддерживать капиталистическое рабство». Правда, таких взглядов он придерживался в 1920-е гг.
В 1940 и 1941 гг. Броннер работал на германском радио и телевидении. Он был отстранен от работы из-за его еврейского происхождения, но, по указанию Геббельса, восстановлен в должности. Начиная с 1936 г. Броннер был тесно связан с Арвидом и Милдред Харнак, но, в отличие от них, не пострадал от властей. Напротив, он продолжал работать на радио до 1945 г.
Что касается Ольги, то в 1936 г. она погибла. По одним данным — это было самоубийство, по другим — смерть от рук одного из ее бывших любовников.
С Ольгой Ивановой-Ферстер были связаны Рудольф Гернштадт и его возлюбленная Ильза Штебе, работавшая в МИДе под руководством Риббентропа. Не потому ли столь скоротечным был и суд над Ильзой Штебе, которую очень быстро осудили на смерть и казнили. Уж не затем ли убрали концы в воду, чтобы не всплыли некоторые громкие имена?



База советской разведки в Бельгии


Благодаря идеальному географическому положению, близости ко всем крупным странам Западной Европы, Бельгия явилась наиболее удобной базой для работы советской разведки. Вследствие широкоразвитых торговых связей с остальной Европой она предоставляла широкие возможности для прикрытия разведывательной деятельности: бельгийские коммерсанты могли совершать поездки во все страны континента и на Британские острова, не вызывая подозрения. Но еще важнее было то обстоятельство, что бельгийское правительство относилось снисходительно к работе разведчиков в этой стране, коль скоро она была направлена против других государств. На этом основании в 1930-х гг. Бельгия явилась обширным испытательным полигоном и исходным пунктом для агентов, подготовленных для работы против третьих стран.
Создавая первые разведгруппы в Бельгии, советские организаторы следовали простому принципу. При посредстве советских дипломатических представителей в Бельгии московский разведцентр составлял списки лиц, которых считал полезными для работы в бельгийской разведывательной сети. В списках приводились необходимые характеристики этих людей. Центр строго придерживался правила, чтобы в числе таких лиц не было никого, кто был бы известен как коммунист или сочувствующий коммунистам. Окончательное решение об их пригодности к работе и надежности принимал Директор в Москве. Такие лица, в случае получение предписания, подлежали «мобилизации»; они должны были отправиться к месту работы в определенное время и к определенному сроку. При этом они получали подробные инструкции, рекомендовавшие им методы опознания нужных людей, поведения и маскировки (прикрытия). Советские офицеры разведки, с которыми эти люди должны были вступить в контакт, получали соответствующие указания. Такая система проявила себя как очень практичная и действенная. Она решала проблему заполнения брешей в агентурной сети с точностью чуть ли не часового механизма. Воедино сводились лица самого разного происхождения и движимые самыми разными побудительными причинами. В результате возникла широко разветвленная и эффективная организация по сбору информации.
В бельгийскую сеть «Красная капелла» входили:
• агенты, которые в течение многих лет работали на Коминтерн. В их числе были:
Иоганн Венцель,
Франц и Жермена Шнайдер,
Абрагам Райхман,
Мальвина Грубер, урожденная Хофштадтерова, и Леон Гроссфогель;
• советские офицеры:
Леопольд Треппер, он же Миклер,
Анатолий Гуревич, он же Сьерра, Кент, Сукулов,
Михаил Макаров, он же Аламо,
Антон Данилов, он же Десметс,
Константин Ефремов, он же Йернстрем;
• агенты, завербованные Треппером, Гуревичем, Макаровым и Ефремовым:
Софья Познаньская,
Герман Избуцкий,
Елизавета Депельснер, урожденная Снейерс,
Исидор Шпрингер,
Маргарита Барча, урожденная Зингер (гражданская жена Гуревича),
Августин Сесе,
Морис Пепер и многие другие.
Первыми были направлены в Бельгию технические специалисты, в числе которых находился Иоганн Венцель, который приехал туда из Германии в 1936 г. Перед этим он работал в секретном «Военном отделе» КПГ. ГРУ поставило перед ним главную задачу как техника-специалиста: обслуживать передатчик и готовить кадры радистов.
Венцель, бывший агент Коминтерна, установил контакт с Францем и Жерменой Шнайдер в 1936 г. в Брюсселе. Чета Шнайдер была завербовала в 1936 г. Разведупром (ГРУ). Перед этим супруги содержали конспиративную квартиру, а также работали в качестве курьеров, обслуживая коммунистов и Коминтерн. Их первое задание, полученное от ГРУ, было обеспечение курьерской связи. Франц Шнайдер был служащим «Юнилевер» — дочернего предприятия фирмы «Братья Левер» («Юнилевер» и основное предприятие «Братья Левер» являлись международной фирмой по производству маргарина, моющих средств и других материалов из жиров и растительных масел) и имел возможность совершать поездки из Бельгии к себе на родину в Швейцарию. Вероятно, в этом направлении он и использовался как курьер.
Персонажи «Красной капеллы», связанные с Бельгией
Леопольд Треппер. Леопольд Треппер, со временем ставший руководителем бельгийского филиала «Красной капеллы», родился 23 февраля 1904 г. в г. Новы Тарг, неподалеку от Закопане (Царство Польское). Официально в Бельгию он впервые приехал в марте 1939 г., но в действительности бывал там несколько раз до этого — в 1931, 1937 и 1938 гг. Уже в то время он сумел замаскироваться под коммерсанта.
Треппер был стреляным воробьем в вопросах разведки. Он не только приобрел теоретические знания в советских разведшколах, но и имел многолетний опыт практической работы в Палестине и Франции. Он отличался дисциплинированностью, никогда не говорил больше, чем это необходимо. Вызвать его на откровенность было почти невозможно. На Западе Треппер чувствовал себя совсем как дома. Он не опасался, что кому-то станет известно его прошлое, связанное с жизнью в Восточной Европе и Советском Союзе.
Треппер любил хорошо пожить, однако его частная жизнь постоянно оставалась в тени. Он строго соблюдал методы конспиративной работы, и никто не мог сказать, чем именно он занимался. В общественных местах вел себя скромно и держался незаметно. Со своими подчиненными, многие из которых его буквально боготворили, был строг. Они верили всему, что он им говорил, и привыкли подчиняться ему.
Трепперу были свойственны организаторский талант и умение проникать в нужные слои общества. Он обладал даром давать точную оценку даже таким людям, чья прежняя жизнь была ему чужда. Благодаря многолетнему пребыванию во французской КП он сумел приобрести невероятно большое количество источников информации. При этом он получал щедрую финансовую поддержку и самостоятельно решал необходимые вопросы.
Бежав в июле 1940 г. после захвата немецкими войсками Голландии в Бельгию, а затем во Францию, Треппер успел приобрести достаточный опыт. Приехав в 1928 г. из Палестины, где в составе группы «Единство» вместе с арабами выступал против английской оккупации, в Париж, до 1932 г. он жил в нужде. Закончив разведывательную школу под Москвой, в 1936 г. Треппер вернулся во Францию в качестве руководителя советской разведывательной сети в Западной Европе. Первое его задание было чисто технического характера и никакого отношения к сбору информации в какой-то конкретной стране не имело.
С 1936 по 1938 г. Париж был как бы опорным пунктом Треппера. Именно там он работал над реорганизацией разведки во Франции, Бельгии, Англии и Скандинавии. В начале 1939 г. перебрался в Брюссель и под именем канадского бизнесмена Адама Миклера начал создавать агентурную сеть.
Летом 1940 г., вскоре после приезда во Францию, Треппер возобновил прямую связь с Москвой через советского военного атташе в Виши генерала Суслопарова. Вернувшись в Париж, он продолжал оставаться под контролем генерала и, разумеется с ведома Центра, получил задание организовать военную разведку.
Желая иметь руки свободными, Леопольд Треппер отправил жену Любовь Бройде и сына в Советский Союз. Но свято место пусто не бывает. В марте 1941 г. Джорджи де Винтер, его возлюбленная, вместе с сыном Патриком, которого Треппер считал своим, приехали в Париж и стали жить с ним.
Помощниками Треппера в Париже были Леон Гроссфогель и Хиллель Кац, которых он знал по Палестине. Хотя Хиллель Кац и не был руководителем группы, но под псевдонимом «Андре Дюбуа» или «Маленький Андре», в качестве секретаря Леопольда Треппера он играл существенную роль в операциях «Красной капеллы» (сам Треппер называл ее «Красным оркестром»). Гроссфогель, основавший фирму прикрытия «The Foreign Excellent Raincoat Company», тесно сотрудничал с Треппером в Брюсселе.
Опираясь на поддержку Гроссфогеля и Каца, Треппер стал налаживать знакомства с людьми, проявлявшими симпатию к советскому руководству или коммунистическим идеалам, и начал вербовать из них агентуру. Треппер получил под свой контроль и бельгийскую сеть «Красной капеллы», руководимую Гуревичем (Кентом), и в качестве французского коммерсанта неоднократно ездил в Париж.
Прежде чем начать свою разведывательную деятельность, Треппер стал готовить себе «прикрытие». Из Центра пришло указание организовать торговую фирму, которая могла бы служить нужным целям. За много лет до начала Второй мировой войны в различных западноевропейских странах уже были созданы фирмы прикрытия, так называемые теневые предприятия. Этот прием советские разведорганы позаимствовали из практики Первой мировой войны, которую с успехом использовали как Центральные державы, так и страны Сердечного согласия (Антанты).
Чтобы основать такую фирму, Треппер обратился к своему старому другу Леону Гроссфогелю, с которым познакомился еще в Палестине. Гроссфогель, бывший агент Коминтерна, начиная с 1929 года был сотрудником брюссельской фирмы «Король каучука» и в 1935 г. работал управляющим «The Excellent Raincoat Company».
В 1937 году Гроссфогель, живший в Бельгии с 1926 года, был освобожден от должности управляющего и назначен инспектором-коммивояжером фирмы. Показательно, что Треппер в этом же году снова встретился с Гроссфогелем. Год спустя Гроссфогель стал важной фигурой в долгосрочных планах Треппера, направленных против Великобритании, которая в то время была главной целью советской разведывательной деятельности в Западной Европе.
Гроссфогель впал в немилость у своих хозяев, владельцев фирмы «The Excellent Raincoat Company». Хотя они признавали его талант, и с одним из них, Луи Капеловицем, он даже породнился благодаря браку с его сестрой, хозяева фирмы знали о его симпатиях к коммунистам. Во время забастовки на их брюссельской фабрике в 1938 году Гроссфогель был арестован. После этого хозяева с облегчением приняли его предложение основать независимое или дочернее отделение фирмы. По существу, половина капитала фирмы (от 8 до 10 тыс. долларов) была переведена на счет новой фирмы, с тем чтобы половину доходов она отдавала основной фирме. Вторая половина шла самому Гроссфогелю. Директорами фирмы были Луи Капеловиц (шурин Гроссфогеля), Абрагам Лернер, Мозес Падавер и Жюль Жаспар. По существу, именно Треппер убедил Леона Гроссфогеля основать филиал. Возник он в 1938 году и стал известен как «The Foreign Excellent Raincoat Company». Наверняка Треппер получил поддержку ГРУ, когда уговаривал Гроссфогеля создать эту фирму. Руководителем нового концерна стал Гроссфогель, который должен был вести дела по экспорту дождевиков в Данию, Финляндию, Норвегию и Швецию (те страны, в которых Треппер намеревался создать опорные пункты для разведывательной работы, направленной против Великобритании).
После появления новой фирмы в деловых кругах Брюсселя распространился слух, что спонсором ее является богатый канадец Адам Миклер, который вложил в дело 10 тыс. американских долларов. Поэтому к созданию фирмы бельгийские власти отнеслись вполне благосклонно. По данным бельгийской полиции, некто Миклер вместе с женой и ребенком в марте 1939 г. приехал из Квебека и поселился в Брюсселе.
«Большой Шеф», как видно из его псевдонима, должен был стать главным руководителем сети. Он незамедлительно принялся осуществлять контроль над группами агентов, реорганизовал их и стал устанавливать аппаратуру, необходимую для радиосвязи. В его задачу входила проверка уже осуществленных другими офицерами разведки подготовительных мероприятий, расширение разведывательной сети и обеспечение прикрытия разведывательных заданий. С прибытием Треппера в Бельгию «Красная капелла» приобрела окончательный вид. В 1940 г. Треппер прочно стоял на обеих ногах. У бельгийских властей и знакомых коммерсантов создалось впечатление, что он намерен задержаться в Бельгии всего на два года и что лишь часть его капитала вложена в экспортную фирму. Тем временем он усердно вербовал агентуру для своей разведывательной сети.
Приблизительно в то самое время, когда Треппер приехал в Бельгию, Гроссфогель совершал поездку по странам Скандинавии с целью создания там отдельной фирмы — «The Foreign Excellent Raincoat Company». Но местные условия осложняли задачу создания филиалов необходимого типа. Один такой филиал появился лишь в Стокгольме. Руководство им было возложено на бельгийца по фамилии Белленс, которого рекомендовало бельгийское консульство в Швеции.
Дела у фирмы шли гладко; местные законы ею добросовестно соблюдались и поддерживались постоянные контакты с местными властями. Треппер полагал, что лицам, занятым сугубо деловой стороной деятельности фирмы, незачем знать о подлинных целях ее создания. Офицеры-разведчики, присланные или рекомендованные Москвою, должны первыми войти в игру после того, как фирма окончательно обоснуется. Агенты должны устраиваться в ней в качестве акционеров, управляющих или заведующих отделами. Однако в связи с угрозой войны, Москва была вынуждена отказаться от первоначальных планов и сразу же приступить к приему разведданных.
… У Треппера имелся канадский паспорт № 43761, выданный в Оттаве 12 июля 1937 г. на имя Адама Миклера. Канада — одна из немногих стран, где паспорта пересылаются по почте и личного обращения к соответствующему чиновнику не требуется. Для того чтобы вернуть «потерянный» канадский паспорт, достаточно было изложить убедительные причины его утраты, солгать под присягой и заплатить 5 долларов сбора. Вот почему советские «нелегалы» наподобие Треппера легко обзаводились документами именно в Канаде.
По данным бельгийской полиции, Адам Миклер, его жена Анна и сын Эдгард, жители Квебека (Канада), прибыли в Бельгию 6 марта 1932 г. Согласно документам Адам Миклер родился 5 апреля 1903 г. в г. Рудки (Польша). (Строго говоря, это было Царство Польское, входившее в состав Российской империи). Его отец, Анджей Миклер, родился в 1875 г. также в этом городе. Мать Адама, Мария, урожденная Ягодринская, родилась в 1870 г. в Тарнове (Царство Польское). Жена, Анна, урожденная Оршицер, родилась 25 мая 1908 г. в Дрогобыче (также Царство Польское). 15 мая 1928 г. они поженились в Рудках. Сын супругов Миклер, Эдгард, родился 4 декабря 1936 г. в Ванкувере (Канада). Адам Миклер, его жена Анна и сын Эдгард, являлись канадскими гражданами и проживали по адресу: Квебек, улица Сен-Луи, 131. Семья Миклер поселилась в Брюсселе в доме № 131 по авеню Ришар Нейберг.
По данным канадской администрации, дело обстояло совершенно иначе. Согласно свидетельству иммиграционных властей, никто под именем Адам Миклер в Канаду не приезжал, не жил в ней и не покидал эту страну. В бюро регистрации актов о рождении отсутствует запись о рождении Эдгарда Миклера.
Канадский паспорт № 43761 был выдан 7 июля 1939 г. на имя некоего Майкла Дзумуга, родившегося в Виннипеге 2 августа 1914 г. Этот человек принимал участие в гражданской войне в Испании в рядах бригады имени Маккензи-Папино. В 1946 г. Дзумуга заявил об утрате паспорта. Очевидно, это произошло во время его пребывания в Испании. Гражданская война в Испании способствовала расцвету ремесла изготовления фальшивых паспортов для советских агентов. Паспорта бойцов Интернациональной бригады отбирались у них в целях «большей сохранности» после прибытия их владельцев в Испанию. Когда же хозяева паспортов возвращались домой, выяснялось, что документы утеряны.
Канадский паспорт № 5584 был выдан 5 августа 1937 г. на имя миссис Уильям Сайм, урожденной Агнессы Локки. Известно, что в Амстердаме она была связана с членами канадской КП и летом 1942 г. была освобождена из-под стражи. В 1946 г. Агнесса Сайм при допросе ее канадскими властями паспорт при себе имела.
По-видимому, паспорта № 43761 и 45584 были подлинными канадскими паспортами, использованными Треппером, его женой и ребенком. Женой Треппера была Сарра Оршицер, урожденная Бройде, родившаяся в 1904 г. в г. Радзивиллов (Польша). Их младший сын родился в 1936 г. в Москве. У них был еще один сын, который родился в Париже в 1931 г. Поскольку старший мальчик учился в школе, он остался в СССР.
За многие годы службы Треппера в советской разведке он использовал множество паспортов, каждый на новую фамилию. Треппер часто совершал поездки из Советского Союза в Бельгию и обратно, каждый раз новым маршрутом и с новым паспортом. У него было около двух десятков псевдонимов, и он использовал австрийские, польские, люксембургские, французские и канадские документы.
Михаил Макаров. 25 марта 1939 г. Треппер познакомился в Брюсселе с советским разведчиком Михаилом Макаровым, известным под псевдонимами «Шарль» и «Хемниц». Михаил Варфоломеевич Макаров родился в Татарии в 1915 г. Окончив семилетку в г. Тетюш, переехал в Москву. Там поступил на переводческое отделение Института новых языков. Изучал французский и испанский. В октябре 1936 г. был направлен переводчиком в летную часть испанских правительственных войск. Освоил специальность воздушного стрелка и участвовал в боевых вылетах. Был награжден орденами Красного Знамени и Красной Звезды. Окончив разведшколу ГРУ, был направлен радистом в бельгийскую группу «Отто». В начале 1939 года он направился из Москвы через Стокгольм и Копенгаген в Париж. В Париже Макарову, принимавшему участие в гражданской войне в Испании, были выданы 10 тыс. долларов и уругвайский паспорт на имя Карлоса Аламо. Из этого паспорта, выданного 16 апреля 1936 г. в Нью-Йорке, следовало, что Аламо родился 12 апреля 1913 г. С паспортом на имя Аламо Макаров отправился в Бельгию. Под этим именем он работал в Антверпене и Остенде. В мае 1939 г. Макаров установил в Брюсселе связь с некими «Фрицем» и «Пьером» — сотрудниками советского представительства.
Главная задача Макарова состояла в том, чтобы обеспечивать Треппера документами. Он был специалистом по изготовлению фальшивых бумаг и использованию симпатических чернил. Вскоре после приезда Треппера в Брюссель Гроссфогелю удалось привлечь к участию в работе их группы Абрагама Райхмана. Превосходный мастер по изготовлению поддельных документов, в 1934 или 1935 году Райхман «нарисовал» две сирийских визы на польском паспорте, а в 1937 г. ему удалось изготовить для Гроссфогеля два польских паспорта. С этого времени Райхман стал работать для группы Треппера в качестве изготовителя фальшивых документов, так что Макарова можно было использовать для выполнения других заданий. Райхман же мог при необходимости поставлять фальшивые паспорта и иные документы для курьеров других агентов. Документы стали особенно нужны, когда Треппер организовывал свою фирму прикрытия в Брюсселе, а Гроссфогель совершал поездки за границу с целью создания филиалов фирмы.
Макаров стал выполнять работу радиста; его поездка в Остенде по указанию Треппера в апреле 1939 г. указывала на то, что он должен был находиться на передовой линии связи Треппера с Британскими островами. Прикрытие Макарова в Остенде благодаря «продаже» филиала фирмы «The Excellent Raincoat Company» стало убедительным. Затем его сменила жена Гроссфогеля Жанна, урожденная Пезант. Макаров тотчас принялся за создание системы радиосвязи и подготовку радистов. Для этого он завербовал Августина Сесе, который помогал ему проводить сеансы радиосвязи. В мае 1940 г. филиал фирмы «The Foreign Excellent Raincoat Company» в Остенде был разрушен немецкими бомбами, и Макаров вернулся в Брюссель. С мая 1940-го по декабрь 1941 г. передатчик Макарова служил единственным неофициальным средством связи Треппера с Москвой.
Анатолий Гуревич. Анатолий Маркович Гуревич (псевдонимы: Виктор Сукулов, Кент, Маленький Шеф), еще один советский разведчик, появился в Брюсселе в июле 1932 г. У него был паспорт на имя уругвайского гражданина Винсенте Сиерра, родившегося 3 июля 1911 г. в Монтевидео, выданный 17 июля 1936 г. в Нью-Йорке. Судя по документу, его родители были испанцами, а постоянное место жительства Калле Колон, 9, Монтевидео.
Гуревич работал в качестве советского агента во Франции с 1937 до начала 1939 г. Существуют документы, указывающие на то, что в 1938 г. и в течение первой половины 1939 г. из Мексики на счет Гуревича в одном из марсельских банков поступали деньги. Кто посылал эти деньги, как они переводились и для чего предназначались, не известно.
В апреле 1939 г. по указанию из Москвы Гуревич отправился в Берлин, чтобы возобновить связь с Харро Шульце-Бойзеном, как источником информации, и установить с ним курьерскую связь. Гуревич получил у Шульце-Бойзена номер его телефона и указание позвонить ему и договориться о встрече. Он ни в коем случае не должен был приходить на квартиру к Шульце-Бойзенам. Когда Гуревич позвонил, к телефону подошла фрау Шульце-Бойзен. Поскольку Гуревич знал, что, как и ее мужа, фрау Шульце-Бойзен следовало привлечь к работе на советскую разведку, он договорился с ней о встрече. Гуревич встретился с Либертас Шульце-Бойзен на платформе городской железной дороги, куда позднее подошел и Харро Шульце-Бойзен. Затем все трое направились в ближайшее кафе, чтобы обсудить дела. Затем, вероятно, Гуревич отправился в Брюссель, чтобы установить там приемник для приема информации от Шульце-Бойзена, а также найти способ передавать ее из Бельгии в Москву.
Первая встреча Треппера с Гуревичем состоялась, согласно указанию из Москвы, вскоре после приезда Гуревича-Кента в Женеву. Было решено, что до осени 1932 г. Треппер устроит Гуревича в экспортную фирму. Одновременно Гуревич должен был взяться за изучение языков и торгового дела. Известно, что в 1939 г. Треппер обучал Гуревича методам шифровки донесений.
Первым прикрытием Гуревича была роль студента, изучающего языки, который путешествует по Европе и в настоящее время проживает в Бельгии. Согласно легенде, Винсенте Сиерра, владелец уругвайского паспорта, был сыном богатого латиноамериканца. Под таким прикрытием вскоре после прибытия в Бельгию Гуревич смог совершить поездку в Швейцарию. После этой поездки он стал выдавать себя за вольного слушателя Свободного университета в Брюсселе. Такая запись в книге регистрации позволила ему получить разрешение у властей на пребывание в Бельгии на шесть месяцев, чтобы затем продлить это разрешение еще на полгода.
Согласно немецким источникам, первоначально Гуревич должен был отправиться в Копенгаген. Однако разразившаяся война вынудила Москву отказаться от планов послать его в Данию. Так Гуревич остался в Бельгии. Поэтому было необходимо подключить его к бельгийской сети. Соответствующее распоряжение пришло из Москвы.
В марте и апреле 1940 г. Гуревич отправился на три недели в Швейцарию, чтобы встретиться там с Александром (Шандором) Радо. Известно, что цель этой поездки состояла в том, чтобы передать Радо 3 тыс. долларов для финансирования швейцарской сети. В своей книге «Под псевдонимом Дора» Радо отмечает, что, вместо того чтобы доставить ему деньги, Гуревич сам попросил денег на обратную дорогу. Часть 1939 года и 1940 год Гуревич был компаньоном Треппера, имел собственную радиосвязь с Москвой. Однако нет никакого сомнения в том, что Гуревич поддерживал Треппера во всех вопросах.
12 ноября 1942 г., как следует из документов гестапо, полиция безопасности арестовала его в Марселе вместе с Маргаритой Барча (кличка «Блондинка»), его возлюбленной.
Константин Ефремов. Основы еще одной независимой сети радиосвязи в Бельгии были заложены после прибытия в Цюрих в сентябре 1939 г. Константина Ефремова. Он прибыл под именем финна Эрика Йернстрема, студента-химика, который якобы намеревался учиться в Брюсселе в Политехническом институте. У него был финский паспорт, выданный 22 июня 1937 г. в Нью-Йорке. Согласно этому документу он родился 3 ноября 1911 в г. Васа (Великое княжество Финляндское) и с 1932 года жил в США. Где он получил этот паспорт, не известно; возможно, ему выдали его в СССР. Непонятно также, каким образом Ефремов со своей легендой намеревался жить следующие полтора года, однако было известно, что он имел большое количество американских денег и американский паспорт. Нет никаких данных о том, что он бывал в Соединенных Штатах.
Перед войной он занимался сбором технической информации о химических веществах. Задача и результат этой деятельности не известны. Однако приезд Ефремова в Бельгию через несколько дней после начала войны оказался кстати. Для того чтобы в краткий срок выполнить задание, ему поручили создать разведывательную сеть. Для этой цели его свели с Венцелем, который, вероятно, уже был ему знаком; он привлек также к работе своих друзей, чету Шнайдер. Шнайдеры, которые с 1936 по 1939 г. жили в Голландии, были привлечены к сотрудничеству Ефремовым. Начиная с сентября 1939-го по май 1942 г. Ефремов использовал свою собственную сеть в Брюсселе. Венцель в Бельгии и Антон Винтеринк в Голландии в декабре 1940 г. сами установили радиосвязь с Москвой.
Группа Ефремова в Нидерландах до 1942 г. сохраняла свою независимость. Однако существовала связь между группой Ефремова и группой Треппера — Гуревича. К примеру, Иоганн Венцель работал в качестве радиста у Ефремова, однако одновременно оказывал техническую помощь и инструктировал членов группы Треппера — Гуревича. Герман Избуцкий обслуживал Треппера уже с 1939 г., а в 1941 г. работал и на Ефремова. Морис Пепер одновременно принадлежал к сетям Ефремова и Гуревича, хотя находился в передовых порядках у Ефремова. Известно также, что Ефремов был в курсе работы Гуревича, по крайней мере, до конца 1941 г. Можно также предположить, что Треппер и Гуревич узнали о существовании Ефремова после того, как о его прибытии в сентябре 1939 г. им было доложено. Есть даже свидетельства, что Михаил Макаров и Ефремов учились в одном классе московской разведшколы и совершенно случайно встретились однажды на улице Брюсселя.
Ефремов лишь изредка сообщал в Москву полезные сведения; за недостаточное рвение и скудные сообщения он неоднократно получал взбучку от начальства. Но людям, знавшим Ефремова и «Кента» (Гуревича), судя по их рассказам, больше нравился «лентяй» Ефремов, чем «трудяга» Гуревич, которого все дружно недолюбливали. С другой стороны, первоклассный агент Жермена Шнайдер проявила себя толковым курьером и способным организатором. Елизавета Депельснер возглавила вспомогательную группу, которая занималась главным образом размещением советских агентов-парашютистов, которые приземлялись на территории Бельгии. Один из парашютистов, Йон Крюйт, совершил прыжок 24 июня 1942 г. и шесть дней спустя был схвачен немцами. Показания, которые он дал, привели к аресту членов вспомогательной группы Депельснер.
Работа в условиях немецкой оккупации
После того как в мае 1940 г. немцы вторглись в Бельгию, некоторые члены бельгийской группы «Красной капеллы» бежали во Францию. Одним из них был Жюль Жаспар. По договоренности Жаспару выделили 200 тыс. французских франков из капитала одной из бельгийских фирм, с тем, чтобы он смог создать новую и надежную базу в неоккупированной части Франции. Он должен был организовать новое торговое предприятие, как только представится такая возможность. В мае 1940 г. из Бельгии во Францию вернулся и Абрагам Райхман.
Благодаря контактам с болгарскими дипломатическими кругами Трепперу удалось выбраться из разрушенной в результате военных действий части Бельгии в середине мая 1940 г. под тем предлогом, что ему необходимо покрыть ущерб, нанесенный его предприятию и поставщикам. После этого он составил подробный отчет о своих наблюдениях и беседах, которые вел с людьми во время своей поездки, и отправил этот отчет в Москву. Вскоре после оккупации Брюсселя немцы конфисковали «The Foreign Excellent Raincoant Company» и основную фирму. В июле 1940 г. на автомобиле болгарина Петрова Треппер и Гроссфогель бежали во Францию.
Перед своим отъездом Треппер принял меры к тому, чтобы жена (Сарра Оршицер) и сын смогли также перебраться во Францию. В августе 1940 г. его жена и мальчик добрались до Марселя, откуда с помощью советских чиновников, работавших во Франции, вернулись в Советский Союз. Позднее, в марте 1941 г., Треппер позаботился о том, чтобы Джорджи де Винтер, его американская возлюбленная, приехала к нему из Брюсселя в Париж. Треппер познакомился с ней в Брюсселе в 1938-м или 1939 г. Предполагают, что он был отцом ее сына Патрика де Винтер, родившегося 29 сентября в Брюсселе.
После оккупации немцами Голландии у Гуревича не возникло никаких трудностей с немецкими властями, поскольку он считался уругвайским подданным. Поскольку Трепперу и Гроссфогелю пришлось уехать во Францию, Треппер назначил Гуревича руководителем бельгийской сети и передал ему работавших в ней агентов, в их числе радиотехника (Макарова), несколько курьеров и некоторое число субагентов. Как только условия наладились, Гуревич принялся за реорганизацию сети. После этого для решения основных вопросов он обратился к Трепперу.
Фирма «Симэкско»
Разведсети срочно потребовалась новая фирма прикрытия вместо «The Foreign Excellent Raincoat Company», которую немцы конфисковали. Такую фирму, под названием «Симэкско», Гуревич основал осенью 1940 г.
Фирма была организована как настоящее торговое предприятие; немецкие власти даже разрешили ей установить телефон и телетайп. Как и ее аналог — парижская фирма «Симэкс», компания «Симэкско» предназначалась для осуществления различных торговых операций и для снабжения оккупационных властей. Она обеспечивала постоянную связь Треппера с Гуревичем. Значительную часть разведданных и деловых сообщений Треппера Гуревич передавал в Москву до июня-июля 1940 г., когда советские представительства были отозваны из Франции. После этого передатчик Гуревича становится единственной ниточкой, которая связывает Треппера с его новым партнером, Генри Робинсоном. Едва ли они могли в это время пользоваться радистами Радо в Швейцарии, хотя в июне 1941 г. Робинсон мог рассчитывать на постоянную связь с Рашель Дюбендорфер.
В начале 1941 г. Гуревич по указанию Центра в качестве руководителя «Симэкско» отправился в командировку в Швейцарию, очевидно, для того, чтобы проинспектировать работу Шандора Радо.
После того как советские передатчики в Бельгии были ликвидированы немцами, радиосвязь стала одной из самых трудных проблем советских разведчиков. Гуревич передавал в Москву информацию от Шульце-Бойзена при помощи своей рации в Брюсселе. Он мог также передавать и собранную в Голландии информацию, а также некоторые сведения, полученные от собственных агентов в Бельгии — таких, как Исидор Шпрингер, а также от некоторых лиц, оставленных ему Треппером в июле 1940 г. Михаилу Макарову, работавшему радистом в Брюсселе у Гуревича, было не под силу справиться с большим объемом работы.
Летом 1941 г. Москва решила прислать Макарову помощника, Антона Данилова, бывшего сотрудника советского посольства в Париже, а затем в Виши. Данилов отправился в Брюссель, чтобы научиться у Макарова технике работы на ключе и помочь ему обслуживать сеть Гуревича. Однако и этого подкрепления оказалось недостаточно, поэтому в октябре 1941 г. из Парижа в Брюссель была направлена Софья Познаньская, которая шифровала сообщения Макарова. Младший лейтенант Данилов (у него был фальшивый паспорт на имя Десметса), как и Познаньская, работали на Макарова вплоть до декабря 1941 года.
В конце октября 1941-го по приказу из Разведупра Гуревич отправился в Германию. Помимо прочих задач ему было поручено проверить передатчики Шульце-Бойзена и Харнака, чтобы выяснить, почему их сообщения не принимались в Москве. Он должен был в случае надобности починить передатчики. Но Гуревичу задача оказалась не по плечу.
Во время этой поездки Гуревич должен был также передать ключ для расшифровки сообщений Ильзе Штебе, однако она переехала в Дрезден, и отыскать ее он не сумел. Он передал ключ Курту Шульце, которому было поручено установить радиосвязь с Москвой. Поездку по Германии Гуревичу удалось совершить при помощи друзей, которые помогли ему добраться до Лейпцига. Гуревич должен был там спрятать 1000 рейхсмарок в дуплах двух дубов. Для кого предназначались эти деньги и были ли оттуда извлечены, не известно. По всей видимости, во время этой поездки Гуревич проверил состояние немецкой агентурной сети и доложил о результатах проверки в Москву. Он также мог информировать Москву о политическом положении в рейхе. Во время своего пребывания в Германии Гуревич должен был выполнить еще два задания. Ему следовало подобрать агента для советской торговой миссии и еще одного — для советского консульства в Стокгольме. Успешно ли были выполнены эти задания, не известно.
Затем Гуревич направился в Чехословакию, где в начале ноября 1941 г. встретился в Рауднице (около 30 км к северо-северо-востоку от Праги) с Марией Раух, женой служащего «Симэкско» Генриха Рауха. У него был также приказ ГРУ отыскать в Праге Воячека и Франтишека, торговцев картинами, чтобы те познакомили его с неким «Руди». Этот человек, очевидно, работал при посредничестве советского военного атташе в Праге на Москву, однако с июня о нем ничего не было слышно. Ни с Франтишеком, ни с Воячеком Гуревичу не удалось встретиться, поскольку незадолго до его приезда они оба были арестованы гестапо.
Первые аресты
В течение 1941 г. служба радиопеленгования в Берлине докладывала о работе некоего тайного передатчика, который поддерживал связь с Москвой. Приблизительно в октябре или ноябре 1941 г. Генри Пипе, сотрудник немецкого абвера, получил приказ заняться этой проблемой; предполагалось, что передатчик находится где-то в Бельгии. В результате усилий Пипе абвер сузил свои поиски до района Брюсселя под названием Эттербек.
13 декабря 1941 г. Данилов, радист Гуревича, был арестован во время сеанса связи на конспиративной квартире по адресу: улица Аттребат, 101. Одновременно были арестованы и обе домоправительницы — Рита Арнульд и Софья Познаньская. На следующий день, не зная об аресте Данилова, Михаил Макаров отправился на конспиративную квартиру и был задержан немцами.
Треппер, во время этих арестов случайно оказавшийся в Бельгии, ничего не подозревая, 13 декабря отправился по указанному выше адресу. Его легенда торговца, прибывшего из Франции, и документы были настолько убедительными, что его тотчас же отпустили.
Он сумел известить остальных участников разведсети о нависшей над ними угрозе. В числе тех, кого успел предупредить Треппер, был Гуревич. Первой его мыслью было позаботиться о безопасности своей возлюбленной, Маргариты Барча, и он попросил Абрагама Райхмана помочь ей уехать во Францию. В конце концов, Райхману это удалось: с помощью Мальвины Грубер в конце декабря 1941 г. Барча и ее сын Рене добрались до Франции. В течение нескольких дней Гуревич скрывался в доме Назарена Драйи, подготавливая ликвидацию фирмы «Симэкско». Он также отыскал Робера Кристена и оставил ему рацию. 15 декабря 1941 г. Гуревич скрылся во Франции. Второстепенным членам организации был дан совет в течение нескольких месяцев не высовываться. Всем угрожала большая опасность, поскольку вскоре после ареста Рита Арнульд стала немецким информатором. К тому времени, как Гуревич отошел от дел, компания «Симэкско» не только позволила ему устанавливать нужные контакты, но и превратилась в четко организованное, процветающее дело, приносящее хорошие дивиденды. Согласно документам, доходы компании за 1941 г. составили 1,09 млн. франков. Гуревичу удалось получить большую часть активов. Позднее, в июле 1942 г. он продал фирму некоему Луи Репене, который, вероятнее всего, не имел никакого отношения к разведывательной деятельности.
Воссоздание сети
В мае 1942 г. Треппер встретился с Константином Ефремовым в доме Шнайдеров. Треппер передал главе семьи сохранившуюся часть сети, которую создал в Голландии Гуревич, — сети, к которой принадлежали элементы организации, созданной Треппером в период с 1938 по 1940 г. Самая важная и срочная задача, возложенная на Ефремова, заключалась в том, чтобы по-прежнему передавать информацию, доставлявшуюся от Шульце-Бойзена курьерами из Германии. Согласно показаниям голландского агента Гулуза, начиная с декабря 1940 г. Ефремов поддерживал связь с Москвой при помощи Венцеля и его сотрудников. Вполне вероятно, что радиопереговоры и поступление информации к Ефремову с февраля по апрель 1942 г. (включая сведения, поставлявшиеся Шульце-Бойзеном) осуществлялись через Треппера, поскольку у него в распоряжении имелся французский передатчик постоянной частоты, с помощью которого он поддерживал связь с Москвой. Известно также, что в это же время Ефремов нашел курьера, которым стала Жермена Шнайдер. Иоганн Венцель работал на Ефремова урывками. Однако в мае 1942 г. он согласился снова работать исключительно на новую группу.
Новые аресты
30 июля 1942 г. во время сеанса радиопередачи Венцель был арестован немцами в Брюсселе. Письма, найденные в доме, указывали на Жермену Шнайдер как на курьера и хозяйку конспиративной квартиры. Была арестована и она. Однако с помощью ее супруга, Франца Шнайдера, ей удалось разыграть роль возлюбленной Венцеля, и ее, как не имеющую отношение к расследованию, отпустили. Жермена тотчас же уехала в Париж, где она сообщила о случившемся Трепперу.
Во время допроса Венцеля довели до такого состояния, что его сочли готовым к перевербовке. Кто бы мог подумать, что так хорохорившийся Венцель в августе 1942 г. начнет «радиоигру» и станет передавать в Москву «дезу» (ложную информацию).
Поскольку Венцель знал шифры и ключи к расшифровке, немцы сумели прочитать ранее перехваченные радиопередачи. Так они прочитали всю информацию, переданную Гуревичем начиная с июня 1941 года. Благодаря сотрудничеству Венцеля абвер сумел расшифровать почти все. Отдельные расшифрованные радиограммы, оказавшиеся в захваченных немецких документах, свидетельствуют о том, какой ущерб всей организации «Красная капелла» они нанесли, в особенности ее сети в Германии. Например, в радиограмме, которая была отправлена 28 августа 1941 г. с помощью немецкого коротковолнового передатчика из Праги, удалось обнаружить советского агента «Кента» (Гуревича) в Брюсселе, а также «некую Ильзу Штебе, она же Альта, проживающую на Виланд-штрассе, 37 (Берлин-Шарлоттенбург)». На нее указывали как на важного агента. На основании этой радиограммы и дальнейшего расследования немецкими властями 12 сентября 1942 г. Ильза Штебе была арестована в Берлине. Другие радиограммы позволили немцам осуществить ряд арестов еще раньше. Так, Шульце-Бойзен был арестован 30 августа 1942 г. По мнению американских исследователей деятельности «Красной капеллы», советская разведывательная сеть в Германии обязана своим бесславным концом Иоганну Венцелю.
Утверждают, будто бы у Венцеля была договоренность с Москвой, что в случае ареста он сообщит немцам определенную информацию. Возможно, когда это случилось, у Венцеля возник план побега, и 17 ноября 1942 г. ему удалось сбежать от своих тюремщиков. С тех пор о нем никто ничего не слышал. Лишь впоследствии появилось неподтвержденное сообщение о том, что в 1943 г. его видели в Голландии. Поскольку он выдал немцам все, что знал, без разрешения Москвы, вполне возможно, что Венцель сбежал, опасаясь как немцев, так и русских, и совсем отказался от участия в шпионской деятельности.
После ареста Венцеля бельгийская сеть быстро развалилась. Треппер, которому Жермена Шнайдер сообщила о несчастье, предложил Ефремову как можно скорее заручиться новым прикрытием. Естественно, тот обратился к изготовителю фальшивых паспортов Абрагаму Райхману, который согласился обеспечить Ефремова новыми документами.
Однако гестапо уже несколько месяцев следило за Райхманом. Работавший на немцев провокатор Шарль Матье снабдил Райхмана фальшивыми бумагами для членов организации. Райхман договорился о встрече между Матье и Ефремовым на 22 июля 1942 г. В этот день Ефремов должен был получить новые документы. Неподалеку от места встречи советский разведчик был арестован.
Почти сразу после ареста немцы стали считать Ефремова «перевербованным». Его заставили написать письмо из тюрьмы Райхману, будто бы все в порядке и отсутствие его, Ефремова, не должно никого беспокоить. Немцы надеялись, что это сообщение Райхман передаст Гроссфогелю, а затем Трепперу. Они рассчитывали начать «радиоигру» и попытались скрыть от остальных участников разведсети арест Ефремова.
После того как Ефремов был схвачен немцами, он рассказал им о деталях своих встреч с подчиненными ему агентами, и спустя несколько дней были арестованы Избуцкий и Пепер. Пепер проговорился, что является связным с сетью в Голландии и должен через несколько дней встретиться с руководителем голландской сети Антоном Винтеринком. Встреча должна была состояться во второй половине дня на одной из торговых улиц Амстердама. Едва Винтеринк появился на условленном месте, как тотчас был схвачен немецкими агентами. Начались аресты в Голландии, предположительно на основании показаний Венцеля. У немцев создалось впечатление, что передатчик Винтеринка находился под косвенным контролем Венцеля.
С августа по октябрь 1942 г. немцы предприняли ряд «радиоигр». Венцеля заставили начать «радиоигру» под псевдонимом «Вайхе», используя его собственный «почерк». В сентябре с помощью другого передатчика была начата «радиоигра» с привлечением подставы Винтеринка. Этот передатчик получил наименование «Пихта». В октябре были задействованы еще два передатчика. На одном из них работал Ефремов, получивший псевдоним «Бук-Паскаль», на другом — подстава Германа Избуцкого под псевдонимом «Бук-Боб». Ни одна из этих радиоигр с Москвой не увенчалась успехом. Помимо поспешного ареста Венцеля, о котором Жермена Шнайдер уведомила Треппера, существовали указания на то, что Москва знала о несчастье.
Показания Абрагама Райхмана
Абрагам Райхман работал поочередно для сетей Треппера, «Кента» и Ефремова в «Красной капелле» в Бельгии. 23 июля 1946 г. он был арестован бельгийской полицией и предстал перед судом по обвинению в шпионаже и коллаборационизме. Ниже приводятся показания, сделанные им вскоре после своего ареста. Показания Райхмана хорошо вписываются в обстоятельства дела и являются важным источником понимания методов работы «Красной капеллы».
Свое заявление Райхман начал со следующих слов: «Я хотел бы давать свои показания по-французски.
Приблизительно в 1934 или 1935 году я обедал в еврейском ресторанчике на улице Таннер в Брюсселе, который принадлежал некоему Рейнштейну, когда вошли два господина и спросили меня. Я не знаю, кто их ко мне послал. Все, что я могу сказать, это то, что они знали мое имя «Адаш» — уменьшительное от полного имени Адам, которое во французском языке соответствует имени Абрагам. Они спросили у меня, могу ли я устроить сирийские визы для двух польских паспортов. Я устроил им эти визы за сто франков.
Несколько месяцев спустя, если я не ошибаюсь, они попросили меня сделать им визу для одной южноамериканской страны. Это я им устроил.
Господ этих я не знал, но мне было известно, где они живут.
Приблизительно в 1937 году один из них снова отыскал меня и спросил, могу ли я на основании официальных документов достать польские паспорта для нескольких человек, чтобы им не пришлось обращаться в польское консульство. Он также попросил меня сопровождать несколько человек, которые, по его словам, являются еврейскими беженцами, помочь им в качестве переводчика и таким образом облегчить им получение паспортов. Эти лица имели соответствующие документы — такие, как свидетельства о рождении и удостоверения о гражданстве. Я согласился выполнить просьбу. После этого разговора он договорился со мной о следующей встрече. Я должен был снова встретиться с ним в брюссельском кафе «Метрополь». В условленный день я туда отправился и встретил его. Во время нашей встречи в кафе «Метрополь» мимо нас прошел мой друг Лейзор Бугаер и поздоровался с «Леопольдом». Тот заметил, что у нас есть общий знакомый и что он родственник директора фирмы «The Foreign Excellent Raincoat Company» («Король каучука»).
Позднее мой друг Бугаер сообщил мне, что в действительности «Леопольда» зовут Леон Гроссфогель. Он мне также сообщил, что этот человек занимается политикой и что я должен быть осторожен.
Вскоре я снова встретился с Гроссфогелем. Из-за того, что я узнал, я не решился помочь ему еще раз. Чтобы утишить мой страх, Гроссфогель воззвал к моим чувствам и напомнил мне о том, что я и сам попадал в сложное положение. Он сказал, что люди, помочь которым он меня просит, в таком же положении, как и я, из-за их расового происхождения. Его аргументы убедили меня, и я сделал то, что он от меня потребовал. После этого в наших отношениях наступил длительный перерыв.
В 1938 году мы встретились в Брюсселе с моим другом Лейзором Бугаером и неким Максом Униковским, чтобы вместе заняться торговлей искусственной кожей. Наши конторы находились во внутреннем городе, на улице Нев. Эта фирма закрылась из-за разногласия между ее акционерами.
* * *
В начале 1939 года по просьбе Бугаера я снова встретился с Гроссфогелем. Во время разговора он дал мне понять, что я у него в руках и что я должен на него работать. Затем сказал, что намерен познакомить меня с человеком, имени которого он мне не назвал и которому я должен оказать такие же услуги, какие оказывал ему самому. Я согласился, и спустя две недели снова с ним встретился. Гроссфогель представил меня одному мужчине, которого он назвал «Дядей». Это был полный приземистый мужчина — очень спокойный и серьезный [это был Треппер]. «Дядя» сказал мне, что речь идет не о визе. Я должен выполнять роль специалиста, с которым будут консультироваться относительно доброкачественности документов, которые ему будут предъявлять. Мы договорились, что связь между «Дядей» и мною будет поддерживаться через некоего «Шарля» (Макарова), с которым я познакомился при следующей встрече. «Шарль» дал мне номер телефона, по которому могу связаться с ним в случаях необходимости. Номер этот я забыл.


16 сентября 1939 г. я обратился в комиссариат полиции, чтобы, в соответствии с законом, зарегистрироваться как иностранец, проживающий в Бельгии. Меня тотчас же арестовали и отправили в тюрьму Сен-Жиль как подозрительную личность. Позднее от своих близких я узнал, что вскоре после моего ареста «Шарль» приходил ко мне на квартиру. Услышав, что я арестован, он заявил, что придет снова, чтобы узнать обо мне. При этом он сказал одному из моих близких, чтобы после освобождения я позвонил ему по указанному телефону.
Где-то в конце октября или начале ноября (1939 г.) меня выпустили из тюрьмы. Я сообщил «Шарлю» о своем освобождении. Мы договорились встретиться через несколько дней в кафе в центре города. Я не помню ни адреса, ни названия кафе. Я встретил там «Шарля». Он тотчас принялся меня упрекать за то, что я пошел регистрироваться в комиссариат, что мне следовало вести себя более осмотрительно. Он также сказал, что я должен изменить свое имя. Я ответил, что это невозможно, потому что я слишком хорошо известен в Брюсселе. Мы договорились, что я переберусь в какой-нибудь тихий дом с садом, где меня можно будет отыскать, как мы об этом договорились с «Дядей». После этого разговора я перебрался на улицу Прогрэ, также в Брюсселе, где жила одна еврейская семья по фамилии Рыбски или Рыбский. Я уже не помню, кто нашел эту квартиру — я сам или же «Шарль». Время от времени ко мне приходили за консультациями «Дядя» и «Шарль». Однажды «Дядя» мне сообщил о том, что нашел некоего человека, который сможет организовать визу. Он спросил меня, нельзя ли привести этот документ в соответствие с требованиями, действующими в различных консульствах. В следующий раз «Дядя», придя ко мне, сообщил, что некое лицо, имевшее польский паспорт, получило мексиканскую визу. Однако этому лицу следовало получить транзитную визу у американских властей. Один мужчина, которого я не знаю, получил задание организовать такую визу, но он утверждал, что паспорт получен в американском консульстве. Он вызвался выполнить такого рода задание за 800 долларов. «Дядя» обратился ко мне за консультацией. Я заявил, что его одурачили; после этого «Дядя» приказал «Шарлю» уничтожить этот паспорт.
Незадолго до объявления войны Бельгии «Дядя» предложил мне поехать в Бразилию. Ехать туда мне не хотелось, так как я подозревал, что если соглашусь с его предложением, то мне придется заниматься там такими делами, которые были мне не по душе. Однако я знаю, что «Дядя» и «Шарль» предпринимали шаги, чтобы достать для меня настоящий паспорт в польском консульстве. Как вам известно, консульство в ответ на мою просьбу обратилось в полицию, чтобы та дала мне разрешение поехать в Бразилию или какую-то другую страну. Впоследствии я узнал, что их план достать мне польский паспорт провалился из-за происков некоей Мальвины Хофштадтеровой, жены Адольфа Грубера. Уточню, что именно я познакомил эту женщину с «Дядей» и «Шарлем», прежде чем «спрятаться» у Рыбских. «Дядя» просил меня свести меня с кем-нибудь, кто мог бы оказывать ему определенные услуги, к примеру, посещать различные консульства, чтобы выяснить, какие формальности следует выполнить для получения визы.
Рассказав о неприятностях, возникших у Мальвины в связи с получением для меня паспорта, «Дядя» сообщил, что вскоре Бельгия и Франция подвергнутся нападению со стороны Германии. В любом случае я должен оставаться в Бельгии и ничего не опасаться. В этой связи он посоветовал мне изменить имя. Во время состоявшегося разговора он открыто заявил, что состоит в подпольной советской организации. Поскольку в связи с подписанием пакта о ненападении между СССР и Германией я хотел побольше расспросить его о нем, «Дядя» заявил, что русские и немцы никогда не уживутся друг с другом. Работа его организации направлена против Германии. Я дал «Дяде» понять, что целиком и полностью на его стороне, если его работа направлена против Германии. Во время немецкого вторжения в Польшу погибла вся моя семья, и я решил делать все, что в моих силах, и при первой возможности, чтобы вредить немцам. «Дядя» заверил меня, что такие возможности у меня появятся.
* * *
10 мая 1940 г. (в день немецкого вторжения в Бельгию) я по-прежнему скрывался у Рыбских. Этот район уже подвергался бомбардировке; я отправился на авеню Жан Вольдер, 32, в районе Сен-Жиль, где в доме своих родителей находилась моя жена, и уговорил ее бежать. Мы договорились, что жена и ребенок Лейзора Бугаера вместе с моей женой должны уехать во Францию. Бугаер получил от меня 5 тысяч бельгийских франков и пообещал мне достать автомобиль, на котором мы собирались ехать. После этого Бугаера я больше не видел. Вскоре я узнал, что во время оккупации Бельгии он был депортирован в Германию. Так или иначе, но после того, как Бугаер и автомобиль, о котором он говорил, а также 5 тысяч бельгийских франков так ко мне и не вернулись, я покинул Бельгию вместе с тестем и шурином на поезде, направлявшемся во Францию. Шурин оставил нас в Турнэ. Спустя несколько дней нам с тестем удалось добраться до Мон-Режо, что на юге Франции. В соответствии с законом Манделя [Жорж Мандель, собственно Жакоб Ротшильд, был французским министром внутренних дел до 1940 г.] меня отправили в лагерь Сен-Сиприен. Мой тесть, бумаги которого были в порядке, остался на свободе. К моменту французско-немецкого перемирия (июнь 1940 г.) меня выпустили из лагеря, после чего мне удалось присоединиться к группе итальянцев и предстать перед проверочной комиссией.
После того как меня освободили — не то в июле, не то в августе 1940 г. — я отправился в Ревель, что возле Тулузы, где жил мой тесть. Его адрес я узнал от семьи моего шурина, Анри Бормана, которая жила в Париже, на улице Вьей Тампль, 58.
Приблизительно в августе 1940 г. я получил от «Дяди» письмо, отправленное из Виши, где он писал, что я должен сообщить о том, как у меня обстоят дела. Я ему написал, как договорились, на условное имя «Пейпер», Виши, до востребования.
Спустя неделю он написал мне снова и попросил меня в назначенный день и час позвонить ему на главпочтамт. Я должен был позвать к телефону господина Пейпера. Точное произношение и написание этого имени я не помню. Я позвонил ему, как договорились, и во время разговора он попросил меня как можно скорее приехать в Париж. Две недели спустя я должен был встретиться на указанном им месте, каком именно, теперь не помню. К этому времени у меня назрел план уехать в Португалию, чтобы избежать встреч с немцами. Однако я передумал и отправился в Париж, как договорился.
Через два или три дня я узнал, что меня разыскивает одна женщина. Она должна была увезти меня с собой в Бельгию. Она сказала мне об этом при встрече в Тулузе. Женщина эта оказалась Мальвиной Хофштадтеровой, о которой я уже упоминал. Она заверила меня в том, что имеет разрешение властей на вывоз в Бельгию нескольких человек. Зная, что такие разрешения стоят уйму денег, я ей объяснил, что у нас с тестем нет ни гроша. Мальвина сказала, что это ровно ничего не значит.
Несколько дней спустя мы поехали на поезде вместе с ней и другими беженцами к первой демаркационной линии (граница между оккупированной немцами Францией и республикой Виши — не занятой Францией), где нас повернули назад. Тогда мы поехали в Бордо, где благодаря Мальвине, которая убедила немцев на контрольно-пропускном пункте разрешить нам сделать это, мы пересекли границу. Оттуда я поехал в Париж, где нашел свою жену в гостинице «Карон», на площади Карон, что в третьем округе. В эту гостиницу пришел «Боб» Избуцкий, которого я прежде не знал, и сказал, что меня желает видеть «Дядя». Я должен был встретиться с ним на первом этаже ресторана напротив ратуши. Я пошел туда и встретил там «Дядю», тот попросил меня поменять ему тысячу долларов. Я согласился. Спустя несколько дней я должен был принести ему соответствующую сумму во французских франках на одну из станций метро.
Деньги я обменял и пришел, как договорились, на встречу с «Дядей». Во время этой встречи он дал мне понять, что я должен найти способ вернуться в Бельгию. Зная, что Мальвина занимается доставкой беженцев в Бельгию, я добрался до своей квартиры на авеню Жан Вольдер, 32. Хочу добавить, что это произошло в конце сентября или начале октября 1940 года.
* * *
Когда я вернулся в Брюссель, «Шарль» пришел ко мне и снова потребовал, чтобы я изменил свою фамилию. Я отказался.
В январе я получил временное удостоверение личности на мое собственное имя.
В феврале 1941 г. в различное время я получал от некого Розенберга из Антверпена предназначенные для «Шарля» бланки паспортов с печатями, водительские удостоверения и т. д. 19 февраля за то, что я просрочил временное удостоверение личности, бельгийская полиция меня арестовала. Меня приговорили к двум месяцам заключения.
20 апреля 1941 г., после моего освобождения из тюрьмы, ко мне пришел «Шарль» и заявил, что отныне я должен принять активное участие в борьбе против немцев.
Я дал понять «Шарлю», что хотел бы обеспечить безопасность своей семьи, однако он ответил, что в этом нет необходимости.
Прежде всего он попросил меня подготовить некоторые документы для членов организации. Затем поручил мне выяснить, какая немецкая часть в это время расквартирована в Генте.
Я согласился и успешно выполнил поручение. Позже «Шарль» приказал мне освоить азбуку Морзе, но несколько дней спустя сказал, чтобы я этим не занимался.
Затем потребовал, чтобы я составил список лиц, разыскиваемых немцами. Я вспомнил о комиссаре Матье из П. И. П. (бельгийская государственная полиция) и попросил его достать мне такие списки. Но, прежде чем сделать это, я решил проверить его «честность», попытавшись достать при его помощи несколько удостоверений личности, что он, к моему полному удовлетворению, и сделал. Матье пообещал мне достать нужные списки. Это ему удалось, и в дальнейшем время от времени он передавал такие списки. Наша задача состояла в том, чтобы предупреждать разыскиваемых лиц, с тем чтобы они смогли избежать ареста. Кроме того, я получил от Матье информацию о немецких частях, дислоцированных в разных районах страны. В моей группе комиссар Матье был известен под псевдонимом «Кузен». Мои начальники знали, что он инспектор государственной полиции. Должен отметить, что описываемые события происходили в 1941 году.
Однажды я получил от «Шарля» задание доставить одного человека [Антона Данилова] из Франции в Бельгию, приняв строжайшие меры безопасности. Я предложил для этой цели Мальвину, сославшись на ее умение хранить секреты. Предложение было принято, и, если память мне не изменяет, операция прошла удачно. «Шарль» дал мне адрес одного кафе в Париже, где Мальвина должна была встретить одного из членов группы. Названия кафе я не помню, а имя этого лица при мне ни разу не называлось. Это лицо должно было сообщить Мальвине адрес одного дантиста, у которого находился человек, которого она должна была отвезти в Бельгию. Моя задача заключалась в том, чтобы найти этого человека на квартире Мальвины, как только он приедет, и сообщить ему номер телефона, по которому он должен будет связаться с «Шарлем». Все прошло как было запланировано. Произошло это летом 1941 года. Ни имени, ни псевдонима человека, доставленного Мальвиной в Бельгию, я не помню. Я только знаю, что он был «пианистом», то есть радистом. Я также знаю, что в декабре 1941 года одновременно с «Шарлем» он был арестован. Позднее мне сообщил об этом «Дядя».
Затем мне дали задание привезти из Франции одну иностранку (Софью Познаньскую). Она тоже была «пианисткой» [радисткой]. Эта женщина была арестована тогда же, что и «Шарль».
После вступления в войну США я встретился с «Шарлем». Мы договорились увидеться снова через несколько дней. Однако в тот же день (по-видимому, 13 декабря 1941 г.), когда я находился в квартире Мальвины на улице Марше дю Пар, пришел «Дядя» и сообщил, что арестовано несколько членов нашей организации, в том числе и «Шарль». Против обыкновения, «Дядя» пришел к ней на квартиру без предварительной договоренности и был схвачен гестаповцами. Он объяснил немцам, что ошибся адресом и что в доме, который ему нужен, находится магазин по продаже автозапчастей. Случайно поблизости находился гараж. Документы «Дяди» были в порядке, и немцы его отпустили.
В связи с этими событиями я посоветовал «Дяде» окружным путем уехать в Париж.
После ареста «Шарля» я больше не имел никаких контактов с группой. Однако так продолжалось недолго. Насколько я помню, в начале 1942 года вместо «Шарля» группу возглавил «Боб» (Герман Избуцкий). С «Бобом» я познакомился еще в Париже.
Однажды «Боб» пришел ко мне в шесть утра и повел на площадь Вендеркиндере, чтобы познакомить меня с мнимым аргентинцем, который, судя по акценту, был в действительности русским [это был «Кент»]. Побранив «Дядю», который удрал в то время, когда все «сидят в большой луже», «аргентинец» велел мне принять все необходимые меры к тому, чтобы отвезти его жену и ребенка (его любовницу Маргариту Барча и их сына Рене) во Францию. Он также дал мне 20 тысяч бельгийских франков и запретил тратить их без его разрешения. Он заявил, что является не то директором, не то компаньоном фирмы под названием «Симэкско».
Я попросил Мальвину переправить жену «аргентинца» и их малыша через французскую границу. Мальвина доставила их в Париж и передала второму лицу, которое принадлежало к нашей группе. Лицо это должно было позаботиться о том, чтобы оба добрались до неоккупированной зоны. У дамы был чехословацкий паспорт, в котором было указано, что она не то «арийка», не то «католичка». Я проследил за тем, чтобы Мальвина вместе с женой и малышом «аргентинца» действительно отправились в путь.
Во время моих первых встреч с «аргентинцем» он спросил меня, где можно будет спрятать радиопередатчик. Осмотревшись, места лучше квартиры инспектора Матье я не нашел. Я поговорил с ним, и он согласился спрятать у себя аппарат. «Боб» должен был принести аппарат в условленное место, метрах в стах от Барьер де Сен-Жиль. Я отправился туда, и он передал мне чемодан, в котором находился передатчик. Это был большой дорожный чемодан размером приблизительно 90x50x20 см, темно-коричневого цвета и весьма потрепанный. Он принадлежал «Бобу», которому я не сказал, куда намерен спрятать находящийся там аппарат. После этого я отнес чемодан в указанное место и передал лично комиссару Матье, который повез его домой. Я видел, как он сел вместе с чемоданом в трамвай № 9.
Два дня спустя я встретил Матье, который сообщил мне, что место, где он намеревался спрятать чемодан, слишком мало. Тогда я купил три небольших чемодана, и мы решили вынуть аппарат из большого чемодана и переложить в три поменьше в моем присутствии, причем, в тот день, когда жены Матье не будет дома.
В январе или феврале 1942 года я попросил Матье перепрятать аппарат. С этой целью я отправился к нему домой по адресу Авеню де Тийей, 65. Рацию мы переложили в передней. Мне кажется, что большой чемодан был заперт в платяном шкафу. Переложив его содержимое в маленькие чемоданы, большой чемодан я вернул «Бобу».
При следующей встрече с «Бобом» он попросил меня передать «Дяде», что у него не осталось денег. У меня была возможность передать это сообщение через одну даму, которая приехала по поручению «Дяди», чтобы узнать у Мальвины, определенно ли приехала Вера. Позвольте мне объяснить. Перед этим Мальвина привезла из Франции одну даму, которую звали Верой, и забыла сообщить об ее приезде в Брюссель. Если я не ошибаюсь, эта Вера говорила, что живет у друга (Вера — это псевдоним Аннемари фон Пютт, которая в 1941 и 1942 гг. работала на Треппера).
Присланная «Дядей» дама сказала мне, что хотела встретиться со мной через неделю или десять дней в парижском кафе «Буль д'Ор» или «Буль д'Аржан», что неподалеку от станции метро «Сен-Мишель». Она также сказала мне, что я могу распорядиться 20 тысячами бельгийских франков, которые дал мне «аргентинец» (Гуревич), следующим образом: две тысячи отдать Бобу, четыре тысячи Вере, четыре тысячи оставить себе и десять тысяч передать «Профессору» (Иоганну Венцелю). Как я узнал впоследствии, он был специалистом по шифрам, который исчез после первых арестов в декабре 1941 года. Кроме того, она заметила, что я могу встречаться с Верой каждые три или четыре дня в брюссельском кафе «Ле Грийон» на улице Л'Экюйер.
Как велел «Дядя», я поехал в Париж и встретился с ним на условленном месте. Затем мы принялись обсуждать важнейшие вопросы; потом, выйдя из кафе, пошли прогуляться. Во время прогулки «Дядя» сообщил мне, что на следующий день разыщет меня. После этого передал меня одному лицу, которое отвело меня на какую-то квартиру, местонахождение которой из-за темноты я не сумел определить. На следующий день человек этот пришел ко мне в эту квартиру. Мы оставались там целый день и уточняли различные вопросы, связанные с нашей подпольной работой. Вечером «Дядя» посоветовал мне вернуться в Брюссель. Он пообещал меня вскоре разыскать.
* * *
Когда «Дядя» приехал в Брюссель, он заявил, что отныне моим непосредственным начальником будет не «Боб», а «Бордо» (Ефремов). Вот каким образом я встретился с «Бордо». «Боб» взял меня с собой, и мы вместе пошли к «Дяде», который ждал нас в брюссельском парке Пар дю Сенкатенер. Спустя два или три часа «Дядя», если я не ошибаюсь, недалеко от этого места познакомил меня с «Бордо».
Во время нашего разговора «Дядя» спросил меня, кому я передал рацию. Я ответил, что отнес ее «Кузену». Он потребовал, чтобы я выяснил, что случилось с неким «Жильбером», который тоже жил в Моленбеке. В этой связи я пошел к Матье и узнал от него, что человек, о котором шла речь, покинул свое жилище, не сообщив нового адреса. Мне кажется, что «Дядя» пытался сделать из этого «Жильбера» двойника, поскольку он спросил меня, когда мы обсудим этот вопрос, не смог ли бы я изготовить документ для этого человека. После того как я доложил «Дяде» о результатах расследования Матье, он потребовал, чтобы я изготовил для него паспорт на имя «Жильбера». При этом он подчеркнул, что и паспорт, и печать должны быть настоящими. Для этой цели я отправился в Антверпен в один магазин на улице дю Пеликан, принадлежавший некоему Лебентэ, которого мне, если я не ошибаюсь, порекомендовала Мальвина. Это был не то магазин сладостей, не то кондитерская. Лебентэ согласился достать мне настоящие документы и водительские права. Слово свое он сдержал, и я передал их через Мальвину «Дяде», который в это время находился в Париже. Возвращаясь из Парижа, Мальвина привезла с собой одну даму, которую мне представили, как Жанну (очевидно, Жанну Гроссфогель). Этой даме было лет сорок, среднего роста, волосы с проседью; говорила она с фламандским акцентом и выглядела совершенно рядовой личностью. В Брюсселе она пробыла день или два, затем вернулась в Париж вместе с Мальвиной, которая везла с собой секретные донесения, спрятанные в пуговицу блузки, а также фальшивые документы для «Дяди».
После этого я регулярно встречался с «Бордо», который постоянно требовал докладывать ему о железнодорожных перевозках и перемещениях немецких войск в Бельгии. Однажды он спросил, не могу я устроить одного из его людей на работу на завод Геверт [завод фотопринадлежностей] в Антверпене. На этот раз я не смог ему помочь. Следующий раз он с радостным видом сообщил мне, что нашел «Профа» [Венцеля], который был экспертом-шифровальщиком. Вскоре я узнал от «Бордо», что «Проф» вместе с еще одной особой [очевидно, речь идет о Жермене Шнайдер] арестован. Весь район был оцеплен, и «Проф», который попытался уйти по крыше дома, из которого он вел радиопередачи, был схвачен. «Бордо» узнал об этом, задав несколько вопросов соседям, жившим рядом с домом, где все это произошло. Однако он не знал, удалось ли немцам захватить шифр. Шифр часто менялся, особенно в 1942 году. По-моему, «Бордо» удалось спасти резервный передатчик, который был спрятан в доме «Профа».
Летом 1942 года «Бордо» познакомил меня с одним голландцем по имени Пепер, который по соображениям безопасности должен был стать связным между ним и мной, поскольку «Бордо» намеревался связываться со мной только в случае опасности. В таких случаях я должен был стоять в полдень на углу между улицей Бергманнс и шоссе Шарлеруа. Если «Бордо» что-то было нужно от меня, то, после того, как он меня заметит, мы должны были встретиться час спустя в соответствии с договоренностью. Однажды «Бордо» потребовал от меня новый документ. Для этого я отправился к Матье, который мне его достал. Я знаю, как это произошло. Он направил письменный запрос касательно разрушенных зданий в местную администрацию, чтобы выяснить, известно ли что-то об определенном лице, проживавшем по определенному адресу. Администрация ответила, что соответствующие документы сгорели и ответить на запрос не представляется возможным, за исключением того, что такой адрес существовал. На этом основании спустя несколько дней и был выписан паспорт. «Бордо» отправился в административное управление района Сен-Хосе Тон Нооде, чтобы забрать документ. Не сказав ему ничего, я пошел за ним следом, чтобы убедиться, что все в порядке. Я увидел, как он вышел из здания, держа в руках пачку бумаг, похожих на продовольственные карточки. Оттуда он направился в сторону Северного вокзала. Несколько минут я шел за ним, но решил, что ничего подозрительного нет. Я не заметил, как он дошел до улицы Руаяль. Во второй половине этого же дня я должен был встретиться с «Бордо», чтобы убедиться, что никаких осложнений не произошло. Но он не появился. Это случилось в июле 1942 года. Встревоженный тем, что я его не вижу, несколько дней я не появлялся в тех местах, где обычно встречал его. Затем я встретил Пепера, который также искал его. Пепера я видел впервые после того, как нас познакомил «Бордо». Три или четыре недели спустя совершенно случайно я столкнулся с Гроссфогелем. Он сказал, что у него не осталось больше денег и это плохо сказывается на делах организации. Он также спросил меня, не слышал ли я что-нибудь о «Бордо». За несколько дней у себя в почтовом ящике я нашел письмо примерно такого содержания:

«Дорогой друг, я должен был поехать в Люттих, чтобы выполнить одно сложное задание. Я задержусь, но через несколько дней вернусь в Брюссель. Подпись: «Бордо».


Я очень испугался, потому что это было не похоже на манеру «Бордо» вести дела. Я рассказал о происшедшем Гроссфогелю, но тот не нашел тут ничего необычного. [Немцы заставили Ефремова написать это письмо, чтобы скрыть его арест от остальных агентов сети.] Гроссфогель попросил меня обеспечить его кое-какими документами. По его словам, они предназначались для некоторых важных агентов [в их числе была Жермена Шнайдер]. Он сказал, что фотографию около полудня мне передаст «Боб», затем ушел, оставив немного денег на мои нужды. На следующий день я отправился за фотографиями на условленное место, но «Боб» не появился. Через несколько дней я должен был встретиться с Гроссфогелем. Чтобы не терять времени, я отыскал Матье и попросил его изготовить два фальшивых паспорта, фотографии для которых я принесу позднее. Спустя несколько дней я встретил Гроссфогеля и сказал ему, что не видел «Боба». Гроссфогель обещал во второй половине дня принести две другие фотографии. Он вручил мне фотографии для паспорта, вложенные в пачку от сигарет. Несколько позднее в центральной части города я передал эту пачку Матье. При этом я попросил его не вынимать фотографии до тех пор, пока не понадобится наклеивать их на документы. Два дня спустя я снова встретился с Гроссфогелем, который хотел получить документы на следующий день. Я обещал дать ему ответ во второй половине дня и договорился о соответствующей встрече. Затем позвонил Матье, который мне обещал, что документы будут готовы на следующий день. Об этом я и должен был доложить Гроссфогелю при встрече. На этот раз Гроссфогель дал мне календарь, чтобы я положил туда документы.
* * *
2 сентября 1942 года вместе с Матье мы пришли в кафе «Изи» на авеню де-ла-Порт-де-Э в Брюсселе. Он передал мне обещанные документы. Я спрятал их в календарь Гроссфогеля. Затем решил в целях безопасности отдать их Мальвине, чтобы та вручила их Гроссфогелю. Последний находился на авеню Альбер недалеко от Полицейского леса. Перекусив у себя дома, я пошел пешком по шоссе Ватерлоо, с целью убедиться, что за мной никто не следит. У Барьер Сен-Жиль я сел на трамвай № 14, чтобы добраться до дома № 1 на авеню Флерон, где жила Мальвина, передать ей документ и сообщить о новом задании. После пересадки на площади Вилеманс Купоне я вышел на площади Сен-Дени. Затем пошел пешком к дому Мальвины, но в этот момент рядом со мной остановился полицейский автомобиль, и меня запихали в него. В автомобиле сидели немецкие полицейские в штатском. Они привезли меня на авеню Луиз и там обыскали. При этом нашли календарь и вложенные в него документы. Меня тотчас спросили, где и кому я должен передать эти документы. Я ответил, что должен их вручить на углу шоссе Ватерлоо в заведении под названием «Моя подруга» в шесть часов вечера одному еврею, с которым я познакомился в кафе «Метрополь» и который обещал дать мне крупную сумму, после того как я доставлю ему эти документы. На авеню Луиз меня держали до шести часов, затем появился полковник Вольф, который мне заявил, что я солгал. В тот же вечер меня отвезли в форт Бреендонк. Сразу же меня отвели в комнату, где подвергли жесткому допросу. Допрашивали меня полковник Вольф, Берг и еще один человек, которого они называли «доктором». Все они были в штатском. Они пытались узнать у меня место встречи и имя лица, которому я должен передать документы. Меня допрашивали трое суток без перерыва. Они старались изо всех сил выбить из меня показания, и я не выдержал. Три дня спустя я им сказал, что встреча должна была состояться в Брюсселе на авеню Альбер. У немцев не было возможности встретиться с Гроссфогелем, с которым мы условились, что если я не появлюсь, то снова приду на следующий день в то же место и в то же время. При этом я подчеркивал, что должен встретиться с дамой, а не с мужчиной. Немцы наблюдали за указанной местностью, но, очевидно, безрезультатно. Они разозлились и сообщили мне, что я должен встретиться не с дамой, а с мужчиной по имени «Леопольд». Я признался, что это так, но объяснил, что настоящее имя «Леопольда» мне не известно. Они стали утверждать, что я лгу и знаю, что его зовут Гроссфогель и что он один из директоров фирмы «Каучуковый король». Два дня спустя меня доставили в Брюссель в управление гестапо на авеню Луиз. Оттуда меня повезли в Порт-де-Э, в районе Сен-Жиль, где мы остановились. Машина была припаркована таким образом, чтобы видеть каждого, кто входил или выходил из кафе. Немцы заставили меня обращать внимание на всех, кто входил в кафе «Изи» или выходил из него, а о тех, кого я знаю, докладывать. Немного погодя я увидел, как появился инспектор Матье, который вошел в кафе. Поскольку я сделал вид, что не узнаю его, немцы меня толкнули в бок и спросили: «Вы не узнаете инспектора?» Я сказал, что близорук и издали никого не могу разглядеть. Спустя несколько минут в кафе вошла и Мальвина. Произошел тот же разговор, поскольку немцы ее знали. Часа через полтора Матье вышел.
В тот же момент к нашей машине подошел немец и велел водителю ехать следом за женщиной, которая сейчас выйдет, инспектором же он займется сам. После того, как Мальвина вышла из кафе, машина проводила ее до самого дома. Когда она стала подходить к своему дому, немцы мне сказали: «Вот где она живет». Затем меня снова отвезли на авеню Луиз, где моего возвращения ждал Берг. Он стал расспрашивать меня о той роли, какую играет Мальвина, и я ответил, что мы просто знакомы. Берг сказал: «Это мы установим в форте Бреендонк». Меня отвезли в эту тюрьму и снова стали допрашивать. Тут я узнал, что немцы осведомлены о деятельности Мальвины, о том, что она помогла мне в 1941 году пересечь демаркационную линию, а затем французско-бельгийскую границу и обо всем, чем она впоследствии занималась. Я не решался подтвердить факты, касающиеся ее деятельности, и снова подвергся жесткому допросу, продолжавшемуся около трех часов. На следующий день нам с Мальвиной устроили очную ставку и спросили, что я спрятал в доме инспектора. Немцы уговаривали меня сообщить Мальвине то, что мне известно о Гроссфогеле. Я заявил, что кроме того, что уже сообщил им, я ничего не знаю. Они показали мне фотографии, среди которых были некоторые члены организации, но я не показал им, кто из них Гроссфогель. На следующий день меня снова допрашивали. На этот раз немцы сказали мне, что я оставил радиопередатчик у инспектора Матье. Они знали даже о том, что аппарат перевозился в чемодане «Боба» и что в доме инспектора Матье я переложил его в три маленьких чемодана. Однако я клялся, что ничего не знаю о передатчике. Несколько дней спустя нам с Мальвиной снова устроили очную ставку. На этот раз немцы показали письмо, которое, должно быть, было написано кем-то из моей группы. По их словам, его нашли у Мальвины, в нем спрашивали, что со мной произошло. Немцы заставили меня написать следующее: «В настоящий момент меня видеть нельзя, это опасно. Если кто-нибудь захочет меня видеть, тот должен прийти на Ботанический бульвар (Порт де Шербек) в такой-то день и в такое-то время. Там он встретит Мальвину, с которой он не должен разговаривать, а должен следовать за нею. Она приведет его ко мне».
В указанный в письме день меня привезли к кафе на площади Пляс Коммюналь де Лэкен, на углу улицы Мари Кристин. Под сильной охраной меня отвели к зданию администрации в Лэкене. Затем заставили войти одному в упомянутое кафе, что-нибудь заказать и подождать три четверти час. Мне дали денег, чтобы я смог заплатить за выпивку. В кафе сидели три пары, явно агенты гестапо. Я подождал три четверти часа, но ничего не произошло, и я вернулся к машине. До сих пор не понимаю, зачем меня туда возили.
Затем меня снова доставили в тюрьму Бреендонк, где спустя несколько дней мне устроили очную ставку с арестованным. Он признался, что знает меня.
Приблизительно 28 октября 1942 г. меня отвезли в Брюссель, где я встретил некоего Карла Гиринга из гестапо. Он сообщил Мне, что меня отпускают на свободу, но я по-прежнему буду считаться арестованным. Затем велел мне под его диктовку написать расписку, что я обязуюсь ничего не рассказывать о том, что видел или слышал, под угрозой репрессалий в отношении моей жены и троих детей, которые будут считаться заложниками. Меня отвезли домой и велели, продолжая жить у себя, два раза в день звонить Гирингу и сообщать о том, что сделал. Я мог разговаривать с Мальвиной. Инспектора разыскивать мне не следовало. Если кто-нибудь придет от организации, то я должен тотчас же известить об этом Гиринга.
Несколько дней спустя, когда я был на квартире у Мальвины, пришел немец и передал ей приказание Гиринга ехать в Париж. Та послушалась. Вернувшись через несколько дней, она мне рассказала, что в Париже ее посадили в камеру вместе с заключенными. Она должна была сообщить этим узникам, что арестована за незначительное правонарушение и вскоре должна выйти из тюрьмы, так что она сможет захватить с собой весточку на волю. По ее словам, то, как она себя вела, вызвало подозрение, и никакой информации ей не сообщили. В январе или феврале 1943 года Мальвина пришла ко мне сказать, что едет в Париж и я должен сопровождать ее. Под охраной немца мы поехали туда на поезде. Этот немец отвез нас в полицейский участок. Его адреса я не помню. Затем мне показали удостоверение личности, которое я изготовил для «Дяди» под именем «Жильбер». Я признался, что сделал его сам. Мне также показали ряд фотографий лиц, которых Мальвина доставляла в Брюссель. Они сказали, что я был знаком с этими людьми. Я ничего не ответил, но Мальвина призналась, что проводила этих людей ко мне. Затем меня привезли к одному месту, которое я не запомнил. Мне дали записку, написанную «Дядей», и попросили меня передать ее одному итальянцу, который жил в соседнем доме.
После этого меня отвезли на виллу в одно из предместий Парижа, где я увидел человека по имени «Андре» [это был Хиллель Кац], с которым я познакомился в 1942 году в Париже во время встречи с «Дядей». Я смог поговорить с этим «Андре», который мне рассказал, что его допрашивали с пристрастием и устроили очную ставку с «Дядей», который был арестован и посоветовал ему, Андре, во всем признаться. Он сообщил мне, что, по его мнению, советский военный атташе, работавший в Париже в 1941 году, был предателем. После этой встречи немцы меня больше не допрашивали и вместе с Мальвиной отвезли назад в Брюссель.
Позднее меня еще раз возили в Париж, на этот раз на виллу, где содержался «Дядя». Когда я решил с ним поговорить, немцы мне не позволили этого сделать, а Берг сказал: «Здесь установлены микрофоны. Должен прийти один человек, который должен поговорить с «Дядей». Когда «Дядя» с этим человеком побеседует, наступит ваша очередь».
Я ждал три часа, но никто не пришел. Берг заявил: «Я уверен, что кто-нибудь придет, чтобы вас отыскать, потому что Москва вами интересуется».
Так продолжалось с неделю. После этого Берг сказал, что если никто не придет этим вечером, то я должен возвращаться в Брюссель. В этот день так никто и не пришел. Никто не пришел и в последующие дни.
Назавтра Берг пришел ко мне очень возбужденный: ««Дядя» только что исчез» (это произошло 16 сентября 1943 г.). Берг хотел было снова подвергнуть меня допросу с пристрастием, так как он был убежден, что именно я подбил «Дядю» на побег. Однако он отправил меня назад в Брюссель, надеясь, что «Дядя» станет меня искать. С того дня и по сегодняшний день о «Дяде» я больше не слышал ничего.
Вскоре мне велели прийти в одно учреждение, где какой-то немец стал меня выспрашивать о «Дяде». Прежде всего он хотел узнать, где «Дядя» скрывается. Помнится, что он мне показал документ на имя некоей де Винтер. На фотографии на документе была изображена молодая дама лет двадцати — двадцати двух с черными волосами, продолговатым небольшим лицом, крупными глазами и четко очерченным ртом. Немец спросил, не я ли изготовил этот документ. Я стал отрицать, хотя в действительности это было моих рук дело. Точнее говоря, это был документ на имя некоей Жоржетты де Винтер, на который была наклеена фотография с печатью, нарисованной от руки. По-видимому, документ был подлинный, на который мне пришлось наклеить фотографию другого лица. Затем я захаживал к Мальвине, которая занималась обменом денег и много зарабатывала на этом. Я часто гулял с ней и видел, как она в кафе совершает валютные операции.
После высадки союзников 6 июня 1944 года 11 июня 1944 года немцы меня снова арестовали и отправили в тюрьму Сен-Жиль.
Там меня неоднократно допрашивали. Допросы вращались вокруг того, в каких местах мог скрываться «Дядя», и прекратили допросы за пять или шесть дней до окончательного освобождения тюрьмы союзниками.
2 сентября 1944 года меня увезли с последним транспортом, который до Германии так и не добрался.
3 сентября 1944 года на брюссельском вокзале Петит Иль меня освободили.
Прочитано, подтверждено и подписано (подпись). Засвидетельствовано (подпись)».



Голландская «служба информации»


Группа Даниэля Гулуза
Даниэль Гулуз, немецкий еврей, родился в Амстердаме 28 апреля 1901 г. Сначала он работал столяром. В 1930 г. стал управляющим издательством «Пегас», выпускавшим коммунистическую литературу. Начиная с 1925 года он принимает активное участие в коммунистическом движении и в 1932 г. становится членом ЦК голландской КП. В 1934 г. в связи с покушением на голландскую королеву Вильгельмину его арестовывают.
В 1935 и 1936 гг. он участвует в создании голландской службы информации, которая должна была обеспечивать разведданными Москву. Гулуз должен был являться связным между этой службой и голландской КП. В 1937 г. он отправился в Москву и окончил там разведшколу. Вернувшись в Голландию, Гулуз организовал постоянно действующий радиомост между Амстердамом и Москвой. В качестве радистов у него работали два члена голландской КП — Август ван Проосди и Ян де Лаар, получившие техническую подготовку в Москве. Передатчик голландской службы информации обеспечивал также радиосвязь голландской КП с необходимыми организациями.
Гулуз поддерживал связь с членами немецкой КП в Берлине и с членами Коминтерна в Бельгии, Франции и Англии. Он оказывал значительную помощь Иоганну Венцелю при создании разведслужб в Голландии и установлении связи с Москвой после того, как вышли из строя передатчики самого Венцеля.
Перед началом Второй мировой войны Гулуз поехал в Москву для обсуждения дальнейших задач голландской службы информации и обеспечения работы советской разведывательной сети в Западной Европе. Там ему дали резервный радиомост.
Гуревич дважды ездил к Гулузу в Амстердам за помощью. В октябре 1939 г. он установил временную радиосвязь с Москвой. Гулуз оказывал услуги Гуревичу приблизительно до января 1940 года. В июле 1940 г. Гуревич вновь отправился к Гулузу и получил от него резервный шифр, который тот получил в Москве.
Советские разведорганы использовали Гулуза для обслуживания двух своих агентов, которых в 1942 г. парашютировали в Голландии. 2 июня 1942 г. Ян Вильям Крюйт-младший получил у него рацию и фальшивые документы. В своем докладе начальству руководитель английских специальных операций (ЗОЕ) указал, что Крюйт прибыл для выполнения заданий советской разведслужбы. Сразу же после своего приземления в Голландии Крюйт связался с Гулузом. Крюйт, получивший в Москве специальную подготовку, очевидно, намеревался создать собственную боевую организацию в Голландии. Осенью 1942 г. Крюйт, не имевший своего радиста, получил от Гулуза радиооператора, а вместе с ним и новый приемник.
30 ноября 1942 г. в Голландии парашютировал советский разведчик Петр Кузнецов, имевший псевдоним Франц Кюн. Кузнецов должен был укрепить группу Альфреда Кнехеля в Германии и в этой связи стал разыскивать Гулуза, который должен был установить нужные контакты. Отсюда можно было заключить, что Кузнецов, не имея связи с Кнехелем, подозревал, что в группу Кнехеля внедрились немецкие агенты.
Гулуз получил согласие от Москвы на то, чтобы вместо де Лаара ему передали Яна Крюйта. Де Лаара, как человека чересчур сентиментального, сочли неподходящим для подпольной работы. Москва согласилась с предложением Гулуза, и поэтому в марте 1943 г. Кузнецов обратился к Крюйту, чтобы вместе с ним готовить в Голландии кадры разведчиков для намечавшейся работы в Германии.
28 июля 1943 г. Крюйт и Кузнецов были арестованы гестапо. Кузнецов покончил жизнь самоубийством, чтобы не выдавать товарищей. Такова была инструкция Центра, снабжавшего свою агентуру соответствующими средствами, главным образом ампулами с цианистым калием. По-видимому, инструкции этой следовали лишь рядовые разведчики. Ни Треппер, ни Венцель, ни Ефремов, ни Макаров, ни Гуревич не стали руководствоваться инструкцией.
Эмигрантская группа Альфреда Кнехеля
Гулуз всячески поддерживал Альфреда Кнехеля, руководителя немецких беженцев, членов КПГ, перебравшихся в Германию. Приблизительно в середине 1940 года Кнехель создал разведгруппу, подготовил для нее агентуру и отправил ее в Германию для сбора информации. Информацию из Германии Кнехель получал в Амстердаме через курьеров. Затем она передавалась в Москву при помощи раций голландской информационной службы Гулуза. Время от времени информацию, полученную от немецких источников, Кнехель сообщал Антону Винтеринку, а тот с помощью аппаратуры, имевшейся в его распоряжении, передавал ее в Москву.
В начале 1942 года Кнехель решил создать в Германии собственную линию связи своей группы с Центром. Опасности, связанные с доставкой информации курьерами в Голландию, а оттуда — в Москву, были чересчур велики. Кнехель обратился к Гулузу за помощью в создании такой линии связи. Для этой цели Гулуз направил в Германию своего радиста ван Проосди. Спустя несколько месяцев ван Проосди вернулся в Голландию. Похоже, что эта поездка оказалась не слишком успешной. В начале 1942 г. Кнехель сам отправился в Германию и доложил Гулузу о трудностях, возникших при установлении связи. Летом 1942 года Гулуз утратил всякий контакт с Кнехелем. У него возникло подозрение, что немецкая группа разгромлена. В ноябре 1942 г. Москва направила в Голландию своего агента Кузнецова, уже упоминавшегося нами, чтобы тот добрался до Германии и стал работать радистом у Кнехеля. Как уже отмечалось, Гулуз убедил Москву, что это опасно. Так Кузнецов остался в Голландии. Однако в декабре 1942 г. Гулуз согласился отправить ван Проосди назад в Германию. Там в целях прикрытия он поступил на службу в берлинскую фирму «Квастенберг». Но Гулуз, как и ван Проосди, должно быть, понимал, что возможностей вернуться назад очень мало. И действительно, вскоре после приезда ван Проосди в Берлин его схватили гестаповцы.
Крах группы Гулуза
В начале 1943 г. Гулузу стало ясно, что ван Проосди и большинство членов группы Кнехеля арестованы. Он предупредил об этом агентов своей разведгруппы и «залег на дно».
Затем немцы добрались и до него. Долго молчавшего Гулуза после «допроса с пристрастием» перевербовали и начали охоту за его бывшими друзьями-коммунистами в Голландии. Первым был арестован Ян де Лаар. В августе 1943 г. был схвачен заместитель Гулуза Данкваарт. Одному из завербованных Данкваартом радистов, Ламбертусу Портеписзварту, как и Гулузу, удалось скрыться.
Осенью 1943 г. Гулуз узнал, что Данкваарта поместили в гаагский госпиталь. Рискуя жизнью, он помог Данкваарту бежать из госпиталя.
15 ноября того же года немцы схватили Гулуза в Утрехте, видно, разозленные той дерзостью, с какой ему удалось выкрасть из госпиталя Данкваарта. Вместе с другими заключенными его отправили в Ораниенбург. Впоследствии он рассказывал, что благодаря тому, что он взял себе псевдоним, в Ораниенбурге немцы его не трогали. После освобождения он вернулся в Голландию, где снова занялся коммунистической деятельностью, зачастую противоречащей взглядам руководства голландской КП. Гулуз скончался в сентябре 1956 г.



«Радиоигры» с Москвой из Парижа


Семь разведсетей «Большого Шефа»
В распоряжении у Треппера во Франции имелось семь отдельных разведывательных сетей, работавших на московский Центр. Каждая из сетей имела собственную сферу интересов и собственного руководителя. Эти сети работали параллельно, но совершенно независимо. Лишь руководители каждой из них имели прямой контакт с «Большим Шефом». Контакты эти заключались в регулярных встречах с ним. Разработанная Треппером система позволяла ему находить руководителей групп на заранее условленных местах. Такого рода связь не могла быть использована в обратном порядке, то есть руководители сами не могли устанавливать контакт с главным начальством. Предусматривались надежные меры предосторожности и «непотопляемости».
Перед этими семью группами стояли следующие задачи и они имели следующих руководителей:
1) «Андре» (Андре Гроссфогель): сведения по экономике и промышленности; обеспечение радиосвязи организации.
2) «Гарри» (Генри Робинсон): информация о французских военных и политических кругах, поступаемая из службы разведки правительства Виши (Второе бюро), из ЦК подпольной КП, а также из Англии и голлистских кругов (связь с ними была установлена Треппером лишь в сентябре 1941 года)
3) «Профессор» (Василий Максимович): информация из белогвардейских кругов; особые связи с различными службами вермахта.
4) «Врачиха» (Анна Максимович): информация из французских церковных и монархических кругов; особая связь с епископом Шапталем.
5) «Симэкс» (Альфред Корбен): информация из немецких административных учреждений и фирм; финансовые организации.
6) «Ромео» (Исидор Шпрингер): руководитель лионской группы; связь с американскими и бельгийскими дипломатами.
7) «Сиерра» (Гуревич, он же Виктор Сукулов, он же «Кент»): руководитель марсельскои группы; информация из кругов адмирала Дарлана и генерала Жиро; связи с французскими официальными учреждениями.
Гроссфогель, который фактически вел дела «Симэкс», опасался, что его еврейская национальность может повредить контактам фирмы с немецкими оккупационными властями. Поэтому он вышел из состава администрации и занялся секретными радиосвязями сети. Его место занял Альфред Корбен, сочувствовавший коммунистам. Он-то и стал директором фирмы. Вначале он не подозревал о связи фирмы с разведывательной деятельностью. Однако начал об этом догадываться. Впоследствии он стал курьером лионской и марсельской сетей, пользуясь для этого деловыми поездками в свободную зону Франции. Он установил хорошие отношения с немцами, которые пригодились ему и как директору фирмы «Симэкс».
Помимо обеспечения связью сети Треппера в задачи Гроссфогеля входил и подбор домов и помещений, которые можно было бы использовать в конспиративных целях, например, для встреч, для расположения в них «почтовых ящиков», то есть пунктов сбора информации. Иногда эти обязанности он возлагал на своих агентов. К примеру, чета Жиро должна была подбирать найденные адреса для курьеров и хранения радиоаппаратуры.
Финансирование
Сеть Треппера финансировалась как из доходов фирм прикрытия, так и специальными субсидиями из Москвы. Ежемесячная сумма, которой она могла располагать, составляла от 8 до 10 тыс. американских долларов. На допросе в гестапо Треппер сообщил, что постоянного финансирования его разведсети не существовало. Суммы затребовались перед началом той или иной операции. Вплоть до нападения Германии на СССР ходатайство о субсидиях он направлял в советскую военную миссию, и средства поступали к нему через советского военного атташе. С начала войны в связи с ликвидацией советской миссии Треппер такого рода ходатайства направлял в Москву по радио, после чего деньги в долларах переправлялись ему курьером через Швейцарию. Какое-то время это поручение выполнял один швейцарский коммерсант. В конце 1941 г. связь эта оборвалась, после чего Треппер оповещал Москву по радио о том, какая сумма ему нужна, а также о том, где, когда и каким образом ему можно ее передать. В радиограммах приводилось описание лица, которое должно привезти деньги, пароль и все другие данные, которые должны были гарантировать доставку денег.
Наличные деньги использовались для содержания как самого Треппера, так и его агентов, а также для оплаты расходов по выполнению специальных заданий. К ним относились расходы, необходимые для поддержания знакомств среди представителей деловых кругов, с помощью которых можно было получить необходимую информацию и материалы, для приобретения оснащения различных жилых помещений и конспиративных квартир. Треппер должен был отчитываться перед Москвой за получение и расходование тех или иных средств.
Перед войной Треппер получал содержание около 350 долларов в месяц, которое было уменьшено до 275 долларов после того, как его семья вернулась в СССР. Содержание Гроссфогеля составляло приблизительно 175 долларов, но впоследствии было увеличено до 250 долларов. Эти суммы должны были покрывать обычные нужды; для оплаты дополнительных расходов и расходов, связанных с различного рода поездками, предусматривались добавочные суммы.
После июня 1941 г. выплаты были значительно сокращены и не превышали 100 долларов в месяц. Правда, к этому времени значительные доходы приносили фирмы «Симэкс» и «Симэкско», так что уменьшение содержания с лихвой компенсировалось этими барышами.
В отличие от присланных Москвой разведчиков местные агенты оплачивались нерегулярно. Их гонорары определялись ценностью выполненной ими работы. Треппер обычно платил своим агентам-женщинам около тысячи французских франков — больше, чем мужчинам. «Большой Шеф» объяснял это тем, что женщинам приходится больше тратить на наряды. Различным связным и второстепенным агентам Треппер платил от четырех до десяти тысяч французских или бельгийских франков. Треппер отчитывался в израсходованных суммах в долларах, потому что американская валюта оставалась стабильной в течение всей войны, а бельгийские и французские деньги постоянно падали в цене.
После того как Треппера арестовали, он показал немцам баланс полученных и выплаченных сумм, которые в период с 1941 по 1942 г. составляли свыше 20 тыс. долларов ежегодно. Оригиналы документов, на основании которых «Большой Шеф» составил свой отчет, были спрятаны в часы в одном из его домов; однако они были обнаружены немцами с помощью самого же Треппера. Оригиналы расписок и расчетов в целях безопасности, он уничтожил, но сам снял с них копии для последующего отчета перед Москвой.
Откладывались деньги и на непредвиденные расходы. В действительности у Треппера были два резервных фонда, а возможно, и больше. Один состоял из золотых соверенов (английских золотых монет стоимостью 20 шиллингов, или 1 фунт стерлингов, с официальной стоимостью, не превышавшей официальный курс, но представлявших большую ценность для коллекционеров, поскольку каждая содержит 7,45 г. золота) стоимостью около тысячи долларов, которые были спрятаны в коробки из-под мармелада. Сокровище это прятал у себя один из агентов «Большого Шефа». Однако сам «Большой Шеф» сообщил, где находятся тайники. Другое хранилище оказалось недоступным для гестаповцев. Это сокровище находилось у Жана Спаака, который хранил у себя для Треппера деньги и документы в стальной кассете. После того как ему удалось убежать от немцев, Треппер все это забрал с собой.
Генри Робинсон
В августе 1941-го Центр дал Трепперу указание связаться с советским разведчиком Генри Робинсоном, который развил очень активную деятельность и самостоятельно сообщал собранные им сведения в Москву. Первая встреча «Большого Шефа» с Робинсоном состоялась в начале сентября 1941 г. на квартире Анны Гриотти, любовницы Робинсона. В качестве советского разведчика Робинсон работал в странах Западной Европы еще с 1930 г., после того как ему был передан разведывательный аппарат французской КП.
В 1930-х гг. Робинсон возглавлял отдел связи Коминтерна в Западной Европе. В те же годы он был хорошо известен НКВД. Сущность работы внешней разведки в России оставалась почти без изменений. Менялись только названия. В царское время она называлась Охранное отделение, после революции — ЧК, затем ОГПУ, НКВД, МВД, КГБ и в «новой России» — ФСБ.
Один из агентов Робинсона в 1930-х гг. работал в Англии в Королевском научно-производственном авиационном предприятии («Royal Aircraft Establishment»). Этот агент уносил с работы домой нужные бумаги, затем, перефотографировав их, возвращал назад.
«Гарри II», оставшийся неизвестным разведчиком Красной Армии, очевидно, имел опорный пункт в Париже с начала 1934 г., после того как принял дела Эрнста Вайса, работавшего на Британских островах. До марта 1936 г. Вайс имел свой штаб в Париже. Связь с Москвой он поддерживал через военного атташе при советском посольстве в Париже.
Впервой половине 1937 г. «Гарри II» передал свою агентуру, работавшую против Англии, Генри Робинсону. Хотя Париж и оставался базой Робинсона, он размещал ячейки своей сети и в других местах.
Находясь в Париже, он обсуждал создание разведсети в Скандинавских странах; после поездки в Швейцарию участвовал в переговорах об установлении связей с агентами на Балканах, в Греции и Италии. Судя по всему, он решал технические вопросы. С такими же задачами он сталкивался при поездках в Англию.
Английский агент Робинсона поддерживал связь со своим шефом по почте, возможно, привлекал к этому и курьерскую службу. Для этого понадобилась шифровальная книга, с помощью которой шифровались наиболее секретные параграфы донесений. Имена, стоящие в начале и в конце письма, не имели никакого отношения к тому или иному участнику разведгруппы. В письмах такого рода было принято использовать имена фиктивного получателя и отправителя. После ареста Робинсона у него на квартире были, к примеру, обнаружены следующие правила книжного кода, которыми пользовались Робинсон и его английский агент:

«Каждая буква или слово выражается шестью цифрами».


Например: 59042259 — стр. 59.
04 — четвертая строка сверху.
22 — 22 буква в строке.
590422— Wings (крылья). 22-я буква является первой буквой слова, в данном случае — Щ следовательно, подразумевается все слово, а именно Wings. Если имеется в виду только одна буква, тогда первую букву слова следует пропустить.

«Чтобы экономить время, следует использовать целые слова. Числительные следует записывать словами и цифрами, например, 9 — девять. Во избежание ошибок не нужно использовать строки книги, в которой приводятся цифры. То же касается и страниц книги, в которых приводится оглавление».



«Зашифрованный текст должен быть на английском языке; незашифрованный текст сообщения может быть на французском или немецком языках».



«Для большей надежности число страниц шифруется следующим образом:

Перед началом зашифрованного текста ставятся три цифры, к примеру, 017. Это значит, что страница 17 книги будет выражаться сочетанием 01 и так далее. Для того чтобы зашифровать слово «Wings», пишите не 590422, а 430422 (если страница 17 заменена цифрами 01, а на 16 предыдущих страниц незачем обращать внимание, то есть она вычитается из 59)».



«Чтобы следовать выбранной системе, вы можете расчленять цифры на произвольно подобранные группы. Если часть сообщения передается открытым текстом, то каждый зашифрованный кусок должен иметь свое собственное трехзначное число для шифрования».


… Паспортами Робинсона обеспечивал Макс Хабиянич из Базеля. Он прибегал к услугам Анны Мюллер. Эти паспорта, по-видимому, предназначались для его агентов. Но вполне возможно, что Робинсон или такие же, как он, агенты желали обеспечить такими документами самих себя.
После ареста Робинсона и обыска у него, кроме паспорта на его собственное имя, нашли следующие документы: швейцарский паспорт на имя Отто Верли, выданный в Базеле в феврале 1935 г., продленный в этом же городе в апреле 1938 г. до апреля 1941 г.; швейцарский паспорт на имя Альберта Готтлиба Бюхера, выданный в мае 1938 г. и действительный до сентября 1940 г.; швейцарский же паспорт на имя Альфреда Мерлана. Место выдачи: Базель. Время выдачи: май 1938 г., действителен на год, продлен в июле 1939 г. до июля 1942 г. Кроме того, у него было удостоверение личности на имя Альфреда Дуайена, выданное в Эрзо, Бельгия, в октябре 1921 г. Очевидно, у него были и другие документы, но их при обыске не обнаружили.
Выяснилось, что Робинсон имел источник поступлений средств, который служил ему резервной кассой, и что он располагал большими суммами, которые были необходимы ему главным образом для оплаты работы своих агентов. Еще с довоенных времен он постоянно платил агентам в Англии по 8-10 фунтов стерлингов (от 160 до 200 рейхсмарок) в неделю, включая накладные расходы.
В конце 1940-го или начале 1941 г. Робинсон отправил в Швейцарию курьера с целью установления связи с Рашель Дюбендорфер. На основании материалов, которые она получила от своих агентов, которым ей было нечем платить, Робинсон, не дожидаясь одобрения Москвы, переслал ей 2 тыс. долларов из собственного резервного фонда.
До сентября 1941 г. Робинсон передавал свою информацию посреднику, который отправлял ее в советское посольство в Париже для дальнейшей пересылки в Москву, скорее всего, с дипломатической почтой. Со своим посредником он встречался в заранее обусловленных местах. К сожалению, Робинсон не предпринял никаких мер для того, чтобы в экстренных случаях особо важная информация попадала прямо в Москву. В результате в период его болезни в конце 1940 г. связь с Центром не поддерживалась.
После сентября 1941 г. Робинсон получал сообщения с помощью передатчика Макарова согласно договоренности между Робинсоном и Треппером при их личной встрече. В то время оба использовали одни и те же линии связи для передачи информации в Москву до тех пор, пока у Робинсона не появилась собственная рация. Группа Робинсона не приняла своевременных мер для установления радиосвязи с Центром. У нее имелись технические средства и шифры, но не было своего радиста. Робинсону так и не удалось использовать свою радиоаппаратуру.
Информацию, поступавшую от Робинсона и других агентов, получало бюро советского военного атташе в Париже, чтобы переправить ее далее, в Центр. Благодаря своей связи с атташе Робинсон передавал некоторые доклады, предназначенные для Москвы, некоему посреднику, а тот доставлял их военному атташе при правительстве Виши.
«Робинсоновские бумаги»
Выданный Треппером Робинсон был арестован немцами. Он сообщил им адрес своей гостиницы. Номер, занимаемый Робинсоном, подвергся тщательному обыску. Помимо обнаруженных бумаг немцы наткнулись на ряд агентских сообщений, сложенных в портфель, спрятанный под половицами. В бумагах были найдены его личные документы, донесения, указания по шифрованию и сообщения, как составленные им самим, так и предназначавшиеся для него. Оригиналы этих материалов в руки американцев, захвативших архивы зондеркоманды, так и не попали. Очевидно, они были направлены в РСХА и стали добычей советских войск вместе с массой гестаповских документов, которые были переданы после окончания войны в Восточный Берлин.
Группа абвера III Р во Франции направила копии «Робинсоновских бумаг» своим коллегам в Бельгию. Эти фотокопии в результате боевых действий британских войск в Бельгии были ими захвачены. Затем эти документы при изучении их в английском Главном управлении контрразведки и американском Управлении стратегических служб, занимавшемся контрразведкой, были ошибочно закаталогизированы или положены не туда, куда следует, и считались утраченными до 1947 г., когда англичане их обнаружили и частично перевели.
В 1966 г. англичане так писали об этой находке: «В бумагах Робинсона не было прямых доказательств существования агентов, работавших на него в Великобритании. Однако они свидетельствуют о том, что в 1930-е годы Генри Робинсон играл важную роль в осуществлении планов русской разведки в отношении Великобритании. Ряд моментов в них и до сего времени представляют интерес для исследователей, живущих по обеим сторонам Атлантического океана…»
При пересылке «Робинсоновских бумаг» бельгийской зондеркоманде парижское отделение абвера в сопроводительном письме от 19 января 1943 г. указывало, что советский агент, известный под псевдонимом «Гарри», после ареста последнего сотрудниками РСХА был отправлен в Берлин, поскольку «его разыскивали в рейхе начиная с 1930 г. и его контакты в партийных и политических кругах прослеживались вплоть до высших кругов рейха».

«… Он был чрезвычайно важной личностью, которая играла весьма активную роль уже в период оккупации Рурской области. К началу германско-советской войны, он, согласно его собственным показаниям, занимался разведкой в военных целях. Проявил себя умным и находчивым, что подтверждается Треппером, и установил превосходные отношения с голлистскими кругами. После того, как он вернется в Париж, его необходимо об этом обстоятельно допросить».


В «Робинсоновских бумагах» упоминаются имена значительного числа лиц, личности многих из которых так и не были окончательно установлены. Расшифрованы лишь отдельные псевдонимы. К примеру, «Сисси» — это Рашель Дюбендорфер, советский агент, действовавшая в Швейцарии во время Второй мировой войны против Германии.
В 1961 г. французской контрразведке стало известно, что Робинсон был сотрудником известного советского агента Кима Филби, который в 1960-х гг. внезапно исчез в Англии и затем появился в Советском Союзе.
«Радиоигры»
Как уже говорилось, в 1942 году немцы решили начать «радиоигры» с Москвой с территории Бельгии и Франции. После этого решения зондеркоманда Паннвица установила две радиостанции в предместьях Парижа. Использовались передатчики немецкой охранной полиции («Шупо»). Когда советский Центр потерял связь с Треппером, у него возникло подозрение относительно «Большого Шефа». Постоянно испытывавший трудности с обеспечением радиосвязи, Треппер неожиданно наладил ее. Во время «радиоигры» московский Центр ни разу не выражал своих сомнений насчет его лояльности. А между тем его руководство не могло не обратить внимание на то, с каким трудом поступали донесения от Треппера начиная с осени 1941 г. и с какой легкостью они стали приходить после 25 декабря 1942 г.
Немцы, составлявшие текст донесений, которые следовало передать в Москву, не всегда оказывались достаточно внимательны. Были случаи, когда они передавали один и тот же материал по нескольку раз. Например, 22 марта 1943 г. были переданы одна за другой две части донесения. 5 апреля 1943 г. первая часть была снова передана в Москву в качестве; самостоятельной информации. Затем обе части были переданы 16 апреля в виде донесения, состоящего из двух частей, а вторая часть — как отдельные донесения — 27 апреля 1943 г. В этот день Москва получила донесение, якобы поступившее от «Фабриканта», т. е. Абрагама Райхмана. Аналогичное донесение, без указания источника, было передано 16 марта, а затем 23 марта 1943 г.
Еще один пример несогласованности. 30 июня 1943 г. немцы передали по другой рации сообщение, которое слово в слово повторяло донесение, в тот же день переданное Треппером, хотя один советский агент должен был находиться в Париже, а другой — в Марселе. Этот другой агент, Гуревич, который вел «радиоигру» под условным названием «Марс», летом 1943 г. был переброшен немцами в Париж и поселен вместе с Треппером на вилле, где оба получили возможность вместе разрабатывать планы на будущее. Даже если в Москве не догадывались, что Гуревич работает под контролем немцев, такое неоднократное повторение донесений должно было бы насторожить Центр.
Одной из непременных задач всякой «радиоигры» является снабжение противника дезинформацией. Последняя должна быть убедительной, однако, особенно когда речь идет о сведениях военного характера, они должны быть тщательно отфильтрованы, чтобы не нанести ущерба собственной армии и не раскрыть секретных данных, например, количество частей, их расположение, численность и вооружение. Осуществить такого рода дезинформацию по отношению к московскому Центру было исключительно сложно, поскольку общепринятая практика заключалась в том, чтобы ставить одинаковые задачи различным разведгруппам и таким образом сравнивать получаемые сведения.
Проблему эту немцам решить не удалось. От разведчиков, обосновавшихся в Швейцарии, Центр получал первоклассную информацию, поставлявшуюся из Берлина высокопоставленными членами вермахта, ОКБ (верховного командования вермахта), ОКХ (верховного командования сухопутными войсками) и др., едва такие ценные сведения попадали им в руки. Благодаря этому Москва имела в своем распоряжении эталон, который служил ей как бы прививкой от дезинформации, касающейся перемещений и дислокации немецких войск.
Во время всего периода «радиоигры» Треппера немцы сообщали лишь информацию общего характера, приводя при этом причины, по которым было невозможно достать более конкретные сведения. Такого рода отговорки были не свойственны Трепперу, который многие годы снабжал Центр первоклассной информацией и не допускал в работе сбоев или провалов.
Требования Центра о поставке ему точных, подробных данных становились все более настойчивыми. Офицеры зондеркоманды, которые вели «радиоигру», зависели в своей работе от главнокомандующего Западным фронтом. Чем больше упорствовал Центр, тем труднее приходилось немецким контрразведчикам.
5 июня 1943 г. немецкий главнокомандующий в письменной форме изложил свои соображения. Он указал, что он против передачи разведданных для продолжения «радиоигры» «Эйфель». Он отметил, что московский Центр вот уже некоторое время ставит настолько конкретные вопросы военного характера, что «радиоигра» может продолжаться лишь в том случае, если на них будут даваться столь же конкретные ответы, «иначе Москва поймет, что ее водят за нос». Поэтому он решил не брать на себя ответственность за предоставление информации, необходимой для «радиоигры». Он также придерживался того мнения, что военное положение немецких войск на Западе таково, что нет никакого смысла вводить Москву в заблуждение.
Однако, по мнению зондеркоманды, смысл продолжать игру все-таки был. Сотрудники СД и полиции безопасности (Зипо) были соответствующим образом проинформированы. Что из этого получилось, не известно, однако 17 июля 1943 г. главнокомандующий войсками Западного фронта предоставил немецким контрразведчикам дополнительный материал для продолжения игры.
После бегства Треппера в сентябре 1943 г. операцию «Эйфель» пришлось прекратить; началась «радиоигра» «Кента» (операция «Марс»), продолжавшаяся до конца войны (уж не за нее ли в 2004 г. он получил орден от петербургских властей?).
Если посмотреть на донесения, предоставленные Трепперу для его «игры», то мы увидим, что в ряде случаев зондеркоманда передавала в Москву информацию, которая якобы была получена ранее «Фабрикантом» (Абрагамом Райхманом). Эти ссылки на источник должны были подсказать московскому Центру, что Треппер работает под контролем противника, поскольку «Фабрикант» был мелкой сошкой в брюссельской разведывательной группе. В его задачи входило изготовление фальшивых паспортов для членов разведгруппы; им двигали в основном корыстные интересы. А за тем, чтобы добывать разведывательную информацию, к нему обращались редко. Поэтому Москва должна была догадаться — по крайней мере, в то время, когда начиналась «радиоигра» — что Райхман, как и его возлюбленная, Мальвина Хофштадтерова (Грубер), в 1942 году были арестованы гестапо и затем перевербованы.
Другим источником был Рене, хотя маловероятно, чтобы в составе группы Треппера в Бельгии или Франции мог быть советский агент под именем Рене. Поэтому, когда перед Центром неожиданно предстал Рене в качестве якобы ответственного представителя группы Треппера, ему задали ряд вопросов для установления личности нового источника. По-видимому, в Москве решили лишний раз убедиться, что Треппер не ведет двойной игры. Хотя некоторые сотрудники зондеркоманды, вовлеченные в операцию «Эйфель», стали подозревать, что Москва, похоже, разгадала их происки, большинство немецких контрразведчиков сочли акцию в высшей степени успешной. Но если повнимательней изучить радиобмен между Москвой и «радиоигроками», то мы убедимся, что Москва гораздо больше выиграла от операции, чем Берлин.
Во всяком случае, Центр получил очень обстоятельные донесения от Треппера. В 1943 г. ему удалось выудить у немецкой контрразведки новейшие данные относительно британских вооруженных сил в Средиземноморье. Эта информация, спущенная немцами, чтобы укрепить доверие Москвы, в свое время пригодилась советской разведке для того, чтобы определить вероятность открытия второго фронта в Европе.
В августе 1943 г. Трепперу удалось ввести немцев в заблуждение. Москва сообщила «Большому Шефу», что посылает в Париж своего агента, чтобы встретиться с ним. Она запросила у него адрес и имя хозяина квартиры, у которого может состояться эта встреча. Немцев эта просьба поставила в тупик. Центр ответа не получил, потому что именно в указанный день Треппер сбежал от своих немецких хозяев.
Есть доказательства, что Москва, по крайней мере, в одном случае, провела психологическую атаку на немцев при помощи «радиоигры». 29 мая 1943 г. Центр поручил «Фабриканту» выяснить, намерены ли немецкие войска применять боевые отравляющие вещества, и задал ряд вопросов, связанных с этими веществами. Когда обратились к Трепперу, тот заявил, что противники стран оси могли сами начать использовать в боевых целях отравляющие газы и подобные вещества. Руководство зондеркоманды обратилось к соответствующим органам с просьбой предоставить ему информацию, чтобы ответить на запрос Москвы.
В своих отчетах Паннвиц привел оправдание использованию двойных агентов и ложных приемов «радиоигры». Однако Паннвиц ошибался, заявляя, будто бы руководимая им зондеркоманда держала в кулаке почти все советские и коммунистические разведгруппы во Франции и Голландии. Англичане выдвинули весьма убедительную гипотезу, согласно которой оба советских шефа — «Большой» и «Маленький», т. е. Треппер и Гуревич (Кент), которых Центр переиграл в «радиоигре», имели возможность по каналам французской КП, не известным абверу, уведомить Москву о том, что немцы контролируют советские разведгруппы.
По словам Паннвица, лишь часть агентуры Треппера во Франции была обнаружена гестапо, «потому что у нас просто не было ни возможности, ни средств осуществить такую широкомасштабную операцию. Арестованы были только те лица, которые требовались для проведения «радиоигры». Тем из них, которые не имели большого значения, не дали даже повода для подозрений, чтобы сохранить нашу операцию в тайне. У Треппера были друзья, но они были также его агентами и сотрудниками, такие, как Гроссфогель, Хиллель Кац и другие. Другой дружбы он не допускал. Мы ничего не сумели узнать ни о его семье, ни о родственниках на Западе. Сам он о своих близких не рассказывал».
Разведгруппа Озолса и сеть «Митридат»
У американских исследователей нет никаких сомнений в том, что еще в 1943 г. Кент был арестован и перевербован немцами. Поэтому любопытно отметить, что 14 марта 1943 г. он получил из Москвы сведения, касающиеся некоего Вальдемара Озолса (он же Золя). Сведения содержали последний известный адрес Озолса в Париже. Наконец, гестапо смогло отыскать его. В июне 1943 г., зная пароль, сообщенный ему из Центра, Кент установил контакт с Озолсом и привлек его к работе.
С Озолсом не было связи с 1941 г. О том, что сам он работает под контролем немцев, Кент Озолсу не сообщил. Последний, считая Кента проверенным советским агентом, тотчас рассказал ему о работе, проделанной им с июля 1941 г. по июль 1943 г. Игра Кента в кошки-мышки с Озолсом продолжалась до середины, а возможно, и до августа 1944 г., когда немцы оставили Париж, захватив Кента с собой.
Вальдемар Озолс (клички: Золя, Сокол, Марианна, «Генерал») родился 17 октября 1898 г. в Риге. Судя по другим данным, Вальдемар (Владимир Антонович) Озолс — Приеде родился 17 октября 1884 г. в Выдрее под Витебском в семье рабочего. В 1891 г. его семья переехала в Ригу, где он окончил городскую школу им. Императрицы Екатерины II и в 1904 г. поступил в Виленское пехотное училище. В это же время он стал членом Латвийской социал-демократической рабочей партии. В 1911 г. Озолс стал слушателем Николаевской военной академии в Петербурге, которую окончил в мае 1914 г. с дипломом первой степени.
Во время Первой мировой войны Озолс участвовал в боях на Кавказском фронте, где проявил себя храбрым и инициативным офицером. В ноябре 1915 г. его переводят на Западный фронт и назначают начальником штаба 55-й дивизии, а в феврале 1916 г., после завершения формирования латышских частей, — начальником штаба 2-й латышской стрелковой бригады.
После Февральской революции Озолса избирают председателем Исполнительного комитета съезда латышских стрелков (Исколастрел), и на этом посту он остается до августа 1917 г. Когда произошла Октябрьская революция, Озолс встал на сторону большевиков и в декабре 1918 г. был направлен в Латвию для организации там партизанского движения. Однако в скором времени его арестовали как «красного шпиона», посадили в лиепайскую тюрьму, а потом выслали из Латвии. Но уже летом 1919 г. он возвращается в Ригу и назначается начальником оперативного отдела Генштаба латвийской армии.
В последующие годы Озолс играл видную роль в политической жизни Латвии, являясь одним из руководителей оппозиционного «Рабочего союза». По некоторым свидетельствам, именно тогда, в конце 1920-х — начале 1930-х гг., он впервые вступил в контакт с представителем Разведупра РККА О. Стиггой. В мае 1934 г. после государственного переворота, совершенного К. Улманисом, Озолс был арестован, а 18 июня 1935 г. выслан из Латвии. Затем он обосновался в Литве.
В 1936 г., после начала гражданской войны в Испании, республиканское правительство пригласило Озолса в испанскую армию. Там он в звании генерала служил в штабе интербригад. После поражения республиканцев он выехал во Францию. Здесь его застало известие о вхождении Латвии в состав СССР. Он немедленно обратился в советское посольство с просьбой о возвращении на родину, но военный атташе предложил ему работать на благо родины в другом качестве. Так Озолс стал резидентом нелегальной резидентуры, получившей название «Золя».
Его предложения о составе резидентуры были рассмотрены и одобрены в Центре, и к 1941 г. он уже имел источники во Франции и Германии. В июне 1941 г. ему передали радиопередатчик для связи с Центром, но освоить его он не успел. После нападения Германии на СССР его связь с Москвой прервалась на долгие два года.
Есть сведения, что Озолс не раз бывал в Великобритании в период с 1934 по 1939 г., однако он действовал независимо от Робинсона и Треппера, хотя его деятельностью, как и деятельностью двух указанных лиц, руководил советский военный атташе в Париже. Во время оккупации французской столицы немцами Озолс мог утратить связь с советским атташе после переезда советского посольства на неоккупированную территорию Франции.
В своей радиограмме от 14 марта 1943 г. Москва поручила Кенту установить связь с «Золя» — Озолсом, бывшим латвийским генералом, который сражался на стороне правительственных войск во время гражданской войны в Испании. Центр отметил, что Озолс мог сообщить сведения о передвижениях немецких войск и что он имел рацию, однако после оккупации Франции немцами Центр утратил контакт с Озолсом. Кенту рекомендовали соблюдать осторожность при связи с ним, поскольку «зеленые» (нацисты), возможно, все еще ищут латвийского генерала.
В этом сообщении от Центра, полученном через четыре месяца после ареста Треппера, Карл Гиринг, руководитель зондеркоманды, читавший советские радиограммы, увидел для себя возможность захватить еще одну советскую агентурную сеть. С помощью гестапо Озолс был обнаружен. Кента информировал об этом Центр. По указаниям Директора была организована встреча Озолса с Кентом, которая состоялась 1 апреля 1943 г. По-видимому, у Озолса не было причин подозревать в чем-то Кента. Озолс отметил, что «московский посланник» говорит на современном русском языке, и заключил, что перед ним молодой советский офицер, а не сын эмигранта, сотрудничающий с немцами.
Озолс поведал Кенту, что после окончания гражданской войны в Испании нашел убежище во Франции. В 1940 г. к нему обратился авиационный атташе при советском посольстве в Париже с просьбой организовать разведгруппу. Озолс привлек к сотрудничеству десяток с лишним агентов. Когда советские дипломаты покидали Париж, они оставили ему рацию. Однако Озолсу не удалось найти опытного радиста, и связаться с Москвой он так и не смог.
После оккупации Франции германскими войсками Озолс перебрался в Нормандию и там ушел в подполье. Озолс не сообщил Кенту о том, что поддерживал связь с Треппером в 1940 г. Ему казалось, что факт этот не представляет особого интереса. Он не знал, что Центр рекомендовал Трепперу соблюдать осторожность при контактах с Озолсом, которого подозревали в сотрудничестве с французским Вторым бюро (контрразведкой) или гестапо, а возможно, и с обеими этими организациями.
Кент приказал Озолсу собрать остатки своей агентуры и активизировать ее деятельность, привлекая к работе французских технических специалистов и чиновников, которые смогли бы обеспечивать его сведениями политического, экономического и военного характера.
Четыре месяца спустя, в декабре 1943 г., Озолса, с помощью их общего знакомого связали с Полем Лежандром, капитаном резерва, 65 лет. До этого в течение трех лет Лежандр руководил агентурной сетью «Митридат» в регионе, примыкающем к Марселю. «Митридат» была одна из наиболее мощных организаций французского Сопротивления. Озолс завербовал Лежандра, который полагал, что Озолс работает на советскую разведку и что оба они борются против немцев. В январе 1944 г. Озолс устроил встречу Лежандра с Кентом. При встрече Лежандр упомянул о том, что его жену арестовали и депортировали. Кент обещал добиться ее освобождения и выполнил свое обещание. Отсюда Лежандр заключил, что советская разведка действительно обладает большими возможностями.
Лежандр был буквально покорен Кентом и передал ему полный список своей агентуры в Марселе. Этот реестр позволил гестапо проникнуть в сеть «Митридат», использовать ее и создать еще одну подпольную организацию, работавшую под контролем зондеркоманды. По совету Кента Франция была разделена на восемь военных регионов, и Лежандр возглавил регионы Марселя и Парижа. Лежандр привлек к работе множество агентов, в числе которых был Морис Виолетт, бывший министр Третьей республики и мэр города Дре.
Вначале сеть «Митридат», в которую проникли немцы, использовалась с целью манипулирования французским Сопротивлением, однако весной 1944 г. Паннвиц решил использовать эту разведгруппу для сбора и передачи гестапо информации о том, что происходит в тылу союзных войск. Соответственно, Кент дал указания Лежандру уведомить своих агентов о том, что: «Вашингтон и Лондон не сообщают Москве о своих военных планах, а это очень прискорбно, поскольку невозможно выработать общую союзную стратегию. Мы даже не знаем, явится ли следующая высадка войск операцией наподобие той, что проводилась под Дьеппом, или же это будет открытием второго фронта. Сообщите нам о количестве и характере десантируемых войск, и вы дадите возможность советскому верховному командованию получить более точное представление о том, что происходит, и откорректировать свою стратегию соответственным образом и таким образом ускорить разгром Германии».
Некоторые из агентов Лежандра отнеслись скептически к этой просьбе, но многие согласились с логикой в словах Кента и стали выполнять его указания.
7 ноября 1944 г., уже после освобождения Франции, Озолс был арестован в Париже. Его обвинили в шпионаже и заключили в форт Шарантон. Вскоре после его ареста благодаря личному вмешательству полковника Новикова, главы советской военной миссии, Озолса освободили. В этот период Новиков был коллегой генерала Пьера Кенига. Вместе с Озолсом был арестован и также обвинен в шпионаже Лежандр. Его тоже освободили по настоянию Новикова. После освобождения Озолс остался в Париже и начал работать в аппарате советского торгового атташе.
Летом 1944 г. в сеть «Митридат» оказался вовлеченным американец по имени Мозес Гейтвуд. Ниже приводится отрывок из составленного в 1944 г. доклада службы стратегической разведки:

«Наивный молодой американский летчик Мозес Гейтвуд был сбит рядом с французской деревней Флексанвиль. Убежище ему предоставила группа лиц, которую мы можем отнести к членам организации Сокола. В нее входили: некая мадам Бернуа; пожилой господин по фамилии Виолетт, который, по слухам, прежде был губернатором Алжира; некий французский генерал, который, как сообщают, некогда работал во Втором бюро, и один бельгийский армейский офицер. Эта любопытно подобранная группа переправила Гейтвуда в Париж, где его отвели на квартиру у площади Инвалидов. Владельцем ее был молодой инженер-текстильщик из Лиона по имени Жорж. В Париже он встретился также с неким господином, которого звали Артур или Шеф. После ряда бесед было решено тайно переправить Гейтвуда в Испанию. Он должен был захватить с собой ряд документов для передачи их американским властям. В их числе была шифровальная книга для связи между американцами и группой Сопротивления, которые, как утверждалось, уже имели контакты между собой. Гейтвуд должен был также взять с собой частное письмо одного бельгийского офицера, адресованное своему шурину в Англии. Подчеркивалось, что все эти бумаги следовало передать американским, а не английским властям, к которым все участники группы относились с крайней неприязнью и недоверием.

Гейтвуд согласился с предложениями. Вскоре он отправился на автомобиле в Париж в сопровождении некоего господина по имени Жан, его подруги Пат и третьего спутника, который назвался Жоржем. Мы установили личности этих трех человек. Жан был недостойного поведения французом по имени Жан Варон (он же Ганс Массиг), который работал в то время на немцев. Пат была его любовницей, а Жорж — мелким служащим гестапо из зондеркоманды Паннвица, настоящее имя которого было Рольф Вернер Рихтер. В сопровождении таких «друзей» Гейтвуд добрался до испанской границы при обстоятельствах, судя по которым, более осторожный человек сразу бы понял, что отнюдь не находится среди участников группы Сопротивления. Находясь в деревне Пор-Ламо, расположенной на французской территории, он связался с американским консулом в Барселоне, после чего был переправлен в Испанию.

Со слов Гейтвуда мы можем заключить, что к июню 1944 г. в группе Сокола действовало много немецких агентов. Знали ли об этом остальные члены группы, и сколько было среди тех, кого видел Гейтвуд, добросовестных людей, можно только предполагать. О бегстве Гейтвуда было несомненно известно немцам, которые способствовали ему, предположительно, рассчитывая установить контакт с другими группами Сопротивления, находившимися под контролем союзников, и таким образом расширить фронт проникновения. Почему Гейтвуду посоветовали не обращаться к британским властям, непонятно. Возможно, из желания как-то польстить американцам. Любопытен также и эпизод с письмом. Непохоже, что оно когда-нибудь было доставлено адресату, и мы не знаем его содержания. Однако адресат установлен. Им был М. Дж. Фитцджеральд, помощник секретаря Королевского госпиталя в Челси. Он подтвердил, что его родственник, который мог быть бельгийцем или французом, возглавлял небольшую группу Сопротивления, которая впоследствии была захвачена немцами. Родственник этот был арестован и в июле 1944 г. расстрелян в Бухенвальде. Мистер Фитцджеральд смог дать адрес его племянника, Марселя Друбе, который также был членом группы Сопротивления, но уцелел и в настоящее время проживает в Париже».


* * *
История с Гейтвудом — едва ли не последняя информация относительно зондеркоманды Паннвица. Этот отряд продолжал работать почти до конца войны, однако его деятельность носила все более условный характер. К концу 1943 г., если не раньше, советские разведчики почти наверняка поняли, как обстоят дела. Вполне вероятно, что и немцы знали об этом. Американские исследователи полагают, что на последних этапах войны Паннвиц продолжал использовать передатчик Кента — хотя и знал, что война подходит к концу, — в качестве канала связи между Россией и нацистскими руководителями. Как и многие сотрудники РХСА, он был убежден в необходимости компромисса с Россией. В августе 1944 г. зондеркоманда покинула Париж. Сначала она переехала в Танненкирх, находящийся в Эльзасе, затем в Хорнберг в Шварцвальде и, наконец, в Брегенц, расположенный на берегу Боденского озера, как об этом сообщалось в конце апреля 1945 г.
По-видимому, в приведенном выше докладе словосочетание «организация Сокола» следует читать как «организация Озолса». «Французский генерал» — это, несомненно, Поль Лежандр. Любовница Мюссига, «Пат», — это Жоржетта Савен, урожденная Дюбуа.
Шифровальная книга, упомянутая в докладе УСС, была передана американскому консулу в Барселоне для дальнейшей передачи контрразведке. В августе 1944 УСС передало ее британскому СОЕ — руководителю специальных операций, который вернул книгу как не представляющую для него никакого интереса.
Об организации «Митридат» упоминает Дэвид Даллин в своей книге «Шпионаж по-советски». Он утверждает:

«Не совсем ясно, когда Озолс и Лежандр поняли, что участвуют в спектакле, но в 1943–1944 годах Озолс работал уже прямо на «Команду», а Лежандр сотрудничал с отелем «Лютеция» (штаб-квартира абвера в Париже). Главной ценностью этих групп была их связь с движением Сопротивления. Германская полиция, получая информацию от этих групп, не арестовывала бойцов Сопротивления, а вербовала среди них своих агентов и поэтому знала о радиостанциях и даже управляла их работой. Даже после того, как союзники высадились на континент, некоторые радиостанции все еще связывались с германскими штабами через линию фронта.

Группа Озолса — Лежандра, как писал полковник германской контрразведки Ведель, контролировалась РСХА и позволяла обманывать Москву. С их помощью немцам удалось проникнуть в организацию Французской коммунистической партии и узнать о том, что прежде всего интересовало Москву».


Жан-Клод Спаак
Сбежав от немцев, Треппер обратился к Жан-Клоду Спааку с просьбой попытаться передать донесения советскому военному атташе в Лондоне. Следовательно, в Англии находилось какое-то лицо, имевшее надежную связь с Францией, несмотря на проникновение немецкой агентуры в организации Треппера и Робинсона. Можно предположить, что такой контакт был установлен давно под прикрытием французского Сопротивления. Есть доказательства, что еще в 1941 г. Робинсон имел возможность пользоваться связями Сопротивления с Англией. Вероятно, такая возможность имелась и для обратной связи.
Во время допроса Клода Спаака бельгийскими властями в 1946 г. приводились следующие данные, касающиеся подготовки Треппера к побегу, а также его дальнейшей деятельности:

«Чета Сокол была соседями Клода Спаака. В конце 1941 или начале 1942 г. во время разговора со Спааком они сообщили, что участвуют в какой-то подпольной работе, и попросили Спаака взять на сохранение для них сто пятьдесят тысяч французских франков и кое-какие документы. Они сказали, что если не смогут забрать эти деньги и бумаги сами, то он должен передать их некоему лицу, которое назовется «Анри».


Приблизительно через месяц после визита четы Сокол к Спааку, не получавшему никаких известий о супругах Сокол, пришел господин, назвавшийся «Анри». Это был Треппер. Он сообщил Спааку, что супруги Сокол арестованы немцами во время сеанса передачи и просил Спаака по-прежнему хранить деньги, которые они у него оставили.
В сентябре 1943 г. к Спааку, не слышавшему ничего о Треппере с момента его визита к нему в 1942 г., обратилась Джорджи де Винтер, которая попросила у него денег от имени «Анри». Спаак велел ей передать «Анри», чтобы тот сам зашел за ними. Когда она объяснила, что «Анри» приехать не может, хотя и находится поблизости от Парижа, Спаак сам отправился с де Винтер к Трепперу.
По словам Спаака, тот признался, что является одним из двух главных руководителей советской разведки в Западной Европе. Он заявил, что распоряжается разведгруппами во Франции, в то время как второй руководитель занят тем же в Лондоне, и что они поделили обязанности между собой еще до войны.
Треппер сообщил Спааку, что занят коммерческими делами в Бельгии, но дела эти являются всего лишь прикрытием для его подпольной деятельности. Он объяснил, что был вынужден покинуть Брюссель, когда там стало чересчур жарко, и он сбежал в Париж, где вновь занялся разведывательной работой. Чета Сокол была его агентами, которые по радио поддерживали связь с Лондоном.
Летом 1942 г. один из его агентов был схвачен немцами и стал давать показания. В результате, как было отмечено выше, Треппера арестовали, и он был вынужден работать под контролем немцев. Через какое-то время, как уже отмечалось, ему удалось сбежать от них.
Сразу после бегства он отправился к своей любовнице. Почти тотчас же Треппер покинул ее, чтобы найти убежище в Сюрне, куда де Винтер и привезла Спаака.


Сообщив все эти сведения Спааку, Треппер обратился к нему с просьбой. Во-первых, ему нужно было немного денег и документы, которые находились у него на хранении. Затем он попросил Спаака связать его с французскими коммунистами, с тем чтобы можно было отправить донесение в Москву по этому каналу. Наконец, он поручил Спааку позаботиться о том, чтобы советский военный атташе в Лондоне получил следующее сообщение: «Буду в церкви каждое воскресенье с 10 до 11 утра. Подпись: «Мартик».
Спаак дал Трепперу денег и один фальшивый паспорт хорошего качества. В течение следующих недель он попытался выполнить два других поручения Треппера.
Спаак связался с французской КП, но там к просьбе его отнеслись скептически.
В конце сентября 1943 г., почувствовав себя в Сюрне в опасности, Треппер вместе с Джорджи де Винтер отправился к Спааку. Тот позволил обоим переночевать у себя. На следующий день Треппер и его возлюбленная поехали в Бур-ля-Рен, где жила одна знакомая Спаака, прятавшая у себя еврейских детей. Эта дама знала владельцев пансиона, которые приютили у себя Треппера и Джорджи де Винтер. Треппер, натура энергичная, намеревался снова уйти в подполье, но возлюбленная Треппера хотела уговорить его прервать свою опасную деятельность. Чтобы подруга не мешала ему, Треппер попросил Спаака отвезти ее в свободную от оккупации зону.
Спаак вспомнил, что некая дама поддерживала отношения с врачом в Сен-Пьер-де-Шартрез и знала надежный адрес. Он попросил даму написать письмо врачу. К нему-то он и направил молодую женщину. Но по пути туда немцы ее арестовали и нашли у нее письмо.
В это время Треппер нашел связную по фамилии Ботсэ, которая обеспечивала контакты между ним и Спааком. Каждое воскресное утро он отправлялся в церковь в Отей в надежде встретить посланника от советского военного атташе. Он еще не знал, что связной, у которого было донесение Треппера, предназначавшееся для военного атташе, арестован немцами. Решив более не рисковать самому, вместо себя он стал посылать на встречу госпожу Ботсэ.
В воскресенье 17 октября 1943 г., после того как связная не вернулась с места встречи, Треппер отправился домой к Спааку, откуда позвонил в пансион. Выяснилось, что там побывало гестапо, которое вот-вот его схватит.
С этого момента в опасности оказался и Спаак. Треппер посоветовал ему немедленно скрыться.
Во вторник 19 октября 1943 г. Спаак отправил жену и двоих детей к своим родителям в Бельгию. Сам же остался в Париже. В тот же день он встретился с представителями ФКП. Встреча произошла в половине одиннадцатого у парижской церкви Св. Троицы.
В последний раз Спаак видел Треппера 21 октября 1943 г. и сообщил ему о результатах встречи с французскими коммунистами.
В субботу 23 октября 1943 г. Спаак позвонил на свою бельгийскую квартиру. Он условился с домоправительницей, что если там находятся немцы, то она ответит: «Здравствуйте, месье». В противном случае в самом начале разговора она скажет: «Здравствуйте, месье Спаак». В это время немцы находились у него на квартире. Домоправительница ответила, как было условлено, и во время дальнейшего разговора дала понять, что немцы появились еще неделю назад. В тот же день немцы арестовали брата и невестку Спаака.
В понедельник 25 октября Спаак написал своей жене в Бельгию и сообщил, где находится. Затем вернулся в Париж, где скрывался у друзей до конца войны.
В ноябре 1944 г. Спаак снова встретился с Треппером. Тот ему рассказал, что только что вернулся из Москвы, куда уехал после отступления немцев. Оба несколько раз встречались в ноябре и декабре 1944 г. В декабре же состоялась их последняя встреча. Спаак решил, что Большой Шеф снова уехал в Москву.
Известны три брата Спаака. Один был популярным киноактером, который большую часть жизни прожил во Франции. Поль-Анри Спаак был премьер-министром Бельгии и генеральным секретарем НАТО. Жан-Клод Спаак, писатель, был тем самым Спааком, который сыграл важную роль в работе «Красной капеллы». Сюзанна Спаак, первая жена Жан-Клода, была расстреляна гестаповцами.
23 октября 1943 г. Шарль, брат Жан-Клода, был арестован, Жан-Клод Спаак и Рут Петере поодиночке сбежали и залегли на дно. Жену Жан-Клода, Сюзанну, немцы схватили в Арденнах и до дня казни — 12 июля 1944 г. — содержали в тюрьме Френ. Треппер передал Жан-Клоду Спааку 150 тыс. бельгийских франков, предназначавшиеся для Джорджи де Винтер. После ее освобождения из тюрьмы на эти средства она и существовала, пока в 1946 г. деньги не закончились.
Последний адрес Жан-Клода Спаака был таков: улица Божоле, 11, Париж.
* * *
В анализе организации «Красная капелла», выполненном англичанами, роль Клода Спаака как помощника Треппера предстает следующим образом:

«Доверие Треппера к Спааку позволяет нам предположить в нем хорошего и доброжелательного друга СССР, если не ГРУ».


Рут Петере, жившая со Спааком и помогавшая ему в работе на Треппера, в 1946 г. стала второй женой бельгийца.
Дело Сюзанны Спаак Паннвиц комментирует следующим образом:

«Несмотря на сложные отношения с Треппером, мадам Спаак была милой дамой, которая производила незабываемое впечатление. Это была серьезная, уравновешенная женщина, которая смотрела на вас своими крупными глазами, производившими умиротворяющее воздействие. Совершенно очевидно, что она была проникнута салонно-большевистскими воззрениями. Весь образ ее действий походил на своего рода интеллектуальный спорт; она не могла пожертвовать своей уютной жизнью ради какого-то дела, чтобы предаться ему целиком и полностью.

Прежде всего, она была художницей с весьма модернистскими вкусами, что видно по написанным ею картинам, развешанным в ее квартире. Хотя нам было жаль ее, она слишком глубоко увязла в своей подрывной деятельности, чтобы ей можно было помочь. Вместе с мадам Май и другими лицами она предстала перед судом и была приговорена к смерти. По существу, мадам Май были вынесены два смертных приговора: один за пособничество врагу, второй — за хранение оружия. В то время был издан приказ, согласно которому смертный приговор, вынесенный судом в отношении иностранных подданных, должен был быть представлен Гитлеру. Он заменил смертную казнь мадам Май десятью годами тюремного заключения, но приговор в отношении мадам Спаак оставил без изменения. Очевидно, это объяснялось тем, что Поль Анри Спаак, премьер-министр бельгийского правительства в изгнании, находился в Москве. Я сам обращался к судебным властям в Берлине с просьбой изменить приговор на том основании, что мадам Спаак необходима нам по делу о розыске ее супруга, брата [бельгийского] премьера. Мое ходатайство о помиловании было принято. Я предложил Берлину потребовать от мадам Спаак принять участие в розысках супруга, пообещав, что смертный приговор в ее отношении не будет приведен в исполнение, если мсье Спаака найдут, и что оба они до конца войны останутся в тюрьме. Берлин однозначно согласился с этим предложением. Мадам Спаак находилась в военной парижской тюрьме Френ, где содержались заключенные, арестованные полицией безопасности (Зипо), но которая находилась в ведении военного командования. Единственное исключение составляли высокопоставленные узники, узники полиции безопасности, которых отвезли на виллу Бемельбург. Арестованные Кент, Барча и Лайон-Смит жили на моей вилле. Я предложил мадам Спаак написать письмо мужу с изложением немецкого предложения и переслать его ему с детьми. Прежде чем приняться за письмо, она спросила у тюремного начальства, сумеем ли мы сдержать слово. Тюремные власти поручили мне продолжать с нею переговоры. Я снова написал в Берлин и попросил подтвердить их обещание, подчеркнув, что я должен сдержать свое слово. Мне ответили, что обещание будет выполнено. После повторного подтверждения мадам Спаак, как было условлено, написала письмо и вложила в него две куколки, сплетенные из собственных волос. Дети, жившие у бабушки в Брюсселе, письмо это получили. Их отец должен был узнать о его содержании, однако до нашей эвакуации из Парижа так и не появился. Во время ухода немецких частей и учреждений из Парижа перевозка лиц, заключенных в тюрьме Френ, находилась в руках военной администрации тюрьмы. Я знаю наверняка, что отмена смертной казни в отношении мадам Спаак в тюрьме не подвергалась сомнению. Я был все время уверен, что ее перевели в какую-то тюрьму в Германии. Эта моя уверенность была подкреплена тем фактом, что в апреле 1945 г. я получил радиограмму от криминального директора Хорста Копкова из РСХА. В это время я находился в Хайлигенберге, что на берегу Боденского озера. В этой радиограмме он советовался со мной по поводу обмена мадам Спаак на немецких военнопленных. Прежде я об этом не думал, но после этой радиограммы я пришел к заключению, что в конце войны мадам Спаак обменяли. Однако в Москве я узнал, что мадам Спаак казнили, когда она еще находилась в парижской тюрьме Френ.

Я просто не поверил этому. Вернувшись из плена в Советском Союзе в Германию, я узнал, что это действительно так. Произошла какая-то страшная ошибка, поскольку руководимая мной зондеркоманда и полиция безопасности никогда не нарушали отмену смертного приговора. Ответственность лежит на тюремной канцелярии, где, должно быть, не заметили документ, отменяющий смертную казнь. Моя зондеркоманда не могла нести ответственность за то, что в спешке последних дней эвакуации из Парижа не проследили за вывозом заключенных. Крайне прискорбно, что все наши старания спасти жизнь этой женщины оказались напрасными из-за глупой и ужасной ошибки тюремной администрации».


Когда Паннвица допрашивали в Москве, то МГБ очень заинтересовался делом Сюзанны Спаак. Паннвиц сообщает:

«… Чтобы дискредитировать меня как серьезного свидетеля, который мог дать показания против него, Треппер сообщил им, что незадолго до эвакуации немецких войск из Парижа меня видели в форме в обществе многих других людей на кладбище неподалеку от тюрьмы Френ. Он утверждает, будто я представился управляющему кладбищем своим настоящим именем и приказал ему вырыть могилу, поскольку неподалеку расстреляна мадам Спаак, а затем ее закопать. Советский следователь, допрашивавший меня, в течение девяти месяцев безуспешно пытался заставить меня подписать признание в том, что будто бы я ответствен за смерть мадам Спаак. Из этих допросов я понял, что мадам Спаак была внесена в картотеку советской агентуры под псевдонимом «Интеллигентка» и в течение многих лет являлась советским агентом, которого высоко ценили. Эта тема неоднократно поднималась, и я убежден, что так оно и было».


* * *
5 января 1945 г. Треппер, Шандор Радо и Александр Фут под чужими фамилиями были доставлены на самолете из Парижа в Москву. У всех были удостоверения о репатриации, выданные им советской комиссией по репатриации, которая была создана незадолго до этого.
В самолете находились Л. Треппер, Ш. Радо, А. Фут и другие лица — всего двенадцать человек. Поскольку в Центральной Европе война еще продолжалась, самолет летел в Москву следующим маршрутом: Париж — Триполи — Каир — Анкара — Тегеран — Москва. Настроение, царившее на борту самолета, нельзя было назвать праздничным. Треппер, побывавший в руках гестапо, поделился с Радо своими опасениями: «Центр строго наказывает за неудачи и, попав в Москву, вы вряд ли сумеете вернуться в Париж».
Эти слова не добавили оптимизма Радо, находившемуся в состоянии глубокой депрессии. Сказалось длительное пребывание (более года) на нелегальном положении без выхода на улицу и полученное в Париже известие о гибели в Венгрии в фашистском концлагере всех родных. Боясь, что в Москве не станут объективно заниматься разбором дела и всю вину за провал резидентуры взвалят на него, Радо во время остановки в Каире бежал из гостиницы «Луна-парк» и обратился с просьбой о политическом убежище в английское посольство.
Но англичане посчитали, что Игнатий Кулишер, «бывший советский военнопленный, репатриируемый в СССР» (паспорт на это имя вручили Ш. Радо перед вылетом в Париже) не представляет для них интереса, и отказали ему в просьбе. Через два часа после посещения посольства Радо попытался покончить жизнь самоубийством. К счастью, ему вовремя оказали медицинскую помощь и поместили в госпиталь, а после выздоровления — в лагерь для интернированных лиц.
Исчезновение швейцарского резидента не на шутку встревожило руководство Центра. Были приняты соответствующие меры. Советский посол в Египте вручил местным властям ноту, в которой говорилось, что Игнатий Кулишер совершил на территории СССР убийство, и потребовал его выдачи. Не желая ссориться с Советским Союзом, каирские власти передали Радо в августе 1945 г. официальным представителям СССР. Его доставили в Москву и передали органам военной контрразведки (СМЕРШ).
После более чем полугодового следствия Ш. Радо в декабре 1946 г. был осужден Особым совещанием при МГБ СССР на 10 лет тюремного заключения за шпионаж. Ему вменялось в вину: во-первых, провал швейцарской резидентуры, произошедший по его халатности при хранении шифров, оперативных материалов и из-за отсутствия необходимой конспирации; во-вторых, тот факт, что в его агентурной сети были агенты-двойники, работавшие одновременно на советскую, английскую, французскую и швейцарскую разведки (Лонг, Зальтер, Люси и другие); в-третьих, то, что он сам был двойником. (Это обвинение было выдвинуто на основании телеграммы Ш. Радо в Центр после ареста всех радистов, в которой он предлагал передавать сведения в Москву через английское посольство, а также по факту его бегства в Каире).
Разумеется, все эти обвинения не имели под собой достаточного основания. Их надуманность была полностью доказана в 1954 г. специальной комиссией ГРУ, занимавшейся пересмотром дел арестованных разведчиков.
Кент — Гуревич вместе с Гейнцем Паннвицем из зондеркоманды покинул Париж 16 августа 1944 г. До мая 1945 г. они вели «радиоигру» с Москвой из различных точек. 3 мая 1945 г. оба были схвачены французскими войсками в горах близ Блуденца в земле Форарльберг (Австрия) в десяти километрах от швейцарской границы.
Французскому лейтенанту, который вошел в дом, откуда Кент выходил на связь с Центром, продолжая «игру», Гуревич заявил, что он советский офицер-разведчик, майор Красной Армии Виктор Сукулов. А немцы Паннвиц вместе с радистами Стлукой и Кемпой — вовсе не немецкие военные, а участники немецкого движения Сопротивления! В качестве доказательства он показал одураченным французам радиограмму, полученную им из московского Центра.
Что за «подпольщик» был «геноссе» Паннвиц, знают жители чешской деревни Лидице, где под командой Паннвица произошла расправа: все мужчины от пятнадцати лет и старше были расстреляны, а деревня сожжена.
Паннвица и Гуревича отправили в Париж на допрос. 7 июня их доставили самолетом в Москву. Распоряжение на этот счет отдал полковник Новиков, глава советской военной миссии.
Александр Фут в конце 1940-х гг. вернулся в Англию, где скончался в возрасте 52 лет 1 августа 1952 г.



Советская разведка в Германии


Во время Второй мировой войны в Германии была обнаружена разветвленная сеть, работавшая на советскую разведку. По словам Понтера Вайзенборна, писателя и драматурга, который принадлежал к группе Шульце-Бойзена, в одну только берлинскую группу входило свыше 283 членов. Число это недостоверно; возможно, оно относится к общему количеству участников сети. Однако большинство участников трех группировок составляли борцы с нацистской идеологией, а не разведчики.
Двумя первыми активными агентами были Рудольф фон Шелиа (псевдоним «Ариец») и Ильза Штебе (псевдоним «Альта»), его соучастница. Оба они были завербованы в Варшаве журналистом Рудольфом Гернштадтом. Первый в 1937 г., вторая чуть раньше. Следующим был Арвид Харнак, завербованный в Берлине Александром Эрдбергом, представителем советской торговой делегации. Это произошло в конце 1940-го или начале 1941 гг. Эрдберг был псевдоним А. М. Короткова. Последним был завербован Харро Шульце-Бойзен, которого Харнак познакомил с Эрдбергом в начале 1941 г.
Организация состояла из трех групп: группа Харнака, группа Шульце-Бойзена и группа Штебе — Шелиа. Две первые были так тесно соединены между собой, что составляли единую группу. Третья — группа фон Шелиа — работала самостоятельно.
Группа Шульце-Бойзена
Харро Шульце-Бойзен был знаком гестапо еще с 1933 г. Будучи студентом он организовал группу сопротивления под названием «Организация оппонентов», цель которой заключалась в объединении недовольных режимом элементов, принадлежавших к различным слоям общества. Его следующий шаг состоял в том, что он превратил «Орден молодых немцев» в «Черный фронт» и сблизился с Томасом Манном, Людвигом Ренном, Паулем Лобе, бывшим председателем рейхстага и другими эмигрантами. В 1933 г. за подрывную деятельность он был приговорен к трем месяцам тюрьмы.
После освобождения Шульце-Бойзен возобновил деятельность, направленную против национал-социалистического государства. В Берлине он возглавил коммунистическую группу, состоявшую из художников и рабочих. Он занимался изготовлением пропагандистских брошюр и рукописных листовок, которые распространял в Берлине среди сочувствующих. Эта деятельность достигла своего апогея с началом войны между Германией и Советским Союзом. С этого момента его пропагандистские листовки стали направляться чинам вермахта на фронт.
Во время выставки «Советский рай» в 1942 г. в Берлине Шульце-Бойзен устроил контрдемонстрацию с плакатами, которые его единомышленники носили по всей немецкой столице. На них было начертано:

«Нацистский рай: Войны — Голод — Ложь — Гестапо. Как долго это будет продолжаться?»


Группа Шульце-Бойзена состояла из представителей всех слоев немецкого общества. Его организация объединяла тех лиц, которые по тем или иным причинам являлись противниками национал-социалистической идеологии. При помощи своей жены Либертас, которая была дружна с рейхсмаршалом Германом Герингом, Шульце-Бойзену удалось распространять коммунистические воззрения среди кругов интеллигенции. Наиболее важными членами группы Шульце-Бойзена были:
— Эрвин Гертс, полковник ВВС,
— Иоганн Грауденц, коммерсант,
— Гельмут Гимпель, дантист,
— Понтер Вайзенборн, писатель и театральный критик Берлинского театра им. Шиллера,
— Филипп Шефер, библиотекарь,
— Вальтер Хуземан, редактор,
— Вальтер Кюхенмайстер, писатель,
— Курт Шумахер, скульптор,
— Ганс Коппи, курьер,
— Герберт Голльнов, офицер ВВС,
— Хорст Хайльман, шифровальщик абвера,
— Курт Шульце, почтовый служащий,
— Адам Кукхоф, кинопродюсер,
— Вильгельм Гуддорф, писатель,
— Эрика фон Брокдорф, служащая Министерства труда, работавшая в Берлине.
Эти лица с большим интересом читали пропагандистские брошюры Шульце-Бойзена и распространяли его идеи. Пропагандистский талант Шульце-Бойзена выразился, например, в созданной им работе о Наполеоне, которую он во множестве экземпляров распространял среди интеллигенции, офицеров вермахта и других лиц. Он изобразил историческую личность с целью показать, что стратегия Наполеона, вздумавшего отправиться в поход на Россию, привела его к краху и что Гитлер и НСДАП проводят такую же политику.
Шульце-Бойзен и его жена Либертас устраивали у себя дома по вечерам дискуссии, во время которых они пытались повлиять на своих гостей. Разумеется, они слушали передачи зарубежного радио. Либертас была очень импульсивной и честолюбивой натурой. Она являлась одним из наиболее активных агентов своего мужа и сама оказывала большое влияние на его воззрения. Очень деятельная, она выполняла обязанности курьера, была автором подрывных статей и вербовщиком агентуры для своей группы. В отсутствие супруга она становилась его заместителем и руководила организацией. После ареста Харро Либертас попыталась спрятать или уничтожить компрометирующий их материал. Именно она в сентябре 1942 г. предупредила остальных членов своей группы о начавшихся арестах. Однако сделала это слишком поздно. 3 сентября 1942 г. она встретилась со своим любовником Хорстом Хайльманом. Они попытались уехать на поезде в Трабен-Трарбах. Однако два дня спустя Хайльман, а 8 сентября Либертас Шульце-Бойзен были арестованы. Допрашивал ее криминаль-секретарь Альфред Гепферт, выбравший подлую тактику. В камеру, где находилась Либертас, он поместил свою сотрудницу Гертруду Брайтер. Сочтя ее подругой по несчастью, Либертас открылась перед нею и назвала ряд имен членов организации, которых следовало предупредить. Многие авторы приписали ее откровенность желанию спасти себе жизнь. Иного мнения придерживается Иоганнес Тухель в работе «Особая комиссия гестапо «Красная капелла»[2].
Он полагает, что Либертас была движима искренним желанием помочь друзьям, остававшимся на свободе, так как не могла допустить и мысли, что ее сокамерница — агент гестапо.
* * *
Разведывательная деятельность Шульце-Бойзена началась, по существу, в 1936 г. Будучи сотрудником Министерства авиации он имел доступ к секретным планам военных операций против республиканского правительства Испании. С помощью жены Шульце-Бойзен передал донесение об этих планах в советское посольство в Берлине, прибегнув к услугам Гизелы фон Пелльниц, известной деятельницы КП. Это помогло испанским республиканцам своевременно принять меры и сорвать запланированную генералом Франко операцию.
При посредничестве Генриха Шееля, инспектора метеослужбы ВВС, в 1940 г. Шульце-Бойзен попал в коммунистическую дискуссионную группу. Одним из членов этой группы являлся Ганс Коппи. В начале 1941 г. он был завербован Шульце-Бойзеном и стал его радистом. В первые месяцы того же года Коппи получил, с ведома Шульце-Бойзена, от Александра Эрдберга передатчик, работавший от аккумулятора. Рация должна была использоваться в качестве мобильной радиостанции для связи с различными мелкими судами, принадлежавшими членам разведгруппы. Но возможности аппарата были ограничены. В конце концов, рацию отнесли в дом профессора университета доктора Густава Ролоффа, где его сын, известный берлинский пианист, спрятал этот прибор.
Спустя несколько дней Эрдберг принес Шульце-Бойзену предназначенную для Коппи вторую рацию. Это был современный приемопередатчик, вмонтированный в чемодан. Испытывая прибор, Коппи подключил его к электросети. Трансформатор и лампы тотчас сгорели. Коппи и другие техники попытались починить его, но без особого успеха.
После этих провалов Ганса Коппи познакомили с Куртом Шульце (кличка «Берг»), коммунистическим функционером, который в то время работал на почте шофером. На флоте он служил радистом. Встречу эту устроил Шульце-Бойзен. Она состоялась при посредничестве Вальтера Хуземана, бывшего редактора коммунистической газеты в Мангейме, который из-за своей политической деятельности много лет провел в тюрьме. Шульце обучил Коппи радиоделу и в конце 1941 г. передал ему приемопередатчик новейшего типа.
С помощью аппарата, который доставил ему Шульце, Коппи несколько раз пытался связаться с Москвой. Сначала он работал дома, затем в квартире танцовщицы Оды Шотмюллер и, наконец, в квартире Эрики фон Брокдорф. Это происходило в конце 1941-го и начале 1942 г. Шотмюллер и фон Брокдорф были хорошими друзьями Курта Шульце и предоставляли свои жилища Гансу Коппи.
Иоганн Грауденц, коммерсант, был одним из лучших информаторов Шульце-Бойзена. Он поставлял ему множество пропагандистских листовок, которые печатал на двух станках. В начале 1942 г. он сообщил Шульце-Бойзену, что знаком с коммерсантом Марселем Мейяном, который сочувствовал левым и имел хорошие связи в Швейцарии. После этого Шульце-Бойзен потребовал, чтобы Грауденц с помощью Мейяна установил контакт с Швейцарией. Марсель Мейян согласился пойти ему навстречу. Впервые попытка связаться со Швейцарией была предпринята в августе 1942 года.
Шульце-Бойзен поручил Грауденцу попросить Мейяна съездить в Швейцарию и оттуда передать донесение в Англию. В донесении подчеркивалось, что вермахт располагает английским радиошифром и знает, что у берегов Ирландии собирается конвой из транспортных судов, который в начале августа отправится в северные порты СССР. Это донесение так и не было передано в Англию, потому что Мейяну не удалось получить визу для въезда в Швейцарию.
Грауденц составил ряд политических военных и экономических докладов. Кстати, он был агентом фирмы Блумхард в Вуппертале, изготовлявшей шасси для самолетов, и получал информацию от сотрудников Министерства авиации, с которыми поддерживал деловые и личные связи. Самой опасной его задачей было добывание цифр о производстве самолетов для «люфтваффе» на июнь и август 1942 г. Сведения эти он узнал из беседы с Гансом Герхардтом Хеннигером, инспектором Министерства авиации.
Шульце-Бойзен постоянно стремился приобрести новые источники информации в военных или чиновничьих кругах. Ему удалось получать информацию от Хорста Хайльмана, радиоспециалиста, без пяти минут офицера, а также Герберта Голльнова, лейтенанта «люфтваффе». В прошлом член гитлерюгенд, а позднее — национал-социалистической партии, Хайльман занимался расшифровкой английских, французских и русских депеш, работал в отделе расшифровки донесений ОКБ. Он познакомился с оказавшим на него большое влияние Шульце-Бойзеном, который преподавал в Институте зарубежья. Шульце-Бойзен уделял большое внимание Хайльману, которого считал добросовестным помощником. Совместно они написали работу, посвященную важным политическим проблемам Первой мировой войны. В ней они проводили параллели и сравнения с продолжавшейся Второй мировой войной. Для работы было характерно неприятие национал-социализма. Хайльману было известно о подпольной деятельности Шульце-Бойзена, и он предложил сообщать ему всю важную информацию, какую узнавал по роду деятельности. В день ареста Шульце-Бойзена Хайльман передал Либертас радиограмму, в которой сообщалось о разоблачении их группы. Отдел, в котором он работал, расшифровал сообщение, содержавшее предупреждение всем участникам группы. Хайльману также удалось завербовать некоего Альфреда Трексля, сотрудника секции «Запад» отдела расшифровки.
Герберт Голльнов познакомился с Шульце-Бойзеном в Институте зарубежья в Берлине, где он учился. Под предлогом помощи Голльнову в работе Шульце-Бойзен сумел повлиять на его политические взгляды и внушить коммунистические идеи, хотя Голльнов и был членом НСДАП. Голльнов был тесно связан с четой Харнак и имел интимную связь с Милдред Харнак. Он сообщал Харнакам большую часть секретной информации об абвере, которую чета Харнак передавала в Москву через Брюссель. Позднее Голльнов стал добровольным информатором.
Шульце-Бойзен также подружился с полковником «люфтваффе» Эрвином Гертсом, начальником третьей группы подготовки кадров для ВВС. Оба они многие годы занимались в коммунистических дискуссионных группах. Шульце-Бойзен знакомил Гертса с собственными работами и сообщал ему о всех интересных событиях, происходивших в руководимом им отделе в Министерстве авиации. Взамен узнавал новости, становившиеся известными Гертсу как штабному офицеру «люфтваффе». Часть этой информации Шульце-Бойзен использовал для составления собственных докладов, остальное передавал Харнаку. Гертс, хотя и верующий, был склонен к метафизике и оккультизму. Он был настолько суеверен, что по служебным делам обращался к предсказательнице Анне Краус, которая оказывала на него влияние. Впоследствии фрау Краус была арестована. Она составляла гороскопы для многих участников группы, в том числе Иоганна Грауденца, которому предрекала важную политическую роль. В состоянии транса Анна Краус рисовала политическую структуру рейха после падения нацистского режима. Она была осведомлена о деятельности Шульце-Бойзена и его группы и часто получала от них материалы. На многих служащих, состоявших в составе берлинской группы, она оказывала гипнотическое воздействие и укрепляла в них враждебное отношение к национал-социалистическому режиму.
Группе Шульце-Бойзена пришлось преодолевать большие трудности при установлении прямой радиосвязи между Берлином и Москвой. В августе 1942 г. Центром было решено отправить в Германию агентов-парашютистов, которые прошли особую подготовку в Москве и на Урале. В их задачу входило помочь в оперативной работе и установить прямую радиосвязь с Москвой. 5 августа 1942 г. с борта советского бомбардировщика дальней авиации были выброшены два парашютиста, которые приземлились вблизи Гомеля. Это были Альберт Гесслер и Роберт Барт. Оба были одеты в форму офицеров артиллерийского резерва. Первый, функционер КПГ, имел псевдонимы Франц, Гельмут Вигнер и Вальтер Штайн. Барт, в прошлом сотрудник коммунистической газеты «Роте Фане», выходившей в Берлине, использовал псевдонимы Бек и Вальтер Керстен. После приземления оба направились в Берлин, где им предстояло начать работу. Гесслер, как и Барт, были завербованы Александром Эрдбергом.
В 1933 г. Гесслер эмигрировал в Чехословакию. Впоследствии он работал в КП Бельгии и Голландии, а в 1937 г. сражался на стороне республиканцев во время гражданской войны в Испании. По ее окончании отправился в Советский Союз. Там после основательной подготовки по политическим вопросам, разведработе, радиоделу, прыжкам с парашютом и диверсионной работе он был отобран для участия в работе берлинской группы «Красная капелла». Через несколько дней после приезда в Берлин Гесслер познакомился с ближайшими соратниками Шульце-Бойзена — скульптором Куртом Шумахером и его женой. Шумахер оказывал Гесслеру всяческую помощь, привел к себе домой в Темпельгоф и представил Шульце-Бойзену. Шульце-Бойзен, понимавший важную роль Гесслера, часто встречался с ним в разных местах, в том числе в одной берлинской казарме, и познакомил его с радистом Гансом Коппи. С того момента вплоть до их ареста Гесслер и Коппи пытались наладить радиосвязь с Москвой. Рацию устанавливали в домах различных берлинских коммунистов и чаще всего в студии Эрики фон Брокдорф. Однако наладить надежную радиосвязь с Москвой им так и не удалось.
Второй агент, Роберт Барт, был схвачен в Берлине 9 октября 1942 г. Во время войны он находился на фронте, был ранен и награжден. Он сообщил о том, что прежде сотрудничал в газете «Роте Фане» и после длительного обучения был заброшен с парашютом на территорию Германии. Перед ним была поставлена задача вербовать в Берлине новых агентов и докладывать о политическом и экономическом положении в Третьем рейхе. Он должен был поддерживать тесный контакт с Гесслером. 27 сентября 1942 г. Барт установил связь с Москвой и во время сеанса связи передал три донесения, в которых доложил о своем прибытии на место назначения и о трудностях, с которыми пришлось столкнуться при поисках жилья. Гесслер и Барт несколько раз встречались в Берлине и обменивались опытом, как можно подыскать себе угол и суметь жить, не привлекая к себе внимания.
Группа четы Харнак
Доктор Арвид Харнак был сыном профессора истории в Дармштадте, который в 1941 г. во время приступа душевной болезни покончил с собой. В течение многих лет Арвид Харнак проявлял интерес к идеям социализма и, в конце концов, вступил в КПГ. Его взгляды сформировались благодаря дружбе с различными сотрудниками советского посольства и советской торговой делегации в Берлине.
Контакты Харнака с советским посольством использовались в разведывательных целях. Основными его друзьями в это время были Сергей Бессонов, юрисконсульт посольства, Хиршберг (имя его не известно), один из секретарей и два других сотрудника этого учреждения. При этом секретный сотрудник советской торговой делегации, называвший себя Александром Эрдбергом, вплоть до самого нападения Германии на Советский Союз оказывал на Харнака большое влияние. Он сумел убедить последнего принять участие в разведывательной деятельности в пользу Советского Союза.
С помощью Харнака Эрдбергу удалось без всякого труда завербовать сочувствовавшего коммунистам доктора Адама Кукхофа, который дружил с Харнаком, начиная с 1930 г. В ответ на вопрос относительно его политических воззрений Кукхоф заявил: «Мы с Харнаком работали ради создания коммунистической Германии с национальной плановой экономикой. Мы придерживались той точки зрения, что такого рода коммунистические государства могут быть созданы повсюду. Для достижения этой цели мы с Харнаком поставили перед собой задачу обратить наших друзей в коммунистов».
Незадолго до начала войны Германии с СССР с согласия Харнака Эрдберг передал Кукхофу полностью укомплектованный передатчик. Спустя неделю передатчик вернули Эрдбергу, потому что его не удалось включить. Как и большинство встреч этой группы, передача аппарата состоялась после того, как были приняты все меры предосторожности, на станции городской железной дороги.
Адольф Гримме был включен в группу в 1937 г. С Кукхофом он познакомился еще раньше, с 1930-го по 1933-й занимая пост министра по делам культов. Однако Гримме придерживался социалистических воззрений и был крайне религиозен, поэтому требовалось немало усилий, чтобы внушить ему коммунистические идеи. В конце концов, Харнаку и Кукхофу, как выразился последний, удалось «прочно связать Гримме с коммунизмом».
До 1933 г. Адам Кукхоф редактировал журнал «Тат». Уже в то время он был знаком с Ионом Зигом, членом КПГ и сотрудником редколлегии газеты «Роте Фане». В 1940 г. Зиг был завербован в организацию.
Группа активно пропагандировала коммунистическую теорию. Во время бесед и дискуссий зачитывались секретные материалы, которые Харнаку удалось вынести из Министерства экономики, где он служил. Затем инициативу взял в свои руки Йон Зиг, издававший нелегальную газету «Иннере Фронт» («Внутренний фронт»), первый выпуск которой быстро разошелся в Берлине. Группа также обсуждала последние работы, написанные Шульце-Бойзеном и его помощниками, и различные статьи на экономические темы, принадлежавшие перу Харнака. Конечная цель заключалась в том, чтобы подготовить разгром нацистской Германии, который, по их расчетам, должен был произойти в 1943 г., и создание коммунистического правительства, которое могло бы образовать альянс с Советским Союзом.
Йон Зиг родился в Детройте в семье немца-эмигранта, но в 1928 г. в возрасте 25 лет вернулся в Германию. Год спустя вступил в КПГ. Занялся журналистикой. С приходом к власти нацистов был арестован и с марта по июль 1933 г. находился в заключении. Выйдя на свободу, развернул антифашистскую работу. В том же году устроился на железную дорогу. Во время Второй мировой войны вел большую агитационную работу, в результате которой эшелоны с боеприпасами и войсками направлялись не по назначению или же подолгу простаивали на забитых поездами ветках. Такая деятельность не осталась незамеченной. 11 октября 1942 г. Йон Зиг был арестован. Подвергся жестоким пыткам в главной тюрьме гестапо на Принц-Альбрехтштрассе. Боясь выдать товарищей, 23 октября он покончил с собой.
Летом 1942 г. Зиг завербовал еще одного члена организации. Это был Вильгельм Гуддорф, писатель-коммунист. Он родился в семье немецкого профессора Гентского университета, который прочил сыну карьеру священника. Однако сын проникся иным мировоззрением. В 1922 г. он вступил в КПГ и стал редактировать коммунистическую газету «Роте Фане». Гуддорф учился в университетах Лейдена, Парижа и Мюнстера, специализируясь на древних языках и истории. Впоследствии овладел почти всеми европейскими языками, а также ивритом и арабским языком. В тюрьме Лукау стал заниматься персидским, китайским и японским языками. В 1930 г. он долгое время находился в Советском Союзе. В 1934 г. за подрывную деятельность был в рейхе приговорен к трем годам тюрьмы, затем отправлен в концлагерь, где оставался до 1937 г. Вскоре после освобождения, несмотря на серьезные предупреждения, занялся подпольной работой. Впоследствии он писал:

«С началом войны осенью 1939 г. я решил заняться политической деятельностью, находясь на новых позициях. Я был того мнения, что основой новой коммунистической работы должно быть сотрудничество с Советским Союзом. Одновременно я начал собирать материал о России, черпая его из немецкой печати, а также русских и других зарубежных газет, которые мне доставал Шульце-Бойзен. При помощи Шульце-Бойзена, который был офицером «люфтваффе», я получал доступ к военной информации. Мы стремились к созданию в Германии коммунистического государства. Мы хотели разрушить Третий рейх и создать коммунистическое правительство, которое могло бы вступить в переговоры с противником. Мы надеялись посредством пропаганды приблизить окончание войны. Судя по ситуации, мы полагали, что немецкий фронт рухнет в конце 1943 г. и это даст нам возможность осуществить свои планы».


После ареста 20 октября 1942 г. Гуддорф выдал свои нелегальные связи в Гамбурге. В результате были арестованы около 85 человек, работавших в доках портов Северного моря. Благодаря Бернхарду Бестлейну, коммунистическому функционеру из Гамбурга, Гуддорф установил контакт с двумя советскими парашютистами, которые в мае 1942 г. приземлились в Восточной Пруссии и нашли в Гамбурге убежище у сочувствующих СССР лиц. Гуддорф уговаривал Харнака с помощью этих агентов установить прямую радиосвязь с Москвой. Харнак согласился и передал Гуддорфу план операций немецких войск на Кавказе, который следовало передать в Центр с помощью гамбургских радистов. Однако эти сведения в Москву не были переданы, поскольку гестапо успело захватить передатчики. Предполагалось доставить обоих парашютистов из Гамбурга в Берлин. Гуддорф навел в Берлине нужные справки и благодаря Харнаку и Зигу получил разрешение на поездку и продовольственные карточки. План этот провалился. Эрна Эйфлер, бывший член КПГ, и Вильгельм Генрих Феллендорф — два агента-парашютиста — в октябре 1942 г. были схвачены гестапо.
Попытка Харнака установить радиосвязь с Москвой при посредстве агентов-парашютистов соответствовала договоренности им с Эрдбергом, заключенной в 1941 г. Незадолго до нападения Германии на СССР по просьбе Эрдберга он познакомил последнего со своим другом Шульце-Бойзеном. Эрдберг придавал работе Шульце-Бойзена большое значение и усматривал в ней возможность установления постоянного радиоконтакта с Центром. Шульце-Бойзен был целиком захвачен этой идеей, поскольку она давала ему возможность наконец-то заняться реальной деятельностью, направленной против нацистов.
До самого своего ареста д-р Харнак выступал в качестве посредника, он же шифровал направляемые в Москву донесения. Материалы доставлялись ему Шульце-Бойзеном или его женой Либертас, а Харнак передавал их Гансу Коппи, радисту группы. Обязанности курьера выполнял Карл Беренс. После того как Беренса мобилизовали, его место заняла машинистка Роза Шлезингер, муж которой находился на Восточном фронте.
Когда связь Харнака с советским посольством в Германии прервалась и ему не удалось наладить прямой радиоконтакт с Москвой, он условился о пересылке своих донесений с Бернхардом Бестлейном, коммунистом из Гамбурга, передававшим материалы в советское посольство в Стокгольме. Оттуда они по радио пересылались в Москву. Содержание докладов, которые таким путем шли в Центр, было следующим:
а) создание крупной автомобильной мастерской в Иверло (Финляндия);
б) применение авиации и количество самолетов на Восточном фронте;
в) поступление боевой авиации на Восточный фронт;
г) планы относительно переправы немецких войск через Днепр.
Москва настаивала на том, чтобы Харнак расширял свою агентурную сеть. С этой целью Харнак в течение многих месяцев пытался влиять на своего племянника Вольфганга Хавемана, заседателя Потсдамского земельного суда. Затем последний был мобилизован в военно-морской флот. Хавеман знал о том, чем занимается его дядя. После своего ареста он заявил: «Теперь мне ясно, что своими разговорами с дядей и рукописными листовками, которые я от него получал, я себя только скомпрометировал». Нет никакого сомнения, что Харнак рассчитывал использовать племянника в качестве агента. В донесении Центру от 30 августа 1941 г. Харнак называет Хавемана псевдонимом «Итальянец».
Группа фон Шелиа
28 августа 1941 г. немецкая коротковолновая радиостанция в Праге перехватила зашифрованное сообщение. Год спустя был арестован Иоганн Венцель, радист советской разведсети в Бельгии, выдавший свой шифр гитлеровцам. Поэтому им удалось прочитать перехваченное год назад донесение. В донесении предлагалось Кенту, находившемуся в Брюсселе, отыскать некую Ильзу Штебе, она же «Альта», проживающую в доме № 37 по Виланд-штрассе (Берлин-Шарлоттенбург), и потребовать, чтобы она связалась с брюссельской группой. Судя по депеше, она была важным агентом.
Ильзу Штебе арестовали в Берлине 12 сентября 1942 г. После семи недель допросов она призналась, что является советской разведчицей и что регулярно за денежное вознаграждение передавала информацию своему другу Рудольфу Гернштадту, бывшему сотруднику газеты «Берлинер Тагеблатт».
С начала до августа 1940 г., а затем с начала 1942 г. до июля того же года Ильза Штебе поддерживала контакты с немецким дипломатом Рудольфом фон Шелиа. Она получала от него всевозможную информацию, которую передавала атташе при советском посольстве. Она также сообщала ему предписания, которые получала от Гернштадта, и за выполненную им работу уплатила дипломату 3 тыс. рейхсмарок.
Фон Шелиа был арестован 29 октября 1942 г. Он признался, что является агентом советской разведки с 1937 г. — с тех пор, как Гернштадт завербовал его в Варшаве, где дипломат работал с 1930 по 1932 г. Фон Шелиа также признался, что продавал Гернштадту информацию политического характера, полученную им в немецком посольстве в Варшаве. Масштабы ущерба, нанесенного фон Шелиа Третьему рейху, трудно определить, но, без сомнения, он значителен. Он получил из Центра указание сообщать ему о немецко-польских отношениях, о результатах бесед между польским министром иностранных дел и немецким послом в Варшаве, об участии различных европейских государств в пакте трех держав и об уведомлении немецкого МИД относительно опасности английского вторжения.
По словам А. Бланка, автора книги «В сердце Третьего рейха», фон Шелиа был уверен, что его информация передается в Лондон, а не в Москву. Работа на британцев больше соответствовала намерениям отпрыска старинного дворянского рода. Он сообщал, что уже с 1938 г. планируется нападение на Польшу. По мнению немецких военных кругов, оно должно быть осуществлено не позднее чем в конце июля 1939 г. Нападение на Польшу должно было начаться с неожиданной бомбардировки Варшавы, которую следовало превратить в груды развалин. Первая волна бомбардировщиков шесть часов спустя должна была смениться второй, которой предстояло завершить разрушение польской столицы. На окончательный разгром польской армии отводилось две недели. Гитлер был уверен, что ни Англия, ни Франция в немецко-польский конфликт не вмешаются.
Дипломату удалось включить Ильзу Штебе в число сотрудников отдела печати МИД, где она по работе имела возможность официально встречаться с представителем агентства ТАСС в Берлине. До июня 1941 г. сведения, поставлявшиеся фон Шелиа, передавались Ильзой Штебе в представительство ТАСС, а оттуда — советскому торговому атташе в Берлине.
Московский Центр пошел на риск, введя фон Шелиа в организацию Шульце-Бойзена и Харнака. Помимо неустойчивого с точки зрения безопасности дипломата положения можно было подумать, что фон Шелиа по своим идеологическим взглядам, как агент с сугубо коммерческими наклонностями, мог быть чужд обеим группам.
В феврале, сентябре и октябре 1942 г. фон Шелиа ездил в Швейцарию, чтобы положить на банковский счет гонорар за сотрудничество с советской разведкой. Его услуги ценились настолько высоко, что, по подсчетам немцев, он должен был получить за них около 50 тыс. долларов. По мнению следствия, большую часть суммы он израсходовал на себя, но какая-то ее часть осела на его банковском счете в Швейцарии. Фон Шелиа и его семья жили в Берлине не по средствам.
Есть подтверждения о выплате ему двух сумм. В феврале 1938 г. он получил 6500 долларов, которые поступили на его счет в банке «Юлиус Бер и К°» на основании чека Национального банка Чейза в Нью-Йорке через банк «Лионский кредит». Вторая сумма, полученная фон Шелиа, в размере 3 тыс. рейхсмарок была передана ему Ильзой Штебе в феврале 1941 г.
Подпольная группа Антона Зефкова
Помимо вышеуказанных разведгрупп в Германии действовали другие разведывательные организации, созданные самостоятельно в рамках движения Сопротивления, но имевшие определенные контакты с Москвой. Аллен Даллес, руководитель ЦРУ и брат бывшего госсекретаря (министра иностранных дел) США в своей книге «Немецкое подполье» писал: «Когда в июне 1944 г. стало ясно, что английские и американские войска твердой ногой встали на французскую землю, граф Клаус Филипп Шенк фон Штауффенберг, глава антигитлеровского заговора 20 июля 1944 г., прилагал все силы к тому, чтобы поддержать коммунистов. Он предложил включить коммунистов в коалиционный союз. Когда его предупредили о возможных осложнениях, он стал уговаривать своих друзей социалистов установить контакт с коммунистическим подпольем, не заручившись согласием главных участников заговора.
22 июня д-р Юлиус Лебер и Адольф Рейхвейн, представители заговорщиков, тайно встретились с Антоном Зефковом, Францем Якобом и третьим персонажем (личность его не установлена), которые представляли ЦК подпольной организации КПГ. Зефков, бывший рабочий-металлист, принимал особенно активное участие в деятельности КПГ в Рурской области и считался другом Эрнста Тельмана, руководителя КПГ до прихода Гитлера к власти. После того как в 1933 г. Зефкова арестовали в Гамбурге, его отправили в концлагерь. Где-то в 1943 г. ему и Якобу удалось сбежать оттуда и добраться до Берлина, где оба вошли в руководство подпольной КПГ.
При встрече 22 июня было выдвинуто предложение включить коммунистов в будущее правительство. Зефкову, Якобу и Карлу Бальцеру сообщили имена некоторых главных заговорщиков. Они попросили время на обдумывание предложения. Следующая встреча была назначена на 4 июля, на ней должен был присутствовать фон Штауффенберг.
Встреча эта не состоялась. 4 июля гестаповцы арестовали Рейхвейна, а на следующий день — Лебера вместе с сотнями левых, которые были связаны с Национальным комитетом «Свободная Германия», куда входили немецкие военнопленные, главным образом офицеры, которые сотрудничали с советскими властями в СССР. Было ясно, что в коммунистическое подполье проникли гестаповские агенты. Зефков и Якоб были впоследствии казнены».
Один западногерманский источник сообщал в 1951 г., что группа Зефкова, называвшаяся «Антигитлеровское движение Сопротивления», до и во время Второй мировой войны не имела никакой связи с Москвой. Однако эта группа была серьезной подпольной организацией КПГ, имевшей прямую связь с «Красной капеллой», которая осуществлялась при помощи Бернхарда Бестлейна, Вильгельма Гуддорфа и Генри Робинсона. Большинство ее составляли воинствующие коммунисты, контролируемые и управляемые Третьим Интернационалом.
Группа Зефкова имела связи и собственные ячейки по крайней мере в 30 организациях Гамбурга и других городов Германии. Она располагала огромной разведывательной сетью в Германии и за ее пределами, которые ею координировались и финансировались.
В группе Зефкова, помимо него самого, Бернхарда Бестлейна и Франца Якоба важную роль играл Вильгельм Гуддорф, он же Пауль Браун, который жил, как и Бестлейн, в Гамбурге и поддерживал тесные отношения с Арвидом Харнаком.
Гуддорф родился в 1902 г. в Германии. В 20 лет вступил в КПГ. Его отец преподавал в Гентском университете в Бельгии. В 1927 и 1928 гг. он был редактором и автором газеты «Роте Фане». В 1930 г. он уехал в СССР, где оставался до 1933 г. В 1934 г. его арестовали в Германии. До 1938 г. он находился в тюрьме, где познакомился с Бернхардом Бестлейном и Ионом Зигом. После освобождения стал редактором еженедельника «Вельт ам Абенд» и возобновил подпольную коммунистическую деятельность. Благодаря знакомству с товарищами по партии, главным образом Бестлейном, включился в разведывательную работу. В мае 1942 г. Бестлейн сообщил Гуддорфу о прибытии двух новых агентов. Это были Эрна Эйфлер и Вильгельм Феллендорф, которые приземлились на парашютах вблизи Гамбурга. Гестапо арестовало Гуддорфа в начале осени 1942 г., но с помощью Гейнца Ферлей он освободился. Однако вскоре его схватили вновь. Его допрос привел к аресту Бестлейна, а затем Эрны Эйфлер и Феллендорфа. В 1943 г. Гуддорф был казнен. Главная задача, поставленная перед Бестлейном, заключалась в установлении курьерской связи между группой Харнака в Берлине и советским посольством в Стокгольме. В 1944 г. Бестлейна расстреляли.
Вильгельм Генрих Феллендорф родился 8 февраля 1903 г. в Гамбурге. Там он приобрел специальность водителя грузовых автомобилей и стал функционером движения «Красный фронт». Проводил диверсии, нападения на противников, снабжал оружием своих единомышленников. Он использовал псевдонимы Вельмут, Вилли Махмаров и Эдуард Генрих Шрамм. Из-за своей нелегальной деятельности в 1933 году Феллендорфу пришлось бежать в Швецию. Оттуда он перебрался в Данию, где обратился в советское посольство. В 1938 г. приехал в Советский Союз. В том же году отправился в Испанию, где служил лейтенантом (по словам Ю. Мадера, капитаном) в танковых частях. Взятый в 1938 г. в плен под именем шведского гражданина Карлссона, он так хорошо говорил по-шведски с переводчиком мятежников, что его легенда была принята. По требованию шведского правительства он был освобожден из плена и отправлен в Швецию. В 1939 г. из Швеции он поехал в Советский Союз. Там прошел диверсионную подготовку. После того, как Феллендорф был арестован, по словам американских авторов «Красной капеллы», он стал агентом-двойником в гестапо. Однако, как отмечено в книге «Альбом гестапо», а также в книге Юлиуса Мадера, в 1943 г. он был расстрелян в Гамбурге, как и его мать, арестованная гестапо и расстрелянная 31 марта 1944 г.[3]
Эрна Эйфлер (клички Кете Гланц, Герда Зоммер, Розита и Биене) родилась в Берлине 31 августа 1908 г. Была третьим ребенком из пяти детей литографа Германа Эйфлера и его жены Марты (урожденной Эйхгольц). В период с 1914-го по 1922 г. училась в 49 народной школе, после чего стала ученицей продавца при фирме «Унтерберг и Хельмле».
После смерти родителей была вынуждена прервать учебу. Чтобы воспитывать братьев и сестер, стала работать машинисткой-стенографисткой в различных фирмах.
В 1927 г. вступила в немецкий комсомол. С 1928-го по январь 1930 г. она работала по этой же специальности в советском торгпредстве в Берлине, а затем, до января 1931 г. в московской фирме «Металлоимпорт».
Вернувшись в Германию в 1931 г., она вступает в ряды КПГ, после чего работает в Антимилитаристском аппарате партии в качестве сотрудницы информационного бюро (отдел химии). В феврале 1935 г. покидает Берлин после ряда арестов среди ее ближайшего окружения и едет в Москву, где начиная с 1936 г. сотрудничает в 5-м Управлении ГРУ.
С конца 1936 по август 1938 г. вместе с ее другом Вальтером Каро выполняет задание в Китае. После этого учится радиоделу и конструированию радиопередатчиков в школе связи, расположенной в Сходне под Москвой. В августе 1939 г. направляется в Голландию, с началом войны возвращается в СССР и снова направлятеся на учебу в Сходню. Заявляет, что готова для засылки в Германию. С августа 1941 г. учится в парашютной школе в Петровске. С октября 1941-го по январь 1942 г. учится в школе связи в Куйбышеве, затем в Москве.
В ночь с 16 на 17 мая 1942 г. совершает прыжок с парашютом и приземляется возле Алленштейна вместе с Вилли Бернером, Эрвином Пандорфом и Вильгельмом Феллендорфом. Вместе с последним дней десять спустя прибывает в Берлин. Отказывается от запланированной встречи с Ильзой Штебе, как и от поисков надежной квартиры в Берлине. Делает визиты семейству Хюбнер — Везолек, Кларе Шаббель и Эльзе Имме. Поэтому оба в июле через Харбург отправляются в Гамбург, где останавливаются у матери Феллендорфа и Марии Присс. После проверки данных их связывают с участниками Сопротивления, окружающими Роберта Абсхагена и Бернхарда Бестлейна.
Последний сообщает Вильгельму Гуддорфу, находящемуся в Берлине, о их прибытии. Гуддорф информирует об этом Харнака. Вследствие произошедших арестов более тесная связь с ними оказалась невозможной.
Около 16 часов 15 октября 1942 г. Эрна Эйфлер была арестована вместе с Марией и Гейнцем Приссами в их летнем садовом домике в гамбургском дачном массиве «Хорнер Моор». Отправлена в гамбургское управление гестапо, расположенное в ратуше. Не позже 21 октября 1942 г. доставлена в Берлин, в управление полиции, что на Александерплатц. Никакого суда над ней не было. С 1 апреля 1944 г. находилась в Равенсбрюке. Предположительно, 8 августа того же года была убита в этом лагере [4].
Дополнительные сведения об Эрне Эйфлер мы находим в книге «Красная капелла», вышедшей в 1979 г. в США. В ней, в частности, указано, что в 1926 г. она уже была опытным агентом и курьером Коминтерна. Два года спустя работала секретаршей при советской торговой делегации в Гамбурге. Вскоре после этого отправилась в СССР. До 1936 г. жила в Вене, а год спустя уехала в Харбин под псевдонимом Кете Гланц, получив разведывательное задание. В 1942 г. вместе с Феллендорфом была включена в группу, осваивавшую в окрестностях Москвы диверсионную подготовку, радиодело и прыжки с парашютом. После выброски в Германию попыталась связаться с группами Харнака или фон Шелиа, но, прежде чем успела их отыскать, была арестована гестапо. Как и Феллендорф, якобы стала агентом-двойником. Участвовала в «радиоиграх», работала с передатчиком до марта 1945 г. Дальнейшая ее судьба не известна.
Группа Зефкова была так хорошо организована и поддерживала столько важных контактов в пределах Германии и за ее пределами, что у ее членов почти не было трудностей при передаче информации в Москву. Деятельность группы была направлена на следующие цели:
а) внедрение своих кадров во все объекты военного значения в Берлине;
б) распространение пропагандистской литературы среди солдат на фронте и в тылу.
Несмотря на строгие меры безопасности в частях вермахта, группе Зефкова удалось найти источники на Западном и Восточном фронтах и даже в ОКБ. Эти люди снабжали группу ценной информацией и находили адреса солдат, по которым им отправляли письма определенного политического содержания. Пропаганда Национального комитета «Свободная Германия» приводила к тому, что на Восточном фронте на сторону советских войск переходили целые части вермахта.
Большое внимание уделялось установлению связей с другими организованными антифашистскими движениями, в том числе группировками социал-демократов и рабочих. В 1943 г. был установлен контакт с группой Ульриха, который не принес пользы, так как эта группа была вскоре арестована. В том же 1943 г. в качестве источников использовались представители науки и искусства. В начале 1944 г. установился контакт с группой д-ра Лебера и профессора Рейхвейна. Группа Зефкова наладила также тесные отношение с военным министерством, с молодежными группами, с управлением вещевого снабжения «люфтваффе» и почтовым ведомством.
После того как центральное руководство «Красной капеллы» в связи с арестом групп Харнака и Шульце-Бойзена было разгромлено, группа Зефкова продолжала работу. После ареста Зефкова, Бестлейна и Якоба в 1944 г. были казнены около ста участников антигитлеровского Сопротивления. Но не все члены группы Зефкова пали от рук палачей. Даже после ликвидации ее руководства участники группы продолжали передавать информацию московскому Центру.
22 сентября 1946 г., выступая на встрече памяти погибших участников антигитлеровского Сопротивления, принадлежавших к группам с различной политической ориентацией, берлинский муниципальный советник Оттомар Решке назвал имя Антона Зефкова одним из первых.
Аресты и суд
Группу Шульце-Бойзена абвер выследил в результате операции, проводившейся в Бельгии. После того как пеленгаторы команды Гиринга засекли тайный передатчик в Брюсселе и был схвачен радист Иоганн Венцель, выдавший секретные шифры, немцам удалось прочесть радиограмму от 18 октября 1941 г. из Москвы, в которой Кенту предписывалось отправиться в Берлин по указанному адресу. Это был адрес Шульце-Бойзена. При обыске квартиры Венцеля немецкие контрразведчики обнаружили незашифрованное донесение. В нем содержались данные о большом количестве боевых машин «люфтваффе», скопившихся на аэродромах. В числе немногих лиц, которым было известно о нехватке горючего для немецких аппаратов, находился и Шульце-Бойзен.
Служебное расследование выявило, что советские агенты имели связи с высокопоставленными правительственными чиновниками в Берлине, Гамбурге, Дрездене и других городах. Ситуация оказалась настолько угрожающей, что Геринг и Гиммлер лично вмешались в разбор дела. Была создана зондеркоманда, которой была поставлена задача отыскать советских агентов, действующих в самом сердце рейха, с тем чтобы арестовать их и отправить на виселицу.
Наиболее активная работа гестапо началась во второй половине августа 1942 г. Сам Шульце-Бойзен был взят под стражу 30 августа 1942 г. Остальные члены его группы и группы Харнака были схвачены гестапо в сентябре того же года. Ильзу Штебе арестовали 12 сентября, но Рудольф фон Шелиа находился на свободе до 29 октября.
В одном лишь Берлине были арестованы 118 человек, замешанных в деле «Красной капеллы». Первыми на скамье подсудимых оказались следующие лица:
Харро и Либертас Шульце-Бойзен,
Арвид и Милдред Харнак,
Ганс Коппи,
Курт и Элизабет Шумахер,
Хорст Хайльман,
Герберт Голльнов,
Курт Шульце,
Иоганн Грауденц,
Эрвин Гертс,
Эрика фон Брокдорф.
Все были признаны виновными, кроме Милдред Харнак и Эрики фон Брокдорф, над которыми должен был начаться новый процесс. 22 декабря, через три дня после окончания процесса и отказа Гитлера смягчить наказание, состоялись первые казни. Исполнение приговора над Гербертом Голльновом и полковником Гертсом было отложено, с тем чтобы они могли дать показания по делу Милдред Харнак и Эрики фон Брокдорф. Вместо них отправили на казнь Ильзу Штебе и Рудольфа фон Шелиа. Судя по документам, после вынесения смертных приговоров участникам «Красной капеллы» двое из них покончили жизнь самоубийством и сорок девять казнены.
Прокурор ВВС, д-р Манфред Редер, председатель суда, сообщил, что приговоренные по делу сети «Красная капелла» Шульце-Бойзена и Харнака относились к следующим профессиональным группам:
29 % — лица с высшим образованием и студенты;
20 % — профессиональные военные и государственные служащие;
21 % — художники, писатели и журналисты;
17 % — представители вооруженных сил;
13 % — рабочие и подсобники.
По подсчетам Редера, шпионская деятельность «Красной капеллы» привела к гибели около 200 000 военнослужащих вермахта. Мнение адмирала Канариса, шефа абвера, было таким же.
Д-р Адольф Гримме, бывший до 1933 г. прусским министром по делам культов, 15 сентября 1945 г. направил британской военной администрации Ганновера обвинение, в котором указывал, что д-р Манфред Редер совершил преступление против человечества, вынеся смертные приговоры участникам берлинской группы «Красной капеллы». Кроме д-ра Гримма 1 февраля 1947 г. к английской военной администрации обратились с аналогичными обвинениями писатель Гюнтер Вайзенборн и известная переводчица и филолог Грета Кукхоф; заявления были направлены в Международный военный трибунал в Нюрнберге. Госпожа Кукхоф писала:

«Я убеждена, что следует предпринять основательное расследование по делу д-ра Редера. Вследствие его жестокого приговора в отношении д-ра Харнака и Шульце-Бойзена была погублена одна из самых серьезных групп [немецкого] Сопротивления. Эта группа попыталась покончить с нацистским режимом, действуя изнутри, и пришла к выводу, что лишь посредством сотрудничества с демократическими и социалистическими народами можно успешно свергнуть режим. Эта группа была единственной организацией Сопротивления, в которой состояла американка, Милдред Харнак, женщина, которой была предоставлена честь возглавить перед войной берлинский клуб американских женщин. Доктор Редер опасался, что эта группа представляет собой опасность для нацизма, а не для Германии».


В работе «Сопротивление в Третьем рейхе», изданной Объединением лиц, преследовавшихся нацистским режимом, содержится следующая оценка роли «Красной капеллы» для Германии:



«Эта группа все чаще использовала практику, при которой определенные ее участники получали конкретные задания. Д-р Ион Риттмейстер должен был прослушивать передачи зарубежных радиостанций. Собранная им информация использовалась в учебных программах, листовках и газете «Иннере фронт» («Внутренний фронт»). Война в эфире во время Второй мировой войны играла значительную роль. Группы Сопротивления Шульце-Бойзена и Харнака посылали сигналы немецкому народу, убеждая его в бесполезности и преступном характере этой войны. Они хотела показать демократическим народам других стран, что голос свободы, человеческого достоинства не задушен в немцах, несмотря на террор и преследование со стороны гитлеровского режима. Таким способом они вели героическую борьбу, отстаивая интересы Германии».


Правда, иного мнения придерживался Ульрих фон Кассель, немецкий посол в Италии, который после неудачного покушения на Гитлера 20 июля 1944 г. был казнен. Он в свое время писал, что группа Шульце-Бойзена представляла собой «широкомасштабный коммунистический заговор»:

«Фанатики, движимые ненавистью к режиму, стремились к созданию эрзац-организации в случае большевистской победы… В светских салонах, в приемных министра, в коридорах Главной штаб-квартиры говорили об этом нарыве, этом зловонии, заражавшем воздух Третьего рейха. Всякий полагал, что знает об этом все; а то, чего не знал, то выдумывал. Вся эта история стала мифом, и подозрения не имели границ.

Когда секрет невозможно скрыть, это дает себя знать. Берлин дрожал от страха, догадываясь, что творится там, на берегах Волги, у Сталинграда… Как же можно не видеть никакой связи между причиной и результатом, между ядовитыми миазмами, распространявшимися в Берлине, и смертельными ранами, нанесенными вермахту?»


Сколько пафоса в защиту бедного вермахта, который эти русские заманили на берега Волги, к стенам Сталинграда, для чего «несчастным немцам» пришлось сжигать деревни, разрушать города, истреблять их население!
Впрочем, не все немцы разделяли мнение немецкого посла в Италии.
Бригадефюрер Вальтер Шелленберг воздал должное участникам «Красной капеллы». В своих мемуарах он признавался: «Сопротивление Гитлеру и его режиму не являлось основной причиной измены этих интеллектуалов. Деньги для них не имели значения. Как стало ясно из протоколов их допросов, они не ограничивались сопротивлением национал-социализму, а стремились найти убежище от идеологической пустоты западного мира, видя спасение человечества на Востоке».
Оставшаяся в живых Грета Кукхоф, принимавшая участие в деятельности «Красной капеллы», в статье в «Нью-Йорк тайме» (1966 г., № 16) писала о том, что одна из самых юных членов их организации, фрейлейн Като Бонтьес фон Бек, узнав, что ее приговорили к смертной казни, заявила: «Жалею только о том, что не смогла сделать больше». Кукхоф призналась, что слова девушки все еще звучат у нее в ушах…
В июне 1948 г. нюрнбергский «Телеграф» поместил статью, в которой говорилось:

«Преследуя членов группы Сопротивления Шульце-Бойзена — Харнака, тогдашний прокурор полковник Манфред Редер, в настоящее время находящийся в лагере для интернированных в Нейштадте, сыграл особенно гнусную роль. За преступление против человечества Редер должен быть осужден. Обращаемся ко всем участникам группы Сопротивления с призывом сообщать о поведении Редера. Равным образом призываем приводить неизвестные данные, отягчающие вину Редера. Весь материал следует направлять на имя прокурора д-ра Хейнке по адресу: Нюрнберг, Дворец правосудия, комната 355».


Редер так отозвался на эти обвинения: «Я уведомил прокурора Хейнке, что считаю это воззвание противоправным; он оспорил всяческое его участие и заявил, что авторами воззвания являются родители Хорста Хайльмана, живущие в советской зоне.
Это указывает на то, что кроме Гримме и фрау Кукхоф имеются и другие лица, которые очень стараются выставить себя в качестве мучеников».
В заключение следует отметить, что провал групп Харнака, Шульце-Бойзена и фон Шелиа объясняется, прежде всего, неопытностью и недостаточной теоретической подготовкой, любительским уровнем знания радиодела, а также необходимостью постоянного ремонта аппаратуры. То же относится и к бельгийской сети. Немцев подтолкнули к раскрытию этой сети обнаружение Макарова, а затем радиограммы Венцеля. Несомненно, связь была наиболее уязвимым звеном «Красной капеллы». Если бы не перечисленные факторы, то «Красная капелла» вполне могла бы просуществовать до конца войны…
В 1964 году правительство ГДР выпустило марки в память о разведчиках, членах «Красной капеллы». Тех, кого на Западе считали предателями национал-социалистического государства, на Востоке Германии называли героями-антифашистами. В их числе были:
Харро Шульце-Бойзен (1909–1942),
Арвид Харнак (1901–1942),
Милдред Харнак (1901–1942),
Адам Кукхоф (1887–1943),
Антон Зефков (1903–1944),
Бернхард Бестлейн (1894–1944),
Франц Якоб (1906–1944)[5].



«Красная тройка» в Швейцарии


Всякое правдивое и точное описание разведгруппы, которую абвер окрестил «Красной тройкой» (по числу радиостанций), следует начинать с радиосвязи между московским Центром и швейцарской разведывательной сетью. Прежде всего, выясним, сколько донесений было передано за время войны? По подсчетам сотрудника радиоабвера Вильгельма Флике, их было всего 5500, если учесть, что они передавались пять раз в день в течение трех лет. Такое предположение мы не можем игнорировать. После того как 9 октября 1943 г. швейцарская полиция арестовала Эдмона и Ольгу Хамель, двух радистов из «Красной тройки», у них дома было обнаружено 129 шифрограмм. Сравнение этого количества радиограмм с таковыми, обнаруженными в других местах, указывает, что сорок были отправлены с других передатчиков, а восемьдесят девять — с виллы Флориссан, где работала чета Хамель. Сорок радиограмм были отправлены в эфир в период с 3 сентября по 5 октября 1943 г. Можно предположить, что и остальные 89 радиограмм были переданы в Москву.
Швейцарская полиция установила, что «Красная тройка» начала работу еще до войны и что «Люси», которого руководитель швейцарской разведгруппы знал как Рудольфа Ресслера, своевременно предупреждал московской Центр о неизбежном нападении немцев на Советский Союз.
Немецкие контрразведчики засекли 437 радиограмм, которые были зашифрованы. Расшифровать удалось лишь 8 % из них. Однако они рассчитывали, опираясь на эти 8 %, расшифровать и остальные 92 % донесений.
Служба радиоразведки установила, что в радиограммах содержатся ссылки на 55 источников. Большинство из них скрывались под псевдонимами. 15 псевдонимов были расшифрованы, а 16 предстояло расшифровать в ближайшее время. Остальные 24 источника упоминались редко или имели второстепенное значение. Немцам стали известны имена некоторых лиц, связанных с «Красной тройкой», не упоминавшихся в радиограммах.
* * *
Мария Полякова. Возникновение «Красной тройки» связано с именем Марии Иосифовны Поляковой, очень интеллигентной русской еврейки и убежденной коммунистки. Родилась она в 1910 г. В двадцать один год она стала одной из весьма активных членов ЦК комсомола. Именно в этот период она была завербована Четвертым управлением Генштаба Красной Армии (ГРУ). Она работала под псевдонимами Милдред, Гизела и Вера. Свободно говорила по-немецки, по-французски и по-английски.
С 1936 по 1937 г. она руководила советской разведкой в Швейцарии. В 1941 г. совершила непродолжительную поездку в эту страну, чтобы внести некоторые коррективы в работу «Красной тройки». Однако почти всю войну она провела в Москве, где занималась исключительно деятельностью швейцарской резидентуры. Радиограммы из Москвы, подписанные Директором, скорее всего, составлялись именно ею, а не руководителем Центра. Об этом можно судить по ее усердию и партийной принципиальности, которыми пронизан стиль депеш. В конце 1944 г., когда деятельность швейцарской разведгруппы прекратилась, Мария Полякова, получившая звание майора, была назначена на должность руководительницы испанской секции ГРУ.
Урсула Мария Гамбургер. В своей книге «Руководство для шпионов»[6] Александр Фут вспоминает, что он приехал в Швейцарию в сопровождении одной дамы, которую звали Соней. Ее настоящее имя было Урсула Мария Гамбургер, урожденная Кучинская. В семье, где она родилась 15 мая 1907 г., кроме нее было еще три девочки. Ее брата, профессора Юргена Кучинского, советский агент Клаус Фукс познакомил с советскими разведчиками. Урсула и ее муж Рудольф Гамбургер работали на советскую разведку в Шанхае с 1930 по 1935 г. В конце 1930-х гг. она одна отправилась в Швейцарию, поскольку ее мужу было приказано остаться в Китае. В 1939 г. ее положение усложнилось. Дело в том, что Франц Оберманнс, немецкий коммунист, который должен был работать на нее и у которого нашли фальшивый финский паспорт и передатчик, был арестован. 23 февраля 1940 г. Урсула вышла замуж за англичанина Леона Чарлза Бертона, которого Фут называет Биллом Филипсом.
Юлиус Мадер рассказывает о Урсуле Кучинской — Гамбургер несколько более подробно.
Бертон, участник гражданской войны в Испании, был завербован Бригиттой Льюис, урожденной Кучинской, советской разведчицей. 13 февраля 1939 г. она передала его сестре Урсуле. Урсула обучила Бертона и Фута радиоделу. Выйдя замуж за Бертона, Урсула получила британское гражданство и в декабре 1941 г. уехала в Англию. Ее второй супруг остался в Швейцарии, где стал обучать ремеслу радиста Эдмона Хамеля. В июне 1942 г. Бертон, получив английский паспорт на имя Миллера, с ведома ГРУ через Португалию направился к жене в Англию. В 1947 г. чета Бертонов срочно покинула Англию и направилась в Восточный Берлин.
Сисси и Пауль Бетхер. Третьим лицом, имевшим определенный вес в «Красной тройке», была также женщина, о которой уже упоминалось в этой книге. Женщину звали Рашель Дюбендорфер. Родилась она в 1901 г. в Данциге. В 1920 г. приняла активное участие в работе на советскую разведку. Вскоре Рашель вышла замуж за некоего Курта Каспари. 8 июля 1922 г. у нее родилась дочь Тамара. Тамара впоследствии вышла замуж за француза и помогала матери работать по хозяйству, а мужу — выполнять обязанности курьера «Красной тройки». В конце 1930х гг. Рашель заключила фиктивный брак с швейцарцем по имени Дюбендорфер. Она поселилась в Берне, где вступила в интимную связь с немецким коммунистом Паулем Бетхером (он же Пакбо), который имел клички Пауль и Ганс Заальбах.
Бетхер родился в Лейпциге 2 мая 1891 г. До бегства из Германии был членом ЦК КПГ, министром финансов Саксонии и главным редактором лейпцигской рабочей газеты. После прихода Гитлера к власти он эмигрировал в Швейцарию. Дважды, в 1941 и 1944 гг., его выдворяли с швейцарской территории, однако ему удалось остаться в этой стране. Сисси не только впустила его к себе в квартиру, но и передала ему документы своего мужа-швейцарца, под чьим именем Бетхер и скрывался. В мае 1944 г. швейцарская полиция арестовала Пауля Бетхера, Рашель Дюбендорфер, Тамару Вижье (урожденную Каспари), Рудольфа Ресслера и Христиана Шнайдера. Ни Сисси, ни Пауля Бетхера 22 и 23 октября 1945 г. не было в зале судебных заседаний, когда швейцарский военный трибунал приговорил их к двум месяцам тюрьмы. Еще в июле оба сбежали во Францию. Бетхер вернулся в Саксонию и в 1947 г. стал редактором лейпцигской «Фольксцайтунг». Некоторое время работал в Халле профессором русского языка. В 1958 г. он снова вернулся в Лейпциг и возобновил свою редакторскую деятельность.
Радиограммы «Красной тройки»
Приводим содержание радиограмм:
20 ноября 1942 г. — Директор указывает Альберту (Доре), что Сисси должна выяснить личности источников Люси — Тейлора и доложить о них.
12 января 1943 г. — Накануне Сисси передала первое донесение, зашифрованное собственным шифром. В ответной радиограмме Центр сообщал: «Поздравляем с вашей первой радиограммой. Старайтесь работать внимательно и соблюдайте осмотрительность. После сеанса связи все записи и черновики уничтожить».
Обычная радиосвязь осуществлялась через Радо. Но 23 апреля 1943 г. Центр отправил вторую радиограмму, зашифрованную кодом Сисси, адресованную ей и Паулю. Фамилию указывать было не принято, но, поскольку было известно, что Сисси находилась в любовной связи с Бетхером, можно заключить, что он-то и был Паулем. Вот текст шифрограммы:

«1. Дорогие друзья, с лета 1942 г. вы работаете с группой Тейлора — Люси, которая прислала нам массу материалов. Некоторые из них весьма полезны. Однако, несмотря на длительное сотрудничество с нею, группа эта нами совершенно не изучена…

2. Выясните и радируйте точные данные о Тейлоре, Люси, Вертере, Анне, Ольге. Особенно важно описание личности Люси. Кто он таков, какозо его настоящее имя, каков был прежде его жизненный уклад и каков он теперь, какие причины заставляют его работать на других и на нас?

3. Ответьте на эту радиограмму, зашифровав депешу собственным кодом. Докладывать Альберту о нашем распоряжении и о вашем ответе не следует. Ему даны указания, каким образом получать радиограммы, которые поступают непосредственно от Сисси, не задавая нам вопросов по радио…

4. Только для Сисси: Сообщаем вам название новой книги для вашего кода; мы пришлем вам инструкцию, как пользоваться этой книгой. Альберт не должен знать об этой книге ничего. Она называется «Tempête sur la maison» («Буря над домом»)…

5. Как ваши дела? Чем занимается Мара? Привет ей и вам обоим от Гизелы».


Хотя Сисси и Пауль имели собственный шифр, своего радиста у них в то время не было. Этим-то и объясняются объяснения Москвы относительно того, что Альберт, то есть Радо, не должен любопытствовать и раздражаться, а принимать шифрограммы, которые не может прочитать сам.
Впрочем, Альберт ничуть не огорчался тем, что информацию из Москвы зашифровывают. Гизела, как мы помним, был одним из псевдонимов Марии Иосифовны Поляковой. Мара — семейное имя дочери Сисси, Тамары Вижье, Кстати, у Тамары был свой псевдоним — Вита, поэтому удивляет неосторожность Поляковой, которая назвала Тамару настоящим ее именем, а мать — псевдонимом. Впрочем, такие промахи у Марии Иосифовны были редки. 6 декабря 1943 г. Альберт доложил в Москву об аресте Джима (Александра Фута).
18 мая 1943 г. Дора — Директору: «Сисси только что доложила, что Морис арестован немцами. Она опасается, что благодаря этому гестапо нападет и на ее след. Морис знает подлинное имя Сисси. Я навела соответствующие справки и буду докладывать о дальнейшем ходе событий».
24 мая 1943 г. Директор — Доре: «Сисси должна нам сразу докладывать о происходящем. Как она узнала об аресте Мориса и насколько опасным может оказаться для нее этот арест?»
4 июля 1943 г. Директор — Доре: «В последние дни мы смогли установить, что курьер из Франции, который должен был взять деньги у Джима, арестован и что вместо него к Джиму приходил агент гестапо, который проник к нему в квартиру и таким образом смог узнать его настоящее имя. Одновременно во Франции был арестован Морис… Пока вы должны полностью прекратить связь с Сисси… Постарайтесь успокоить Сисси. Скажите, что перерыв продолжится три месяца. Сисси может ответить, что следует соблюдать интересы Пауля. Она должна принять меры к тому, чтобы не обнаружить своего жилища и, прежде всего, не говорить ничего лишнего… Будет лучше, если Пауль не станет ночевать у нее дома».
Следует отметить, что лицо, называемое Морисом, — это не кто иной, как Морис Эмиль Энис-Энслен, родившийся 20 сентября 1893 г. в Сен-Дени во Франции. Энис-Энслен, гражданин Швейцарии, инженер, был членом швейцарской КП. Впоследствии вступил в КП Франции. Он обеспечивал работу курьерской службы и решал денежные вопросы, касающиеся советской резидентуры во время Второй мировой войны. Относительно даты его ареста немцами нет определенных данных. В одном донесении указывается 1943, в другом — 1942 год. Последнее донесение более подробно и не столь категорично. Вполне возможно, что Морис, знавший Сисси и арестованный гестапо, мог оказаться совсем другим лицом, а не швейцарским гражданином Энис-Энсленом, который был освобожден из концлагеря в Бранденбурге по соглашению со швейцарским правительством.
Во всяком случае, связь с Морисом продолжалась, и из донесений вырисовывается противоречивая картина его ареста. 8 июля 1943 г. Полякова направила Сисси шифрограмму, в которой указала, что за четыре дня до этого радировала Альберту. В этой радиограмме Мария Иосифовна упоминала Мариуса, а не Мориса, так что, возможно, это было одно и то же лицо. Высказывалось предположение, что Мариусом мог быть француз Мариус Мутте, бывший министр-социалист.
Представительница Центра настаивала на том, чтобы Сисси покинула Берн и отправилась в Тессин или на другой курорт сроком на два или даже три месяца. Тейлор и Люси должны были работать с кем-то другим.
8 июля 1943 г. Дора направила Директору следующую радиограмму:

«Сисси и ее люди не верят, что эта история имеет какое-то отношение к Морису и гестапо. Они полагают, что человек, пришедший к ним, был прислан Центром и просто вел себя неловко. Они считают, что таким образом Центр пытается отобрать у них группу Тейлора, с тем чтобы я об этом ничего не знала».


Возможно, Москва настаивала на том, чтобы Сисси открыла ей личность Люси и его информаторов с целью передать их Доре или иным групповодам. Сисси отвергла такое предложение. 16 августа 1943 г. Центр направил Доре выдержанную в суровых тонах шифрограмму. Наверняка не Полякова составила текст, а ее руководство:

«Дорогая Сисси!

Центр, который повсюду имеет своих людей и может установить, что происходит в других странах, располагает определенными доказательствами того, что гестапо знает о том, что вы работаете на нас, и попытается проследить за вашими связями с Германией. Однако вы отрицаете такую возможность и воспринимаете наши указания как попытку отобрать у вас группу Тейлора. Вы должны понять, что как вам самим, так и людям Тейлора, прежде всего находящимся в Германии, грозит опасность.

Ваше поведение легкомысленно и безответственно. Мы требуем, чтобы вы поняли опасность положения и до конца поверили нашим объяснениям. Повторяем: гестапо известно, что вы поддерживаете или поддерживали связь с нами, и оно пойдет на любые провокации…»


Однако 22 сентября 1943 г. Директор получил такую шифрограмму от Радо: «Отвечаю на ваши радиограммы № 157 и 118. Большое спасибо за ваш совет. Я убежден, что группа Люси может сообщить многое. Однако, как вы знаете, я не имею прямой связи с этой группой и всякий раз, как пытаюсь усилить ее активность, встречаю со стороны Сисси и ее мужа [хотя официально она считалась замужем за швейцарским гражданином Дюбендорфером] непонятное мне сопротивление. Вспоминаю, что, узнав о возможностях этой группы год тому назад, я вынужден был месяцами вести с Сисси разговоры, прежде чем она смогла привлечь ее членов к работе. Сисси и ее муж говорят, что никаких критических замечаний в адрес Тейлора и Люси передавать не станут, поскольку те обидятся и перестанут с нами сотрудничать. Я написал очень дружественное послание Люси, но Сисси заявила, что Тейлор не станет его передавать, поскольку Люси и без того делает все, что в его силах. Очевидно, Сисси и ее муж рассматривают мое послание как попытку с моей стороны и Центра установить прямой контакт с группой Люси. Ваша радиограмма была передана Паулю. Он отказывается ехать на встречу в Женеву. Еще раз прошу уволить меня от дальнейших контактов с Паулем, который попытался установить связь с Пьером и Игнатием с целью пересылки им своей информации…»
Хотя Сисси и Пауль все еще не имели собственного радиста, они не желали передавать шифрованные донесения Шандору Радо для пересылки их в Центр с помощью аппаратуры Эдмона и Ольги Хамелей, у которых были клички Эдуард и Мауд, или той, какая имелась в распоряжении Маргариты Болли (кличка Роза) или Александра Фута (кличка Джим). В одном из донесений упоминался Пьер (подлинное имя — Роже Вотей из Лозанны), который был связным между Радо и Марио, его агентом во Франции. В одном частном разговоре, состоявшемся уже после войны, в 1953 г., Фут заявил, что Пьер и Вита были псевдонимы Пьера Николя и его жены. Однако авторы книги «Тайна «Красной капеллы» полагают, что Пьер был действительно Пьером Николем, а Вита — Тамарой Вижье. Пьер Николь родился в 1911 г. Сын бывшего президента правительства Женевы, он был секретарем Комитета помощи испанскому народу. В ноябре 1936 г. он сменил д-ра Роже Фишера на посту председателя Швейцарской федерации рабочих-самаритян, имевшей филиалы в Женеве, Базеле и Цюрихе. Федерация занималась, главным образом, отправкой в Испанию медицинского персонала. Что касается Комитета помощи, то он обеспечивал испанцев лекарствами и хирургическим инструментом. Федерация рабочих-самаритян и Комитет помощи тесно сотрудничали с Международным медицинским центром, созданным в январе 1937 г. Именно эта организация занималась санитарным обслуживанием интербригад.
Пьер Николь был связным между «Красной тройкой» и Швейцарской партией труда, которая придерживалась леворадикальных, почти коммунистических взглядов. Лидером этой партии был отец Пьера — Леон Николь, родившийся в 1897 г. в Моншеране. Леон Николь привлек к сотрудничеству с советской разведкой многих агентов «Красной тройки». Оба — Пьер и Леон — были связаны с Дорой, Сисси и Джимом.
10 ноября 1943 г. Радо сообщил в Центр, что над Джимом нависла угроза ареста. 8 октября швейцарская полиция арестовала Эдмона и Ольгу Хамель. То же произошло с Маргаритой Болли. Потеряв бдительность, Маргарита, которой, возможно, надоел ее немолодой любовник — Шандор Радо, вступила в интимную связь с провокатором Гансом Петерсом, сотрудником гестапо, не сообщив об этом руководителю сети. Она даже привела любовника к себе домой, где находилась у нее радиоаппаратура, шифровальные книги и тому подобное. Сисси, Пауль и Вита были арестованы в мае 1944 г.
28 ноября 1943 г. Директор поручил Шандору Радо передать Сисси и Пакбо, чтобы в течение какого-то времени те работали одни. Наиболее важная информация должна передаваться по рации Джима. Оказывается, Центр не знал, что 8 дней назад Джим был арестован швейцарской полицией.
Информаторы
За три с половиной года до своей смерти, уже после войны, руководитель советской разведывательной сети в Швейцарии Рудольф Ресслер («Люси») якобы сообщил имена четверых главных своих информаторов. По его словам, это были:
1) некий немецкий майор, имя которого он не назвал, из абвера, работавший там при предшественнике Канариса;
2) Ганс-Бернд Гизевиус;
3) Карл Герделер;
4) Генерал Белитц, к тому времени умерший.
Генерал Остер. Адмирал Канарис возглавил абвер 1 января 1935 г. Его предшественником был адмирал Конрад Патциг. В чине майора был тогда Ганс Остер, занимавший должность начальника штаба. Он находился в числе главных заговорщиков и поклялся свергнуть гитлеровский режим, а самого Гитлера уничтожить.
Ганс-Бернд Гизевиус заявил, что познакомился с Остером в период между августом 1933-го и апрелем 1934 г. «Тогда он работал над созданием организации по борьбе со шпионажем при военном ведомстве, ставшей известной как абвер»[7]. Многие источники указывают на то, насколько хорошо был информирован Остер. Ему были известны такие государственные тайны, которые охранялись злейшими врагами абвера — гестапо и СД (службой безопасности).

«Благодаря своим связям с графом Вольфом Генрихом фон Хельдорфом, префектом Берлина, и с Артуром Нёбе, рейхскриминаль-директором, он мог в краткие сроки узнавать о том, что происходит в ближайшем окружении Гитлера и Геринга, а также в управлении гестапо на Принц Альбрехтштрассе».


Остер был готов обеспечивать противников Третьего рейха информацией первостепенной важности даже в тех случаях, когда они не могли ее использовать. Это подтверждают многие. Даже Пьер Аккос и Пьер Кэ, дискредитировавшие участников заговора 20 июля 1944 г., признают, что Остер сообщил голландскому атташе в Берлине полковнику Сасу о намерении немецкого руководства вторгнуться на территорию Норвегии. Карл Гейнц Абсхаген указывает, что 3 апреля 1940 г. он предупредил Саса об этих планах Гитлера, с тем чтобы голландский офицер своевременно оповестил норвежцев о готовящейся операции. Установлено, что еще в 1938 г. Остер сообщил Западу о планах фюрера.
Тот человек, который в 1932 г. был произведен в чин майора, в 1935-м — в чин подполковника, в 1939 г. ставший полковником, а в 1942 г. — генерал-майором, все эти годы оставался непримиримым врагом национал-социализма. По мере того, как могущество Гитлера усиливалось, Остер все больше убеждался в том, что свергнуть его власть силами немецких военных чинов невозможно, что этого можно добиться лишь после того, как гитлеровский вермахт потерпит поражение на полях битв.
Большинство немецких историков боятся признать этот факт. Они подробно описывают заговор 20 июля, но не решаются указать на то обстоятельство, что начиная с 1938 г. и до самого увольнения его из абвера 31 марта 1944 г., когда он был посажен под домашний арест, Остер передавал противникам Третьего рейха чрезвычайно важную информацию.
Каким же образом она попадала к Остеру? По словам Ганса-Бернда Гизевиуса, «Остер создал вокруг себя кружок и использовал большие возможности абвера с такой осмотрительностью, что смог создать целую сеть надежных агентов… Остер создал как бы собственную службу шпионажа в недрах службы контрразведки… Одна из его особенностей состояла в умении внедрять в различные организации своих ставленников».
Остер находился в тесных отношениях с такими заговорщиками, как:
• генерал Людвиг Бек, который вместе с Остером направил в Ватикан доктора Йозефа Мюллера для участия в мирных переговорах с англичанами;
• генерал Людвиг Томас, шеф отдела экономики и вооружений ОКБ;
• генерал Фриц Тиле и Эрих Фельгибель, руководители разведывательной службы сухопутных сил и вермахта, соответственно, и
• генерал Фридрих Ольбрихт, шеф общего отдела сухопутных войск и постоянный представитель главнокомандующего частями запаса.
Эти лица, как и их единомышленники, были активными участниками заговора. Большинство из них были казнены. Они имели возможность сообщать надежную информацию агентам Люси.
Каким же образом Люси получал информацию? На этот счет можно только гадать. В одном биографическом справочнике отмечается: «Помимо выполнения заданий, связанных с военными действиями, Остер руководил техническим центром сопротивления Гитлеру в сухопутных войсках. Не покладая рук и пренебрегая опасностью, он старался установить взаимопонимание между военными и гражданскими группами Сопротивления».
Гизевиус прибавляет: «Однажды он одной фразой объяснил мне свою концепцию участия в движении Сопротивления. Он стоял у письменного стола и задумчиво смотрел на четыре или пять телефонных аппаратов на нем, с помощью которых поддерживал связь с различными учреждениями. «Вот где мое рабочее место, — произнес он. — Я обеспечиваю связь с каждым и повсюду».
В распоряжении у Остера был весь разведывательный аппарат абвера. По этому поводу Абсхаген писал:

«Так называемая А-сеть — специальные каналы связи абвера — была устроена так, что только заговорщики передавали разведданные и приказы… Система абвера являла собой нервный центр, нити от которого шли к генеральному штабу, к генералу Эрвину фон Фицлебену, Герделеру, Беку, барону Эрнсту фон Вайцзекеру, второму секретарю МИД и бывшему послу в Берне, а оттуда — к группе дипломатов, аккредитованных за рубежом…»


Своевременность донесений, поступавших в Центр от «Красной тройки», обеспечивалась курьерской связью между Германией и Швейцарией, которую установил абвер. Известно, что Гизевиус два, а то и три раза в неделю обращался в курьерский пункт в Берне, имевший связь с Берлином. Он мог воспользоваться курьером ОКБ при помощи Остера, в случае необходимости передать какое-то срочное сообщение. Остер или кто-нибудь из его единомышленников мог беспрепятственно воспользоваться специальным каналом телефонной связи абвера. Каким же образом были застрахованы каналы связи абвера от их прослушивания со стороны гестапо и СД, не известно. Однако факт тот, что, несмотря на постоянное использование заговорщиками телефонной связи, они беспрепятственно общались друг с другом вплоть до дня покушения на Гитлера 20 июля 1944 г.
Ганс-Бернд Гизевиус. В своей книге «До трагического конца» Гизевиус много рассказывает о себе, но, как и другие немецкие авторы, на первое место он выдвигает роль конспираторов в движении антигитлеровского Сопротивления. Он, правда, признается: «У нас были информаторы повсюду — в военном ведомстве, на полицейских участках, в МВД и, прежде всего, в МИД. Все нити шли к Остеру». В 1939 г., как бы для выполнения заданий абвера, Канарис и Остер под видом вице-консула отправили Гизевиуса в Цюрих.
Но еще перед Второй мировой войной Гизевиус совершал поездки в Швейцарию для встречи с представителями западных союзников.

«Мы решили встретиться после «мартовского безумия» (Гизевиус имел в виду присоединение Гитлером Судетской области к Третьему рейху в марте 1939 г. при попустительстве правительств западных держав.) Мы хотели установить тесную связь с британцами и французами…»


В Уши Гизевиус встречался с Герделером и неизвестным господином, который, как говорили, имел большой вес в кругах Парижа и Лондона.
Историк Герхард Риттер рассказывает еще об одной встрече, состоявшейся спустя несколько месяцев, в феврале 1940 г. По его словам, бывший немецкий канцлер Йозеф Вирт, эмигрировавший в Швейцарию, получил предложение выступить посредником между англичанами и участниками немецкой оппозиции. В одном документе, который Рейнхольд Шерер привез в Лондон, отмечалось внимательное отношение Чемберлена к возникшей в Германии влиятельной оппозиционной группе. В середине февраля два представителя «Форин Оффиса» (британского МИД), друзья сэра Вэнситтарта, Йозеф Вирт и третье лицо, хорошо известное в Лондоне, с начала войны жившее в Люцерне и с тех пор поддерживавшее связи со своими английскими друзьями, встретились в Уши.
Этот господин мог быть Инчелом, бароном фон Годином, самим Люси или одним из тех немцев, которые, как и Йозеф Вирт, жили в Люцерне.
В донесениях «Красной тройки» упоминается и имя Йозефа Вирта. 14 января 1943 г. Директор направил Доре следующую радиограмму:

«а) Просим сообщить о точном содержании переговоров между Лонгом [Жоржем Блэном, французским журналистом и важным информатором «Красной тройки»] и Виртом. Прежде всего, нас интересует содержание переговоров между Виртом и англосаксами и их отношение к переговорам с СССР. Какие практические меры он намерен принять, чтобы наладить контакт с нами?

б) Как относится в настоящее время Лонг к данным Рота? Полагает ли он, что они верны? Лонг должен совершенно четко докладывать о намерении группы Рота ориентироваться на Советский Союз. Возможна ли в настоящее время организованная оппозиция видных немецких военачальников против Гитлера?

в) Рот должен сообщить о дислокации 30 дивизий, которые были переброшены из Германии в Италию. Каково положение с резервами в Германии? Как реагирует ОКБ на наступление советских войск? Каковы планы и намерения ОКВ на следующие месяцы?

г) Повторите, какие документы Рот намерен опубликовать. В связи с их важным значением просим тщательно изучить все эти вопросы и срочно ответить на них».


Шесть дней спустя Директор поставил несколько вопросов относительно намерений ОКВ. Московский Центр навел справки относительно выполнения заданий группой Люси. При этом добавил: «… Если возможно, Лонг должен попытаться получить соответствующую информацию от группы Вирта».
20 апреля 1943 г. Дора отправил в Центр следующее донесение:

«От Рота. Через генерального директора… бургомистра Герделера. С Бендлерштрассе (ОКВ).

а) Первый день немецкого наступления на Восточном фронте назначен на 14 июня. Планируются лишь операции ограниченного масштаба.

б) Генеральный штаб считает, что наступление может начаться, самое раннее, в конце апреля и должно произвести эффект снежного кома. Так называемый второй комплект генералов, которые уже в январе намеревались выступить против Гитлера, решил ликвидировать Гитлера и всех, кто его поддерживает. Более ранняя попытка не удалась, т. к. Гитлер был предупрежден о ней Манштейном».


5 октября 1943 г. Дора направил следующее донесение Директору:

«27 сентября Зальтер разговаривал с бывшим германским канцлером Виртом в Люцерне. Вирт не признает комитет «Свободная Германия», потому что он мешает разгрому национал-социалистического режима, вместо того чтобы его ускорить. Те, кто считают себя отчасти ответственными за возникновение этого режима, лишь теснее сплотятся вокруг руководителей Третьего рейха. Немецкие буржуазные демократы готовы сотрудничать с немецкими коммунистами, а не с советским руководством. Поэтому они не хотят общаться с московским Комитетом. По словам Вирта, немецкое посольство в Берне чрезвычайно интересуется Соколиным. Крауэль, бывший немецкий консул в Женеве, выступает в этом деле в роли посредника».


На основании этой радиограммы и данных о деятельности Гизевиуса в Швейцарии можно предположить, что именно он скрывался под кличкой Рот («Красный»). Гизевиус был знаком с Ресслером, что объясняет, почему он называл его в числе своих источников, однако имени Ресслера не упоминал, так как не знал его лично. Гизевиус знал и Йозефа Вирта, чья связь с участниками заговора 20 июля была подтверждена генералами Остером и Беком. Очевидно, он знал и Герделера, одного из самых убежденных заговорщиков. Гизевиус относился с симпатией к Советскому Союзу. Он был связан с заговорщиками, в течение трех с половиной лет был агентом английской разведки, работал в Швейцарии и на американскую стратегическую службу (УСС). Такие люди, как Герделер и Бек, ориентировались на сотрудничество послевоенной Германии с США и Великобританией и считали Гизевиуса своим единомышленником. Некоторые участники заговора рассчитывали на сотрудничество с Советским Союзом. К таким лицам относились граф фон Штауффенберг и Адам фон Тротт цу Ольц, которые полагали, что он разделяет их взгляды.
Предположение, что Гизевиус был Рот, не вполне обоснованно. Как уже упоминалось, Люси называл его в числе одного из своих информаторов. Однако Рот был, скорее, источником Лонга, чем Люси. Правда, Гизевиус мог быть также тесно связан с Ресслером (Люси), Блэном (Лонгом), как, впрочем, и с другими лицами. Поскольку Люси и Сисси удалось сохранить анонимность членов группы Люси при общении с Центром, то двойная роль Гизевиуса в «Красной тройке», если он действительно играл в ней важную роль, не была обнаружена.
Карл-Фридрих Герделер. Третьим лицом, которое Ресслер называл в числе своих информаторов, был Карл Герделер, обер-бургомистр Лейпцига с 1930 по 1936 г., который ушел в отставку и порвал с нацистским режимом. Консерватор, мечтатель, протестант и монархист, всю свою жизнь Герделер был сугубо штатским человеком. Вся переданная Люси в Центр надежная и детальная информация, полученная от самых высоких кругов военного руководства, участвовавших в Сопротивлении, могла поступать к нему от Карла Герделера. Ресслер, по-видимому, ставил его на первое место среди своих источников, поскольку знал Герделера лично. Сам Герделер эту информацию получал, по-видимому, от своих единомышленников. Под каким псевдонимом скрывался Герделер, мы можем только гадать.
Никому не известный Белитц. Четвертым из названных Люси информаторов был и скончавшийся к тому времени генерал Белитц. Документов, подтверждающих его личность, найти не удалось. Известен некий доктор Отто Белитц, сын пастора, родившийся в 1876 г. в Везеле, ставший прусским министром по делам искусств, науки и просвещения. В 1934 г. он был советником по вопросам культуры и сотрудником Института зарубежья. Он также являлся первым директором Иберо-американского института в Берлине. В 1934 г. д-р Белитц впал в немилость у национал-социалистического руководства и был заменен на указанном посту генералом Фаукелем. Умер д-р Белитц в Германии в 1951 г.
Не обнаружено никаких свидетельств о том, что он был связан с Ресслером, Остером, Герделером или каким-то другим участником заговора 20 июля 1944 г. Возможно, его имя спутали с каким-то другим. Еще до 1933 г. некий полковник Фридрих (Фриц) Бетцель был начальником службы радиоразведки в Мюнхене. С 1934 по 1939 г. он являлся начальником шифровального отдела ОКВ. Позднее — руководителем отдела обработки разведданных группы «Юго-Восток» в Афинах, где он продолжал служить до 1944 г. Он был связан с Канарисом и Остером. Некий обер-лейтенант из группы разведки во время допроса в апреле 1945 г. охарактеризовал полковника Бетцеля как противника национал-социализма.
Прочие источники
Одним из информаторов Сисси был ее кузен Вальтер Флюкигер, имевший псевдоним Бранд. Он родился в Берне в 1916 г. Во время поездки в Советский Союз женился на русской. Во время войны жил в женевской гостинице «Ричмонд». Когда его арестовали, не известно, но в печати были сообщения, что в 1953 г. он находился в тюрьме по обвинению в шпионаже в пользу СССР.
Сисси также поддерживала связь с некоей особой, имевшей псевдоним Чарли. Личность ее осталась неизвестной. 5 мая 1943 г. Центр задал вопрос: «Почему Сисси не желает завербовать Чарли? Это честный и добросовестный работник, но мы не знаем его жену. Нужна третья [радио]станция». Следует обратить особое внимание на последнюю фразу. Ведь при получении этой шифрограммы работали все три передатчика «Красной тройки». Очевидно, в это время произошла какая-то поломка.
Существовал еще один источник «Красной тройки», который считают членом группы Сисси. Им был Динер (подлинное его имя — Франсуа Ляшеналь). В радиограммах Динер упоминается только однажды, 30 июля 1943 г., в радиограмме от Доры — Директору:

«Через Динера из Виши:

14 июня Бринон попытался при военной поддержке Берлина свергнуть Лаваля и создать новое фашистское правительство, в которое вошли бы Деаль, Дорио, Бенуа-Мешен. Попытка провалилась, поскольку Петэн в настоящее время поддерживает Лаваля».


Франсуа Ляшеналь, родившийся 31 июля 1918 г. в Женеве, был швейцарским подданным, но большую часть Второй мировой войны провел в Виши. Свою информацию он передавал зятю Сисси — Жан-Пьеру Вижье и до самого конца войны работал на советскую разведку. Он служил в Политическом отделе — швейцарском МИД — где, прежде чем его уволили, обрабатывал документы для советской разведки.
* * *
Вольф Гольдштейн, автор книги «Под фальшивым флагом», вышедшей на английском языке в 1999 г., сообщает о существовании еще одной группы, руководимой мнимым чехом Карелом Вибиралом (в действительности это был русский разведчик Федор Крутиков), который проявлял большую самостоятельность и не зависел от решений Шандора Радо. Источники, которыми он пользовался, были не менее важными, чем те, которыми располагал «Люси» — Рудольф Ресслер. Об этом можно судить по тому факту, что после ареста швейцарской полицией Рудольфа Ресслера и ключевых фигур сети Радо автор книги, участник группы Вибирала, не заметил никаких перемен ни в качестве, ни в объеме информации, получаемой группой «чеха». Положение не изменилось ни после неудавшегося заговора 20 июля 1944, ни после жестокой расправы над его участниками.
В Швейцарию Вибирал попал в первой половине 1939 г. Когда Вольф Гольдштейн стал изучать русский язык, мнимый чех предложил свои услуги как консультанта. Гольдштейн тотчас понял, что русский — родной язык «Карела». Юноша смог это определить без труда: когда его родители не хотели, чтобы дети знали, о чем они говорят, и когда к ним домой приходили гости, то они разговаривали по-русски. «Карел» предложил Вольфу работать на него, собирая определенного рода информацию, которая, как понял юноша, была необходима для борьбы одной из Объединенных наций против гитлеровской Германии. «Карел» предупредил, что работа опасна и он может попасть в тюрьму. После бессонной ночи Вольф согласился с предложением. Руководитель группы и его молодой агент подружились. «Карел» рассказал о себе. Он был артиллерийским офицером, затем получил летную подготовку. Впоследствии его направили в разведку и откомандировали за границу. Он принимал участие в гражданской войне в Испании. В марте 1939 г. он летел из Лондона в Москву через Цюрих по поддельному чешскому паспорту. Узнав о том, что немцы оккупировали Чехословакию, он понял, что из солидного чешского делового человека, за которого себя выдавал, он превратился в беженца. Московский Центр приказал ему остаться в Швейцарии и организовать там разведгруппу.
Бывший интербригадовец принялся за дело с самоотверженностью и не позволял, чтобы что-то мешало ему в работе. Подчас он сетовал на недисциплинированность и недостаточную ответственность некоторых агентов, чьих имен он никогда не называл. Участники группы знали друг друга только по кличкам. Вы могли быть «Генри» для товарища X и «Вальтером» для товарища У. Ваше подлинное имя знал лишь руководитель Разведупра и его заместитель. В случае ареста швейцарской полицией нельзя было ни в чем признаваться. И лишь в том случае, когда вас однозначно обвиняли в шпионаже в пользу Советского Союза, надо было подчеркнуть, что вы помогаете великой державе в ее борьбе за существование, одновременно помогая швейцарцам сохранить нейтралитет перед лицом немецкой угрозы. В том случае, если бы вы попались в руки немцев, то нужно было предпочесть самоубийство, а не предательство. Правда, до этого дело не дошло.
Личность групповода стоит того, чтобы о ней рассказать. По словам Гольдштейна, «Карел» был старшим офицером ГРУ, много путешествовал, превосходно владел английским, немецким и итальянским языками. Хорошо разбирался в технических вопросах и в то же время был знаком с гуманитарными дисциплинами. Преподаватель он был великолепный — не только благодаря знаниям и отличной подготовке как разведчика, но, главным образом, потому, что он был из культурной, образованной семьи. Он умел наблюдать и замечать мельчайшие детали, не упуская из виду общую ситуацию, основные элементы картины происходящего. Учил он добросовестно, но был очень требовательным, и у него не всегда хватало выдержки. Однако его ученики со временем усвоили уроки «Карела». Принципы поведения разведчика были следующими: умение быть незаметным, бдительность, дисциплина, порядок, методичность, добросовестность и терпеливость. Агенты «Карела» должны были замечать слежку за собой и уметь отрываться от нее. Для этого использовались велосипед и трамвай. В то время трамваи в Цюрихе имели открытые площадки, с которых можно было запросто спрыгнуть. Использование автомобиля было строго запрещено из-за нехватки горючего. Кроме того, можно было легко вычислить водителя.
Следует отметить четкую организацию работы в группе Вибирала. Никто из ее участников не знал друг друга. Соблюдалась жесткая дисциплина. Автор книги, отвечавший за безопасность группы, свидетельствовал, что лишь однажды над группой нависла опасность. Причем по вине самого групповода. Он как-то раз ударил свою чересчур ревнивую любовницу Розу, и та пригрозила донести на него в полицию. Карел поручил руководителю службы безопасности предупредить девушку, что она играет с огнем: в случае предательства расправа с ней будет коротка. И Роза присмирела.
Качество и количество информации изменились после капитуляции вермахта: она стала носить в большей степени экономический и политический характер. Вскоре группа Карела распалась, а ее участники получили новые задания.
* * *
У Шандора Радо было еще два информатора. Один из них, француз Жорж Блэн, был журналистом, имевшим свои источники информации. Ее нельзя было сравнить с материалом группы Сисси ни по объему, ни по важности. Однако он представлял интерес для советской разведки.
Блэн, родившийся в 1898 г. в Эльзас-Лотарингии, был женат на журналистке. Во время Первой мировой войны он работал на британскую и французскую разведки. В 1920 г. за подрывную деятельность был выдворен из Швейцарии. Помимо работы на «Красную тройку» во время Второй мировой войны он сотрудничал также с англичанами и поляками. Кроме того, он как разведчик поддерживал контакты и с Швейцарией. Начиная с 1925 г. он был тесно связан с руководством КПШ. Во время Второй мировой войны познакомился со многими важными лицами, работавшими на швейцарскую разведку и на «Красную тройку». Как и многие другие агенты, действовавшие в ту пору в Швейцарии, Блэн был слугой нескольких господ. В их числе находились швейцарцы, русские, поляки и французы.
При радиосеансах Блэн использовал псевдоним Лонг. С октября 1941-го до середины ноября 1943 г. этот псевдоним упоминался 28 раз в переговорах Москвы с швейцарской резидентурой.
Обычно Блэн жил в Берлине, хотя бывал в Швейцарии и Франции. В числе лиц, с которыми он имел контакты, были как агенты «Красной тройки», так и сотрудники швейцарской службы разведки и контрразведки, а также немецкие журналисты, например, Эрнст Леммер, корреспондент газеты «Нойе Цюрхер цайтунг». Среди них были директор швейцарской авиакомпании, шведские промышленники и специалисты, немецкие аристократы и промышленные магнаты, а также венгерские дипломаты и участники французского Сопротивления. Он имел контакты с генерал-лейтенантом СС, прелатами Ватикана, австрийскими финансистами и, по крайней мере, с двумя антифашистами, игравшим важную роль в заговоре 20 июля 1944 г. — Гансом-Берндом Гизевиусом и Йозефом Виртом. Вышеупомянутые лица, как правило, не подозревали, что их используют в своих целях, и поэтому контакты эти можно считать случайными.
Агнесса. Агнесса — это псевдоним Эрнста Леммера, берлинского корреспондента «Нойе Цюрхер цайтунг», неоднократно приезжавшего в Швейцарию. Он был также знаком со швейцарским военным атташе в Берлине Буркхардтом, который поддерживал контакты с группой заговорщиков и был их связным со Швейцарией. Имя Леммера впервые упоминается 22 октября 1942 г. в радиограмме Доры Директору. Лонг в ней упоминается как источник, а Леммер, который должен был поставлять информацию из немецкого МИД, — как субагент. Сведения касались военных действий на подступах к Москве. Радиограмма заканчивалась словами: «Впредь буду называть его (Леммера) Агнессой». В сохранившихся документах имеются еще две радиограммы, в которых встречается имя Агнесса. Они датированы 13 августа и 18 сентября 1943 г. В них содержится информация о падении морального духа в немецком тылу. Леммер поддерживал связь с Люси и после войны.
Он родился в 1898 г. в Ремшейде (Германия). Учился в университетах Марбурга и Франкфурта-на-Майне. Вступив в германскую Демократическую партию, возглавил союз молодых демократов, а также стал генеральным секретарем профсоюзов. В 1924 г. был избран в рейхстаг от ГДП, став самым молодым его депутатом. После прихода к власти национал-социалистов он лишился этих постов. Леммеру было запрещено печататься во всех немецких газетах. Затем он стал берлинским корреспондентом будапештской газеты «Пестер Ллойд», швейцарской «Нойе Цюрхер Цайтунг», а также репортером брюссельской «Суар», выходившей в оккупированной немцами Бельгии. После Второй мировой войны в Западной Германии Леммера обвиняли в сотрудничестве с нацистами. Действительно, Леммер регулярно принимал участие в пресс-конференциях при отделе печати германского правительства, проходивших под председательством рейхсминистра пропаганды д-ра Геббельса. Сразу после окончания войны он поселился в берлинском пригороде Кляйн-Махнов, расположенном в советской зоне оккупации, где у него был дом. В октябре 1945 г. он стал заместителем председателя ХДС Восточной Германии и членом правления Объединения свободных немецких профсоюзов. Он был также вторым бургомистром Кляйн-Махнова и поддерживал самые дружеские отношения с руководством советской военной администрации. Однако 20 декабря 1947 г. советским оккупационным властям пришлось снять его с поста заместителя председателя ХДС. Причина — политические разногласия. Год спустя Леммер перебрался в Западный Берлин, где стал редактировать антикоммунистическую газету «Курир». В 1950 г. его избрали членом исполкома западноберлинского отделения ХДС. В январе 1952 г. он стал депутатом бундестага от фракции ХДС. Леммер успешно поднимался по служебной лестнице. Скончался он в конце 1960-х гг.
Люди, назвавшие личности информаторов Люси, заявили, что Леммер был в их числе начиная с 1947 по 1953 г., когда Люси и д-р Ксавер Шнипер работали на чехословацкую разведку. Вальтер Шелленберг, руководитель внешней разведки РСХА, на допросе уже после войны утверждал, что Леммер был агентом VI управления службы имперской безопасности.
Курц. Еще одним информатором Лонга был агент под кличкой Курц. Его подлинное имя — Клеменс Бернхард Альферман. Он родился 25 января 1907 г. в Оберхаузене (Рейнская область). Учился в Кельнском, Парижском и Берлинском университетах. В 1935 г. он эмигрировал в Швейцарию. Сначала поселился в Лозанне, затем переехал в Цюрих. Там он стал издавать журнал «Европа-пресс». Работал также корреспондентом «Транс-Оцеан» — органа Германского бюро новостей. Курц стал одним из влиятельных членов Национального комитета «Свободная Германия», который был создан под эгидой советских властей. В 1943 г. немцами была перехвачена радиограмма участников польского Сопротивления, где о Курце хорошо отзывались. Выходит, он работал и на польскую разведку.
Подозревают его и в том, что он был агентом абвера и работал в абвер-команде «Бреслау» отдела III Р (борьба со шпионажем). Одновременно Курц был связан с Гансом Дауфельдом, работавшим в VI управлении СД, которым с 1942 по 1945 г. руководил Вальтер Шелленберг. В качестве прикрытия Курц имел должность консула. Альфермана, по словам Дауфельда, должны были посадить, но последний заступился за него. За это Альферман снабжал его исчерпывающей информацией.
Возможно, Альферман был связным между участниками заговора 20 июля 1944 г., находившимися в Германии, и действовавшей в Швейцарии «Красной тройкой». Альферман регулярно получал из абвера бандероли, которые в запечатанном виде доставлялись с курьерской почтой из Берлина в Женеву.
Однажды, прибегнув к посредничеству Жоржа Блэна, Альферман связался с американским консулом в Цюрихе и предложил снабжать того информацией о Германии в обмен на гарантии своей безопасности после войны. Предложение это было отклонено.


В августе 1944 г. Альферман обратился к одному сотруднику абвера в Женеве с предложением связать его с представителем французского Второго бюро (служба разведки и контрразведки). Абверовец согласился. Но француз (это был Жорж Блэн) заявил, что работает не на Второе бюро, а на Четвертое управление VIII Красной Армии. И сразу перешел в атаку, потребовав, чтобы немец помог освободить арестованных в Швейцарии участников «Красной тройки». На худой конец, чтобы он снабжал его, Блэна, информацией, касающейся деятельности абвера. Тот, однако, не решился пойти навстречу дерзкому французу.
После войны Альферману удалось связаться с Йозефом Виртом. Он отправлял ему продуктовые и вещевые посылки и совершил ряд поездок в английскую оккупационную зону Германии, пользуясь благожелательным отношением к нему со стороны английских военных властей. 31 марта 1948 г. вернулся в Германию. Сначала он поселился в Дюссельдорфе, затем переехал в Бонн, часто совершая поездки в Бельгию и Швейцарию. В 1952 г. была выдвинута его кандидатура на должность пресс-атташе при немецком посольстве в Берне, но швейцарские власти ее отклонили. В марте 1966 г. Альферман совершил поездку в СССР.
В радиограммах из Центра Курц упоминается всего два раза. В первой из них, датированной 28 декабря 1942 г., Доре поручалось выяснить через Дукса, почему швейцарская полиция вызвала повесткой Курца на допрос и обыскала его жилище. Личность Дукса не установлена. Предполагают, что это был офицер швейцарской полиции, связанный с Пакбо. 27 января 1943 г. Псевдоним Курц упоминается во второй раз. Это был ответ Доры на запрос Директора. Полиция объяснила Курцу свое появление тем, что некий английский агент, работающий в Швейцарии, использовал его имя. Дора объяснил, что эта отговорка — «откровенная ложь». После обыска началась слежка за Курцем. Курц также сообщал, что на встречу с Жоржем, назначенную на 12 декабря, никто не пришел. Поскольку личность «Жоржа» не установлена, то этот псевдоним мог относиться к Жоржу Блэну, хотя последний имел кличку Лонг.
Грау. Третьим источником Лонга был Грау. Под этим псевдонимом скрывался австриец Манфред фон Гримм, родившийся в Вене 30 декабря 1911 г. В 1938 г. фон Гримм отправился в Италию. Перед войной он пользовался услугами французского агента Рудольфа Лемуэна (он же Корф-Кениг). Фон Гримм, информацию которого использовали поляки, имел и другой псевдоним — Шмидт. После ареста Лемуэна в октябре 1942 г. он сообщил немцам псевдоним и подлинное имя фон Гримма. В Швейцарии фон Гримм жил в Давосе. Его сотрудничество с «Красной тройкой» началось после того, как он прервал отношения с поляками. Поговаривают, что во время Второй мировой войны он сотрудничал и с британской разведкой. В 1947 г. он жил в Голландии.
В радиограммах Центра и Центру Грау упоминается восемь раз. Впервые о нем сообщается в донесении Доры Директору от 22 января 1942 г.: «Лонг высказывает пожелание, чтобы мы использовали фон Гримма, сторонника австрийца Шушнига, и платили ему 150 швейцарских франков в месяц. Отец фон Гримма был генералом австрийской армии и консулом в Голландии. Прошу вашего одобрения».
В другой радиограмме, датированной 8 октября 1942 г., речь шла о лейтенанте финской армии по фамилии Аминофф, родственнике маршала Маннергейма, который доставил послание маршала папе римскому. Грау, имевший титул барона, был знаком с принцем фон Лихтенштейном, которого в радиограммах называли «Акселем», о чем тот, по-видимому, и не подозревал.
Рот («Красный»). Четвертым источником был Рот («Красный»). Хотя его подлинное имя определенно не установлено, есть все основания полагать, что это был Ганс-Бернд Гизевиус. В радиограммах, перехваченных абвером, имеются всего три донесения, где упоминается псевдоним Рот. В первом из них, от 14 января 1943 г., от Директора к Доре, в частности, ставятся вопросы о содержании переговоров между Лонгом и Виртом, об отношении Лонга к данным Вирта, о реакции ОКБ на русское наступление и др.
Такого рода вопросы согласуются с гипотезой относительно Гизевиуса. Совершенно ясно, что речь идет о группе участников заговора. Группа эта, как уже упоминалось, состояла из двух фракций — просоветской и прозападной. Гизевиус знал Вирта, которого Герделер и Бек одобрили в качестве своего доверенного лица в Швейцарии. Гизевиус и Вирт во время войны вели переговоры с англичанами. Правда, не известно, делали ли они это совместно или же каждый действовал самостоятельно. В числе участников заговора были, разумеется, и высшие чины, в их числе генералы и фельдмаршалы.
Во второй радиограмме, отправленной 20 апреля 1943 г. Дорой Директору, упоминается имя Герделера и отмечается, что свою информацию он получал с Бендлер-штрассе, где расположен Главный штаб вермахта (ОКБ). Естественно, Гизевиус хорошо знал Герделера, поскольку оба составляли ядро заговорщиков. Кроме того, он заранее узнавал, когда Герделер приезжает в Швейцарию. В этой радиограмме указывается о готовности генералов ликвидировать Гитлера еще в январе и о том, что фон Манштейн предупредил Гитлера о нависшей над ним опасности.
Третья радиограмма была послала в Центр 22 июля 1943 г. Курьером был Рот. Речь в ней шла в основном о тяжелых потерях немецких войск на Восточном фронте и реакции на них со стороны ОКБ.
Фельд. Источник Фельд, на которого после войны ссылался Отто Пюнтер — еще один информатор Шандора Радо, — жил в Фельдкирхе (Австрия) и неоднократно бывал в Швейцарии, выполняя курьерские задания. Но Пюнтер, как впоследствии выяснилось, был весьма ненадежным источником, который зачастую поставлял ложную информацию. Можно предположить, что настоящее имя Фельда было Карл Форстман. Он жил во время войны в Фельдкирхе и, нелегально перейдя границу, работал в Швейцарии, но на сеть Блэна, а не Пюнтера. В 1946 г. французы арестовали Форстмана как члена национал-социалистической партии, однако Гизевиус заступился за него. Он заявил, что Форстман как курьер оказывал важные услуги Генри Говертсу, швейцарскому издателю в Гамбурге, однако ничего не упомянул о «Красной тройке».
Фельд упоминался в трех радиограммах, в августе и сентябре 1943 г., в которых содержалась информация, полученная в основном от отпускников.
Йозеф Вирт. Следует отдельно сказать об Йозефе Вирте. Совершенно очевидно, что Вирт не был сознательным информатором «Красной тройки». Однако, независимо от того, сотрудничал Вирт с «Красной тройкой» или нет, известно, что он имел тайные сношения с советской разведслужбой. Вильгельм Флике во время допроса после войны показал, что в начале 1943 г. у Вирта были источники, снабжавшие его информацией, которую он, в свою очередь, передавал Жоржу Блэну и в которой был очень заинтересован московский Центр.
Во время Второй мировой войны жизнь Вирта была полна загадок. Будучи канцлером Германии с 1921-го по ноябрь 1922 г., он принимал участие в подписании договора в Рапалло, восстановившего отношения между Россией и Германией. Не будь договора в Рапалло, то вряд ли возродился бы так называемый дух Тауроггена — дух сотрудничества между немецкими и русскими военными, возникший во время войны с Наполеоном в первой четверти XIX века. Это сотрудничество помогло немцам обойти ограничения Версальского договора, в результате чего их войска могли проходить подготовку на советской земле. К Вирту стоит приглядеться внимательнее.
Родился он 6 сентября 1879 г. во Фрайбурге. 7 лет проработал учителем в школе, затем был выбран в городское управление. В 1913 г. в качестве члена католической партии центра был избран депутатом ландтага. С 1914 по 1918 г. был депутатом рейхстага, с 1920 по 1921 г. — министром финансов Веймарской республики. Занимая должность рейхсканцлера, с 1921 по 1922 г. он также исполнял обязанности министра иностранных дел. После прихода к власти Гитлера покинул Германию и поселился в Швейцарии. Неоднократно бывал в Париже и Вашингтоне, но обычно жил в Люцерне, в доме № 7 по Хальденштрассе. В начале 1934 г. в этот же город переселился и Рудольф Ресслер, он же Люси.
В июне 1922 г. был убит министр финансов Веймарской республики Вальтер Ратенау. В одном из выступлений Вирт выразил свои политические взгляды, заявив: «Враг находится справа».
Что же двигало Виртом в годы Второй мировой войны? В своей книге «Немецкое подполье» Аллен Даллес писал: «После нападения на Норвегию 9 апреля 1940 г., но еще до вторжения в Голландию и Францию, 10 мая 1940 г., участники военного заговора против Гитлера по совету генерала Бека связались с бывшим канцлером Йозефом Виртом, убежденным противником национал-социалистов, который жил в Швейцарии, и убедили его использовать свои связи в Англии и Франции, с тем, чтобы выяснить реакцию западных держав в том случае, если удастся военный переворот с целью свергнуть Гитлера. Неопределенный, ни к чему не обязывающий ответ совпал по времени с началом наступления на Западном фронте».
Как уже упоминалось, в феврале 1940 г. Вирт встречался с английскими представителями в Уши. Он установил отношения с Алленом Даллесом — как личные, так и при посредничестве Гизевиуса.
Но его роль не ограничивалась лишь ролью посредника между участниками антигитлеровского заговора и западными союзниками. Он также поддерживал контакты со службой безопасности через агента Вальтера Шелленберга — Рихарда Гроссмана, имевшего псевдонимы Директор и Людвиг. Гроссман, агент, имевший № 144/7959, родился в Пфорцгейме 29 апреля 1904 г. С 1941 до конца 1943 г. он работал в Швейцарии, выступая в качестве представителя штутгартской фирмы «Пинч и К°». В его функции входило обеспечение связи между Шелленбергом и Виртом. 23 ноября 1943 г. Гроссман назвал Вирта двойным агентом, но больше об этом не говорил. Главной задачей Гроссмана была связь с церковными кругами Германии, в которых вращался Вирт. Однако не следует думать, что Вирт докладывал СД о конфликтах в церкви или о планах заговорщиков. По-видимому, Шелленберг, как и Остер и Бек до него, видели в нем посланника мира. В 1943 г. Шелленберг пришел к выводу, что гитлеровской Германии конец, и пытался убедить честолюбивого, ловкого и в то же время безрассудного Гиммлера, что он должен заменить Гитлера. Контакты Вирта с Гроссманом продолжались до 1944 г., когда последнего арестовало гестапо.
В ту пору Вирт поддерживал отношения как с национал-социалистами, так и с их противниками, а также с американцами, французами и англичанами. Однако Гроссман (сам, по-видимому, двойной агент) подозревал экс-рейхсканцлера в двурушничестве. Он, видно, предполагал, что «на другом конце провода» находились советские агенты. Это следует из оброненного им замечания об одном английском разведчике.
Судя по всему, после войны Вирт симпатизировал Советскому Союзу. Во время войны он в Швейцарии возглавлял группу левой ориентации, которая разрабатывала планы создания в будущем социалистического правительства. Оно должно было прийти к власти при помощи СССР после военного поражения Германии. В его работе, изданной 3 июля 1945 г., Вирт сравнивает с советской зоной оккупации американскую, английскую и французскую зоны в невыгодном для них свете. Он подчеркивает, что советская зона имеет большую притягательную силу для терпеливого немецкого народа, поскольку в ней разрешено создавать различные политические партии, в то время как западные оккупационные власти прилагают все усилия, чтобы основать свою собственную партию «демократической Германии». Он также участвовал в разработке плана отправлять в советскую зону продовольственные посылки. Эти посылки, направляемые в Восточную Германию католической благотворительной организацией «Каритас», использовались Люси и его помощником Ксавером Шнипером, которые работали после войны на чехословацкую разведку. Свои микрофильмированные донесения они вкладывали в такие посылки, отправлявшиеся по условленному адресу в Дюссельдорфе. Такой способ отправления донесений казался им надежным, поскольку из Швейцарии в Германию продуктовые посылки шли тысячами. Но однажды посылка, отправленная из Швейцарии, была возвращена. Полиция вскрыла ее и обнаружила в ней микрофильм. На этом разведывательная карьера Люси и Шнипера оборвалась.
1 мая 1951 г. антикоммунистическая группа «Комитет за освобождение жертв тоталитарного режима» подвергла нападкам Йозефа Вирта, Мартина Нимеллера и других. Группу возглавляла Маргарита Бубер-Нейман. В этот день, День труда, праздновавшийся КПГ, эта группа направила канцлеру ФРГ Конраду Аденауэру телеграмму, в которой требовала принять «суровые меры против бывшего рейхсканцлера д-ра Йозефа Вирта, председателя церковного управления земли Гессен Нимеллера и всех московских попутчиков, которым больше нельзя доверять». В телеграмме, в которой выражалось требование выдворения Вирта и других лиц из Западной Германии, говорилось: «Намерение советов создать парламент с Виртом в качестве канцлера республики во главе в противовес Бонну, чтобы тем самым, по приказу Ульбрихта, начать общегерманские переговоры, угрожает безопасности и порядку…»
В декабре 1951 г. Вирт отправился в Берлин для переговоров с рядом крупных советских чиновников. Во время этой поездки он звонил Эрнсту Леммеру, о сотрудничестве которого с «Красной тройкой» было известно. Хотя Вирт был приглашен в Восточный Берлин бургомистром Фрицем Эбертом, сыном первого рейхсканцлера, Фридриха Эберта, и Карлом Ширдеваном, руководителем Западного отдела СЕПГ, он больше времени проводил в обществе русских, чем немцев. Судя по сообщениям, во время второй поездки, год спустя, он тайно встречался в Берлине с Лаврентием Берия.
Пакбо. Этот источник Шандора Радо был не столь важен для него самого и для советских разведчиков, как Лонг. Он и сам не мог сравниться по своему значению с Сисси и ее людьми. Подлинное имя Пакбо было Отто Пюнтер. Родился он 4 апреля 1900 г. в г. Штефа (Швейцария). Был адвокатом и журналистом, писавшим статьи для социалистических газет, выходивших в Берне. Предполагают, что он тайно вступил в швейцарскую КП. Был связан со швейцарской военной разведкой, которая использовала его для передачи отдельных разведданных в Москву. Пюнтер передавал много ложных сообщений. Он заявил, что информация из немецкого генерального штаба, которую он получал во время Второй мировой войны, приходила к нему от генерала Альфреда Йодля. Он уверял, что хранил в одном швейцарском монастыре общий план наступления на Сталинград в октябре 1942 г., который он сам зашифровал, прежде чем передать его Шандору Радо.
Еще Пюнтер утверждал, что якобы в начале 1941 г. некий сторонник генерала де Голля сообщил ему, что располагает точной информацией о намерении Гитлера через полтора месяца напасть на СССР. Голлист прибавил, что ищет связи с Москвой, чтобы сообщить ей об этом. Пакбо отправился к Радо с этой информацией, согласно которой нападение на Советский Союз назначено на 15 июня 1941 г. Радо спросил имя источника. Им оказался Ресслер. Радо решил установить с ним прямой контакт.
Здесь во всей красе проявляется умение Пакбо фантазировать. Дело в том, что ни Люси, ни сам Пакбо в 1941 г. не имели никакой связи с «Красной тройкой». Радиограмма Доры Директору от 15 июля 1942 г. содержала следующую фразу: «В начале апреля появился новый источник информации. Его кодовое имя Пакбо…» Как уже упоминалось, Люси подключился к группе Радо также в 1942 г. Во-вторых, Пакбо в письменном виде сообщил, что никогда не имел контактов с Люси и не знал его подлинного имени. В-третьих, Люси вовсе не знакомился с Радо благодаря Пюнтеру, по той простой причине, что никогда с Радо не встречался.
Встает естественный вопрос. Если Пакбо лгал о важных событиях после войны, то не лгал ли он советской разведке и во время войны? За исключением 7 октября 1942 г., когда его сведения были опровергнуты, московский Центр, по-видимому, считал его информацию достоверной и полезной. Возможно, после войны Пакбо, как и Джим, пытался преувеличить собственную роль.
Кодовое имя Пюнтера упоминается в 22 радиограммах, но лишь в 6 из них содержится важная информация. Эти радиограммы относятся к периоду с 15 июля 1942 г. по 8 января 1944 г. Очевидно, Пакбо что-то слышал об арестах участников «Красной капеллы» в Германии, поскольку 5 октября 1942 г. попросил у Директора дополнительной информации. Пакбо сообщил также об аресте Пауля Бетхера, поскольку 8 января 1944 г. Центр заявил: «Насколько нам известно, Пакбо никогда не слышал о Пауле. Откуда же он узнал об аресте Пауля?»
Подобно Люси и Лонгу, Пакбо имел прямой контакт с швейцарской разведкой. Его основным информатором был Зальтер, чье подлинное имя не установлено, но им может быть Луи Зюсс, родившийся 6 октября 1890 г. в Бебленгейме в Эльзас-Лотарингии. Он считал себя французом. Скончался Зюсс 25 апреля 1955 г. в Швейцарии. В мае 1968 г. его вдова Фридель, урожденная Киршбаум, жила в Шенбуре — пригороде Женевы. У нее было двое детей — Христиана и Луи-Мишель. Христиана вышла замуж за американца по фамилии Томпсон. В 1955 г. при встрече с советским сотрудником ООН она заметила, что его подозревают в шпионаже.
Зальтер упоминается в 10 радиограммах. Он был связан с бывшим рейхсканцлером Виртом и британской секретной службой. Он также знал Лонга и Курца.
В одном сообщении указывается, что некий профессор Андре Ольтрамар и его сын, д-р Марк Ольтрамар, во время войны передавали Пюнтеру секретную информацию, которая поступала в Москву. Андре Ольтрамар был профессором Женевского университета; он жил в Женеве с Жанной Херш, философом, которая была гораздо моложе него. Он был председателем или заместителем председателя женевской ячейки Социалистической партии. В 1933 г. он был в составе правления женевского комитета помощи политическим заключенным, в котором сотрудничал и Пьер Николь. В числе его соратников в 1942 г. были Жан Венсан, Макс Хорнгашер и Морис Дюкоммен. Все четверо работали на советскую разведку.
К числу информаторов Пакбо относит также некоего Марио Бодемана, швейцарского социалиста и журналиста.
Еще одним вероятным агентом Пакбо был «Брат», который упоминается всего в двух радиограммах, отправленных Дорой Директору и датированных 27 января и 10 мая 1943 г. В общих донесениях приводятся данные о продукции оружейного завода «Эрликон», расположенного в Швейцарии. Генеральный директор станкостроительной фирмы «Эрликон Бюрле и К0» был Эмиль Георг Бюрле. В середине и в конце 1943 г., как пишет Александр Фут, разведгруппа, в которой он работал, очень нуждалась в средствах. Пакбо и другие лица обратились за финансовой помощью к швейцарским предпринимателям и пообещали им выгодные заказы со стороны СССР по окончании войны. Пакбо обратился к Бюрле, который таким образом рассчитывал на доходы в будущем. Он передал разведчикам 80 тыс. швейцарских франков. После войны советские власти отказались выполнить обещание, которое от их имени дали швейцарским промышленникам руководители «Красной тройки». Большинство деловых людей возмутились подобным вероломствам. Пакбо утверждает, будто бы он попытался вернуть часть лично им заимствованных денег, но Бюрле в письменном виде отказался от них.
Кому давал деньги Бюрле — Пакбо или Сисси, не известно. Есть все основания полагать, что он-то и был «Братом», который упоминается в радиограммах «Красной тройки».
Владимир Соколин. В одной из работ, имеющих отношение к д-ру Йозефу Вирту, приводится отрывок из радиограммы Доры Директору от 3 октября 1943 г.: «Согласно Вирту, немецкое посольство в Берне в высшей степени заинтересовано в Соколине». Радиограмма имеет отношение к Национальному комитету «Свободная Германия».
Имя Владимира Соколина упоминается в радиограммах неоднократно. Однако, судя по всему, он сотрудничал не только с «Красной тройкой». Родился он в Женеве в еврейской семье. Отец его был выходцем из Белоруссии, мать — шотландкой. С 1931 по 1937 г. Владимир Соколин работал в советском посольстве в Париже. В 1937 г. он занимал должность второго секретаря постоянной советской делегации в Международном бюро труда при Лиге Наций в Женеве, а также заместителем Генерального секретаря Лиги Наций. После того, как в декабре 1939 г. началась советско-финская война, СССР был исключен из Лиги Наций. Однако, судя по всему, Соколин продолжал работать на советскую разведку в военные годы. Он поддерживал связи с Леоном Николем, Александром Абрамсоном, а возможно, и с другими лицами, сотрудничавшими с «Красной тройкой». Есть сведения, что Соколин предлагал свои услуги Москве через Радо, но Москва от них отказалась. Хорошо известно, что по окончании войны он участвовал в экономическом шпионаже в пользу Советского Союза.



Деятельность советской разведки в других странах Европы


Участники «Красной капеллы» не ограничивали свою деятельность Бельгией, Францией, Голландией, Германией и Швейцарией. Есть основания полагать, что эта организация имела свои филиалы далеко за пределами перечисленных стран. Особенно заметной была деятельность советской разведки в Болгарии, Румынии, Чехословакии, Италии, Австрии, Польше, Португалии, Скандинавских странах. Большинство из этих филиалов использовались как каналы для перекачки финансов и информации, но и сами развивали активную деятельность.
Австрия
Манфред фон Гримм, австрийский маклер, живший в Вене, вступил в контакт с Шандором Радо, находясь в Цюрихе. Фон Гримм предложил Радо как руководителю советской разведсети в Швейцарии использовать своего друга, принца Лихтенштейна, с его влиянием и связями. Фон Гримм получил псевдоним «Грау» («Седой») и часто упоминался в радиообмене Доры с Москвой. Австриец часто бывал во Франции и Италии, где под видом деловых встреч занимался сбором разведданных. У себя на родине он имел большой круг знакомых, которые снабжали его информацией.
Одной из них была Маргарита Зейдлер, кузина Манфреда фон Гримма, которая с ним тесно сотрудничала. Она находилась в довольно близких отношениях с Отто фон Габсбургом. Последний, сам об этом не догадываясь, стал источником информации.
«Портниха» — это кодовое имя неизвестного агента, работавшего в Австрии, который имел контакты в Швейцарии с «Красной тройкой». В радиограммах из Центра, адресованных Доре 20 декабря 1942 г., указывается, что один или два передатчика для швейцарской группы могут быть доставлены «Портнихе», которая живет вблизи австрийско-швейцарской границы.
Болгария
Вполне возможно, что Жермена Шнайдер в 1937 г. была курьером, обеспечивавшим связь с неизвестным агентом в Болгарии. Но о некоторых из агентов-болгар мы знаем достаточно.
Одним из них был Николай Янков-Яблин. Он родился 16 января 1896 г. в семье скромного письмоносца. Николай был старшим из детей. Вся семья выбивалась из сил, чтобы одаренный мальчик смог поступить в реальную гимназию и окончить ее. Родившись в местечке Ай-тос неподалеку от Бургоса, он был вынужден во время учебы жить у родственника в местечке Стара Загора. Он превосходно изучил русский и французский. В 1915 г. был мобилизован в болгарскую армию и получил офицерский чин. Из сообщения по радио узнал об Октябрьской революции в России. Сведения, получаемые по радио, он переводил на болгарский и использовал их в целях пропаганды среди военнослужащих и мирного населения. После окончания войны попал в черные списки и не мог найти работы. В 1919 г. вступил в только что созданную болгарскую КП. Руководство партии использовало технические способности Янкова. Он обеспечивал связь с немецкой радиостанцией в Науене, с английской в Ковентри, французской в Париже, был связан с Белградом, с Турцией. Несмотря на контроль со стороны французской и итальянской миссий, все пять подпольных передатчиков болгарской КП функционировали. В 1923 г. в Болгарии произошло антифашистское восстание. Но оно было подавлено. С 1923 по 1927 г. было убито свыше 30 тысяч коммунистов и антифашистов. Одним из первых в списках лиц, подлежавших аресту, был Николай Янков. Руководство БКП приказало ему эмигрировать.
Он отправился в Москву на курсы радистов. Ян Берзин дал Янкову псевдоним Яблин. Первым пунктом назначения молодого радиста-разведчика был Берлин. Скрываясь на квартире немецкого товарища, Янков-Яблин изготовил три средневолновых передатчика. В это время он работал вместе с доктором Зелигером, ассистентом профессора Альберта Эйнштейна. В 1925 г. Центр направил Янкова в Париж. Благодаря блестящему музыкальному образованию ему удалось проникнуть в салоны белой эмиграции. Планы противников советской власти становились достоянием Центра. Во время Второй мировой войны по заданию Центра он работал в Финляндии. Его жена и невестка сражались в рядах партизан в тылу немецких войск. В 1942 г. его жена попала в руки гестапо. Несмотря на нечеловеческие пытки, она не выдала местонахождения мужа. Отважную женщину расстреляли. Сыну Николая Янкова дважды удалось избежать газовой камеры.
В сентябре 1944 г. в Болгарии произошло народное восстание, а в 1945 г. Красная Армия одержала победу над фашистской Германией и милитаристской Японией. В 1946 г. разведчик вернулся с Дальнего Востока в Москву, а два года спустя — на родину, в Болгарию. В течение трех лет он работал в качестве технического директора государственного радио Болгарии и, наконец, директором радио и телевидения при Министерстве связи НРБ. Развитие радио и телевидения Болгарии тесно связано с именем Николая Янкова-Яблина. Недаром он был награжден восемнадцатью орденами, медалями и памятными знаками.
Старый разведчик и радист скончался в возрасте 81 года в январе 1977 г.[8]
* * *
Создание филиала советской разведывательной сети на Балканах было одним из пунктов повестки дня во время переговоров, в которых принимал участие Леопольд Треппер, в 1937 г. находившийся в Швейцарии. Осенью 1940 г. в Болгарии активно действовала группа Стоянова — Мирчева. Год спустя немецкий функ-абвер (служба радиоперехвата) засек первые радиопереговоры между Болгарией и Москвой, однако прочитать шифрограммы не сумел.
После своего ареста Леопольд Треппер сообщил немецкому следователю о том, что донесение о расшифровке радиограммы Венцеля из Болгарии в Москву он отправил где-то в июле 1942 г. Поскольку Жермена Шнайдер передавала донесения прежде всего Трепперу, возможно, что она использовала свои старые курьерские связи с Болгарией, хотя едва ли сама ездила туда. Весьма вероятно, все сообщения от связных Треппера в Западной Европе попадали в руки сети Стоянова — Мирчева в Болгарии или в советское посольство в Софии, с которым эта сеть была связана. В 1942 г. сеть Стоянова — Мирчева значительно усилилась. В ноябре 1942 г. немцы перехватили 12 отдельных донесений, отправленных из Болгарии. Часть из них имела адресаты в Москве, часть — в Тбилиси.
В январе 1943 г. немцам удалось расшифровать код, который группа Стоянова — Мирчева использовала для связи с Москвой и Тбилиси. Способствовали ли этому аресты, произведенные в Голландии и Франции в 1942 г., не известно. В феврале 1943 г. была ликвидирована радиостанция группы Стоянова — Мирчева в Варне, однако дальнейшие донесения группы, в которых содержались предупреждения об охоте немцев за ними, переданные на другой частоте, достигли московского Центра.
В 1943 г. были ликвидированы еще семь передатчиков группы Стоянова — Мирчева, и немцы были уверены, что связь группы с Москвой осуществляется с помощью единственной станции, имевшейся в советском посольстве в Софии. И все-таки немцы попытались затеять «радиоигру» с Марко Стояновым. Несколько позднее, но в том же 1943 г., одному из участников группы Стоянова — Мирчева удалось добраться до Советского Союза.
Отважная разведчица Кристана Янева сумела оставить о себе память как участница немецкого Сопротивления. Она родилась 30 октября 1914 г. в семье известного македонского борца за свободу своего народа Ивана Янева в г. Высокая Драма. Отец ее погиб в бою. В 1919 г. умерла и мать Кристаны, которую взяла к себе в Софию ее овдовевшая тетушка. В шестнадцать лет ученица 2-й Софийской женской гимназии Кристана вступила в боевую организацию Союза рабочей молодежи Болгарии. В 1933 г. девятнадцатилетняя студентка историко-филологического факультета Софийского университета приняла участие в деятельности болгарского Всеобщего союза трудового студенчества. Свою учительскую карьеру она начала в 1938 г., поступив на работу в интернат для детей-сирот в Софии. Два года спустя вступила в подпольную организацию Болгарской рабочей партии. Тогда же ей предложили занять должность партийного секретаря рабочего района Софии Банишора. В это время она была завербована Разведупром VIII РККА.
После нападения фашистской Германии на СССР руководство Болгарской рабочей партии обратилось с воззванием к болгарскому народу выступить на борьбу против немецких оккупантов и их сателлитов. В воззвании были такие слова: «В новой войне, которая потрясет Европу до самого основания, симпатии всего болгарского народа безусловно на стороне братских народов СССР!» Болгарские коммунисты объявили начало партизанской войны в стране. Но испытанной в борьбе Кристане Ивановой Яневой, которая в течение многих лет работала плечом к плечу с такими известными деятелями болгарского коммунистического движения, как Никола Вапцаров, Антон Попов и Титко Черноколев, предстояла иная работа. Кристане, которая прекрасно владела немецким языком, следовало отправиться в Берлин и установить связь с организацией Шульце-Бойзена — Харнака. Для этой цели она должна была поступить в берлинский университет имени Фридриха-Вильгельма. Заручившись рекомендацией немецкого посланника в Болгарии обер-группенфюрера СС Адольфа Бекерле, Танка (так звучало уменьшительное имя Кристаны) Янева даже получила стипендию имени Александра Гумбольдта.
Поздней осенью 1942 г. отважная молодая женщина, которой дали клички Фрида, Хельга и Герда, направилась прямо в логово льва — в Берлин. Поселившись в доме коммерсанта Генриха Пауке, Кристана решила приступить к выполнению главной задачи — установлению контактов с Харро Шульце-Бойзеном, Арвидом Харнаком, Гансом Коппи и Куртом Шумахером. Но оказалось, что задача невыполнима: все эти лица были к этому времени арестованы гестаповцами. На помощь молодой женщине пришла Клара Шаббель — стенографистка-машинистка концертного объединения в Хеннингсдорфе. Она инструктировала болгарскую гостью, познакомила ее с другими участниками немецкого Сопротивления. Кристана тотчас принялась за нелегальную деятельность. Она добывала важные данные в научных институтах и учреждениях, осторожно выведывала сведения об уцелевших участниках организации Шульце-Бойзена — Харнака, выполняла обязанности курьера, для чего ей приходилось ездить на территорию оккупированной Франции и Бельгии. Кроме того, отправляясь на определенные железнодорожные узлы, она вела там наблюдение за направлением движения, характером и количеством немецких войсковых эшелонов и составов с военной техникой. В довершение всего она работала помощницей радистки.
После того как немецкая служба радиоперехвата зарегистрировала радиограммы «Красной капеллы», гестапо начало проверять по спискам подозрительных лиц путем прослушивания телефонных разговоров. В период с конца августа по конец сентября 1942 г. немецкая радиоразведка и гестапо выявили берлинские радиопередатчики. В конце сентября 1942 г. советские разведчики, работавшие в Швейцарии, передали в московский Центр радиограмму:

«Директору. Через Пакбо. В сентябре в Берлине обнаружена разветвленная организация, которая передавала Советскому Союзу информацию. Произведены многочисленные аресты, за ними должны последовать другие. Гестапо рассчитывает, что сумеет раскрыть всю организацию».


Кристана Янева принимала участие в работе антифашистской организации, которой руководили берлинские и гамбургские функционеры КПГ Антон Зефков, Роберт Абсхаген и Бернард Бестлейн. Работала она до конца апреля 1943 г. в самом центре Берлина. С арестованных участников организации Шульце-Бойзена — Харнака и в камерах не снимали кандалов. По распоряжению Мюллера даже при перевозках на кратчайшее расстояние заключенные оставались в кандалах. В случае побега кого-либо из узников автоматически подлежали аресту их охранники и надзиратели. Многие тюремные камеры не отапливались не только осенью, но и зимой. Доктору Милдред Харнак, гражданке США, не позволяли связываться с дипломатическими представителями ее родины. Участники организации, в особенности радисты и их помощники подвергались пыткам. Не только физическим, но и нравственным. Среди заключенных распространялись слухи о новых пытках, которые им предстоят. О том, что в случае казни одного из супругов такая же участь постигнет и другого. О мясничьих крюках, на которых будут вешать приговоренных, чтобы их смерть была более мучительной.
По приговору суда Кристана Янева была казнена в числе восемнадцати радистов и их помощников. Кроме них пять радистов были убиты гестаповцами без всякого суда. До своей гибели, еще находясь в тюремной камере, Кристана услышала радостную новость: 9 сентября 1944 г. болгарский народ свергнул монархистско-фашистское правительство и объявил войну гитлеровской Германии, выступив на стороне Советского Союза. Свою смерть она встретила за неделю до тридцатилетия вместе с четырьмя советскими и одной бельгийской сокамерницей. По словам ее бельгийской подруги, перед казнью Кристана сказала ей: «Если мне придется умереть, то не умрут наши идеи. Другие разовьют их далее».
Чехословакия
Вопрос о создании разведывательной группы в Чехословакии встал во время переговоров в Швейцарии в 1937 или 1938 г. В них принимал участие Леопольд Треппер. Возможно, что эта группа, известная, как «группа Оскол», возникла в 1939 г. в Праге и что именно эту группу после своей поездки в Берлин в апреле 1939 г. и отыскал Кент. О «группе Оскол» известно очень мало, однако, судя по всему, она была связана с советским посольством в Праге. В течение 1940 г. «группа Оскол» была занята поисками источников информации в Чехословакии и их связью с московским Центром при посредничестве советского посольства.
3 октября 1941 г. немцы ликвидировали радиостанцию в Праге и арестовали 73 человека. По-видимому, именно они и входили в состав «группы Оскол», поскольку больше о ней никто не слышал. Хотя и отмечается, что Шульце-Бойзен установил связь с Прагой, немцы не обнаружили доказательств связи между немецкими и чехословацкими разведгруппами.
В конце 1943 г. абвер выявил советского радиста в Богемии. Немцы утверждают, что якобы после этого ареста они предприняли успешную «радиоигру».
В августе 1941 г. радиограммой из Москвы Кенту отдали распоряжение передать 2 тыс. рейхсмарок Франтишеку и Воячеку или же через этих лиц связаться с Руди и вручить эту сумму ему. Франтишек и Воячек были торговцами картинами, которые имели свой магазин в Праге. Этот магазин служил явкой резидентуры и хранилищем средств, предназначавшихся для других участников разведгруппы. Руди было кодовым именем некоего лица, подлинная фамилия которого не установлена. В задачу Руди входила вербовка или использование лиц из окружения Нейрата, рейхспротектора Богемии и Моравии. В начале ноября 1941 г. Кент приехал в Чехословакию и установил контакт с Марией Раух, жившей в Рауднице по адресу Мария-гассе, 1414, и с неким Урбаном, торговцем хмелем, проживавшим в Праге. Известно, что Кент передал Марии Раух посылку от Генриха Рауха, агента бельгийской группы, работавшего на него.
Маргарита Барча, возлюбленная Кента, была чешкой. Отправившись в январе 1942 г. в Марсель, они создали группу из агентов-чехов. Прикрытие им было обеспечено созданием филиала фирмы «Симэкс».
Резидентуру в Чехословакии и Польше снабжал рациями Богдан Кобулов, советский офицер-разведчик, с ноября 1940-го по июнь 1941 г. проживавший в Берлине.
В Венгрии и Словакии работал еще один участник организации «Красная капелла». Это был Генрих Фомферра.
В составе «Красной капеллы» находились и те антифашисты, которые должны были работать в сопредельных с Германией странах — таких, как Венгрия, Дания, Швеция. Один из них, Генрих Фомферра, рассказывал впоследствии о тех трудностях, с которыми ему и другим немецким товарищам пришлось столкнуться, приехав в Венгрию. Местные хортистские власти внимательно следили за иностранцами и не разрешали им подолгу оставаться в стране. Чтобы продлить разрешение на проживание, эмигранты заявляли, что приехали на операцию. Очереди же на операцию приходилось ждать подолгу, и им разрешали остаться в Венгрии еще на полгода, а то и больше. Но операцию приходилось делать (повод для таковой всегда найдется.) Словацкие власти оказались более любезными и позволили эмигрантам приехать лечиться на водах Пьештани.
Одним из первых помощников Фомферры был врач по фамилии Торма, лечивший его жену от ревматизма. Полагая, что Фомферра и его жена датские подданные, доктор признался, что в студенческие годы находился в рядах сторонников Венгерской советской республики и был вынужден, после ее разгрома, эмигрировать в Чехословакию, где и завершил свое образование. Лишь позднее стало известно, что доктор Торма был членом КП Чехословакии. Доктор пользовался большим авторитетом среди патриотически настроенных жителей Пьештани. Через него Фомферра познакомился с целым рядом противников гитлеровского режима. Они засыпали песок в буксы, бросали в тендера паровозов мины, замаскированные под куски угля, устраивали диверсии на военных предприятиях и делали многое другое. Между прочим, именно на предприятиях Чехословакии изготавливались бомбы и снаряды, падавшие на головы солдат и мирных жителей СССР. Вскоре Фомферра узнал, где собираются антифашисты, а где фашисты. Хозяйку антифашистского кафе госпожу Ржиха фашисты отправили в концлагерь Равенсбрюк, где она и погибла. Фомферра познакомился с портным Весели, брата которого нацисты арестовали, а затем казнили в Германии. Благодаря родству с командиром и заместителем командира саперной части Весели удалось с их помощью похитить со склада большое количество взрывчатки. Ее использовали для проведения ряда диверсий.
Не обошлось и без неприятностей. Жертвой несчастного случая едва не стали коммунист Шварц и его жена. В квартире в Братиславе, где они жили, прогремел взрыв. Хозяин дома и его жена набросились с упреками на Шварца, жившего под именем швейцарского подданного Шрека. У Шварца хватило присутствия духа заявить, что они едва не стали жертвами покушения. «Бежим вызывать полицию!» — воскликнул Шварц и вместе с женой скрылся с места происшествия. Прибежище они нашли в пригороде Братиславы. Летом 1940 г. он устроился в Братиславе в качестве представителя швейцарской фирмы по производству фуража и окружил себя работниками, проживавшими в Словакии как легально, так и нелегально. Чтобы избежать преследования со стороны полиции, Шварцу понадобились новые псевдонимы, фальшивые паспорта на имя иностранного подданного, занятого той или иной деятельностью. На Фомферру местные патриоты косились, считая его полицейским агентом. Связь с ними помогли устроить Абелес-Коллар, Ян Секай и Юрай Шварц-Габай.
Что касается Шварца и его жены, то их укрыли в деревне. У Шварца был передатчик, спрятанный у родственницы. Купив болгарский паспорт и «отпрепарировав» его, Генрих Фомферра сумел установить оперативную связь с Болгарией. В феврале 1942 г. с трудом удалось спасти передатчик, находившийся в квартире одного из сотрудников Шварца, похищавшего с воинского склада оружие, предназначавшееся для словацких патриотов. На след Свитнича (так звали сотрудника) напали власти и арестовали его. В камеру к нему подослали провокатора, которому арестованный сообщил ряд имен друзей, чтобы предупредить их о неминуемом аресте. Провокатор Курт Эренштейн, в прошлом комсомолец, давно работал на словацкое гестапо. Благодаря ему словацкая тайная полиция арестовала как Фомферру, так и Шварца. Среди надзирателей оказался смелый и решительный человек — Стефан Гудович. Он помогал политическим заключенным: передавал записки, устные сообщения, делая вид, что бьет узников и угрожает им.
В 1944 г. состоялся суд над заключенными. Однако ввиду побед Красной Армии настроение судей было благожелательным по отношению к подсудимым. Фомферру и ряд его товарищей, как немцев, отправили в Берлин, в главную тюрьму гестапо. Их подвергали продолжительным допросам, но не били. По словам Фомферры, обращение с заключенными в словацкой тюрьме было более жестоким. Туда их вскоре и доставили. Зато там имелись условия для политучебы. Как отмечал Фомферра, пребывание в братиславской тюрьме для многих антифашистов — таких, как доктор Тополь, Фриц Фишер и Герц, — стало политической школой. Нескольких заключенных, в их числе Шварца, его жену, Хурбанича, Давида, Свитнича и Фомферру, отправили в Ружомберок. Однажды в этот лагерь доставили трех пленных советских офицеров. Заключенные узнали, что их намерены передать немцам. Партизаны прислали письмо тюремному начальству. Они пригрозили, что если с офицерами что-то случится, то тюремщикам не избежать возмездия!
В ночь с 27 на 28 августа 1944 г. началось народное восстание в Словакии. Политзаключенных и советских офицеров освободили. В восстании принимали участие и немецкие политзаключенные. Генриха Фомферру направили в Банска-Бистрицу, где он стал сотрудником МВД. После сдачи Банска-Бистрицы сотрудники отдела Фомферры ушли в лес и стали пробиваться на восток. После ряда злоключений благодаря документам, которые изготовил для них местный нотариус, Фомферра и его жена добрались до Кежмарока, где они ушли в подполье и стали там ожидать прихода советских войск. Случилось это 27 января 1945 г.
Помимо Фомферры и его товарищей в освободительном движении в Словакии принимали участие и другие немецкие антифашисты. В 1943 и 1944 гг. к членам подпольной ячейки словацкой КП принадлежали немец Бедржих Новак и Вильям Ханцель, ставший во время восстания комиссаром 10-го партизанского батальона в бригаде «Ян Жижка». Последний издавал листовки на немецком языке, составил текст клятвы немецких партизан и принимал участие в других видах деятельности. В боевых действиях принимали также участие немецкие антифашисты Г. Ульрих, П. Матик и другие.
Бригада «Ян Жижка» была одним из крупнейших партизанских соединений, принимавших участие в словацком народном восстании. Командиром бригады был чех Теодор Пола, политкомиссаром Штефан Кашчан, а начальником штаба советский гражданин Герой Советского Союза Всеволод Клоков. Ядро бригады было создано в Бановце и Бедраве, где компартия имела большое влияние среди населения бедных горных деревень. После ухода партии в подполье там возникло мощное антифашистское движение. Уже в конце 1943 г. в этой горной местности появились первые партизанские отряды. С началом народного восстания партизаны заняли центр округа Бановце[9].
Италия
Генри Робинсон, приехавший из Франции в Швейцарию, в 1936 г. дважды побывал в Италии, где встретился с представителем ГРУ Большой Шеф рассчитывал создать в 1937 или 1938 г. итальянскую группу своей сети. Шандор Радо еще в 1937 г. вел разведывательную работу, связанную с Италией. Известно, что в 1942 г. радиограммы от Радо передавались через функционеров итальянской и швейцарской КП. В том же году Александр Фут получил из Италии фальшивый паспорт на имя Шнайдера. Паспорт был изготовлен в Швейцарии, и Футу следовало продлить его, воспользовавшись услугами Анны Мюллер.
Впоследствии Фут вспоминал, что документ уже был однажды продлен в Марселе. Владелец паспорта не имел никакого отношения ни к Христиану, ни к Францу Шнайдеру. Некоторое время спустя Фут увидел то же лицо, фотография которого была наклеена на паспорт, в итальянских газетах. Это было лицо человека, арестованного в Италии по обвинению в шпионаже.
По неподтвержденным данным, один дипломат, служивший в немецком посольстве в Риме, в результате арестов и допросов участников группы Шульце-Бойзена был разоблачен и оказался советским агентом.
Как показал другой источник, ГРУ в 1940 г. нелегально заслало в Италию агента по фамилии Григорьев (он же Григорий). Там его арестовали и приговорили к 30 годам тюремного заключения.
Польша
Как уже говорилось, Рудольф фон Шелиа, который с 1930 г. служил в немецком посольстве в Варшаве, был завербован советской разведкой в 1936 г. Его вербовщиком был Рудольф Гернштадт, варшавский корреспондент газеты «Берлинер Тагеблатт». Информацию, полученную от фон Шелиа, Гернштадт передавал в советское посольство в Варшаве. Важные сведения фон Шелиа поставлял ему через Ильзу Штебе до 1 сентября 1939 г., когда немецкие войска вторглись в Польшу.
Фюрер давно намекал, что нужен повод для начала войны. Летом 1939 г., собрав у себя высших армейских чинов, Гитлер выступил перед ними:
— Закрыть сердца милосердию! Нам предстоит ожесточенная борьба! Восемьдесят миллионов немцев должны получить то, что им должно принадлежать. Кто говорит о праве? Нам нужно не право, а победа!
План операции «Гиммлер» был давно готов, но осуществление ее откладывалось. 31 августа 1939 г. фюрер объявил, что начнет войну 1 сентября.
Переодетые в форму польских солдат и партизан, солдаты СД должны были:
• захватить на несколько минут радиостанцию Гляйвиц и произнести несколько враждебных Германии фраз на польском языке;
• завязать перестрелку с немецкими войсками у таможенного поста Дрейлинден;
• напасть на лесничество Питшен неподалеку от границы;
• в районе Бойтена разгромить немецкую таможню.
Руководство операцией было поручено штурмбаннфюреру СС Альфреду Науйоксу, который должен был отправиться в Гляйвиц с восемью помощниками и ждать сигнала по радио: «Бабушка умерла». Чтобы обеспечить видимость потерь с обеих сторон, были заготовлены «консервы». Заключенные из концлагерей, получившие смертельные инъекции, были доставлены на грузовиках-холодильниках в нужное место.
Вальтер Шелленберг в своих мемуарах «Лабиринт» описывает операцию несколько иначе. Согласно плану Гейдриха, «поляками» должны были стать заключенные из немецких концлагерей. Их должны были вооружить польским оружием, одеть в польское обмундирование, предоставленное верховным командованием вооруженными силами рейха. После операции тех из них, кто не будет скошен огнем, обещали освободить. Но едва ли руководители СД сдержали слово.
Утром 1 сентября в немецких газетах «Фёлькишер беобахтер» и «Берлинер моргенпост» появились набранные жирным шрифтом заголовки:

«Польские повстанцы перешли немецкую границу». «Наглое нападение поляков на радиостанцию Гляйвиц».


Повод нападения на Польшу был налицо.
Нападение на Польшу явилось началом Второй мировой войны. Подавив сопротивление польской армии, немецкие войска двинулись на восток. С целью создания буферной зоны между оккупированной немцами частью Польши и западными границами Советского Союза, советские войска двинулись навстречу германским частям (в это время еще действовал пакт о ненападении между Германией и СССР), по существу, освободив Западную Украину и Западную Белоруссию. После того, как наступил черед Советского Союза и под ударами немецких войск советские войска стали отступать в восточном направлении, вместе с ними отступали и части польской армии. Большая их часть под командованием генерала Андерса ушла в Иран, чтобы воевать на стороне британских войск. Меньшая часть осталась на территории СССР и участвовала в войне против гитлеровской Германии и освобождении Польши. Поляки воевали не только на фронте, но и за линией фронта, в тылу германских войск.
16 августа 1941 г. в тыл немецких войск, оккупировавших Польшу, была заброшена первая группа польских разведчиков. Это была секретная разведывательная операция под условным названием «Михал». Руководил операцией капитан польской армии Миколай Арцишевский. Остальными участниками группы были поручик Збигнев Романовский — заместитель командира группы, разведчики поручик Ежи Жулковский и поручик Станислав Виньский. Обязанности радиста выполнял поручик Игорь Мицкевич. Этим пятерым польским офицерам была поставлена задача создать разведывательную сеть с целью наблюдения за частями и объектами вермахта на участках Гдыня — Гданьск — Познань — Торунь — Ковно, а в особенности за военными перевозками по железным дорогам южнее стратегически важного направления Варшава — Орел и передаче по радио результатов наблюдения. К северу от указанного района к этому времени уже действовали другие разведгруппы. Из-за климатических и погодных условий шоссе могли использоваться не всегда. 80 % военных перевозок по территории Польши, как в восточном, так и в западном направлении, осуществлялись железнодорожным транспортом. Северная граница района наблюдений группы «Михал» фактически проходила по трассе Варшава — Брест — Минск — Гомель — Брянск — Орел. Южнее ее проходили столь же оживленные трассы Брест — Киев — Харьков, а также Люблин — Львов — Одесса.
Десантирование группы Арцишевского вблизи повета Петркув прошло не вполне удачно. Парашюты с рациями разбросало, так что найти их оказалось невозможно. На выручку пришли местные жители-поляки, готовые участвовать в борьбе с немецкими оккупантами. Причем не на словах, а на деле. Курьерами группы «Михал» и перевозчиками радиоаппаратуры стали Михал Згид, Зыгмунт Коцолек, Эдвард Водзицкий и бывший сержант польской армии Юзеф Клуф. С их помощью группа «Михал» добралась до Гомулина, где установила радиосвязь с московским Центром. Следующей боевой позицией группы была Варшава.
В столице «генерал-губернаторства» (так назвали немецкие колонизаторы Польшу) капитан Арцишевский встретил друзей и знакомых студенческих времен (он учился в Познани) и коллег-журналистов из Торуни и Гдыни. В частности, он встретился с супружеской четой Брацци — Люцыной и Владиславом. Их сын вместе с тридцатью восемью другими учащимися гимназии в Торуни был приговорен немецким трибуналом к смертной казни. Мать приговоренного юноши ездила в Берлин, чтобы просить фюрера о его помиловании. Но напрасно. Возвращаясь, она проезжала через Познань, Быдгощ, Кенигсберг и привезла важную разведывательную информацию. В Познани она привлекла к подпольной разведывательной деятельности сестер капитана Арцишевского — Марию, Ирену, Хелену и Зинаиду. Зинаида, работавшая на почте, передала пани Люцыне обширный список номеров полевых почт частей вермахта, с помощью которых стало возможно установить их принадлежность и точное местонахождение.
У капитана Арцишевского нашлись и другие знакомые. Ими оказались Униховский, Детке и Чеховский. Они были искусными художниками и, пользуясь изготовленными ими фальшивыми документами, члены группы «Михал» могли беспрепятственно разъезжать по территории оккупированной немцами Польши. В числе боевых товарищей Арцишевского оказались испытанные в подпольной борьбе коммунисты, члены польской рабочей партии, основанной в декабре 1918 г. и запрещенной в период военной диктатуры маршала Юзефа Пилсудского в середине 1920-х гг.
Миколай Арцишевский прилагал основные усилия к тому, чтобы завербовать железнодорожников — рабочих и служащих, которые были вынуждены трудиться на оккупантов. С их помощью он установил круглосуточное наблюдение за всеми железнодорожными узлами, сортировочными станциями и основными направлениями транспортных потоков. Помощники капитана Миколая находились в Праге — предместье Варшавы, Радоме, Люблине, Пшемысле, Львове, Лукове, Бресте и других железнодорожных узлах. Таким образом удавалось регулярно регистрировать движение всех железнодорожных составов, проходивших по польской территории в сторону Восточного фронта, обрабатывать результаты в Варшаве и в зашифрованном виде отсылать их по радио в Центр. Возможностей группы «Михал» стало недостаточно, и на помощь ей был прислан бывший поручик польской армии Ян Мейер. В ночь на 1 ноября 1941 г. он приземлился с парашютом поблизости от Янины. Поручик привез с собой две новейшие рации. В начале мая 1942 г. в районе Добежины приземлился курьер и радист Богдан Цитович. Он доставил в Варшаву еще две предназначенные для капитана Арцишевского рации.
В начале 1942 г. разведчики, работавшие на железных дорогах, стали сигнализировать о том, что в северо-восточном направлении идет необычно большое количество порожняка, предназначенного для перевозки грузовиков. На этом основании разведчики пришли к выводу, что предстоит переброска множества частей с центрального на другие участки фронта. Из Пшемысля поступали сообщения об усиленной переброске немецких, итальянских, венгерских и словацких частей. В направлении фронта ежедневно проходило до тридцати пяти эшелонов.
Что происходит, стало ясно 5 апреля 1942 г. из приказа № 41 штаба верховного командования вермахта о намеченном наступлении в направлении Дона и Волги с целью нанести решительный удар по Красной Армии. Летне-осеннее наступление германской армии готовилось в полной тайне еще с марта. Войскам, которые должны были в нем участвовать, было предписано сохранять полное радиомолчание. Немецкие генералы постарались восполнить тяжелые потери, понесенные их войсками в кровопролитных боях зимы 1941/42 г. На Восточном фронте сосредоточилось необычно большое количество воинских частей, в том числе самых отборных. Сюда было брошено 80 % всех сухопутных войск и две трети «люфтваффе».
Польские разведгруппы, действовавшие на территории между Орлом и Севастополем, докладывали московскому Центру о подготовке наступления воинскими соединениями Германии и ее сателлитов. В усиленную группу армий «Юг» входили 8-я итальянская, 2-я венгерская, а также 3-я и 4-я румынские армии. Группа состояла из 113 дивизий: 80 пехотных, 10 танковых, 9 горно-стрелковых, 8 моторизованных и 6 кавалерийских. Переброска такого количества войск по железной дороге с запада на восток означала гигантскую нагрузку на железнодорожный транспорт. Изо дня в день, главным образом в ночное время, из Франции, Италии и Германии по территории Польши на восток и юго-восток двигались эшелоны с вооружением и людьми. Количество донесений от информаторов увеличивалось с каждым часом. Разведгруппа «Михал» передавала следующие радиограммы:
2 мая 1942 г. О положении на железнодорожных линиях, ведущих к Восточному фронту в период с 21 по 25 апреля;
9 мая 1942 г. О диверсиях на железных дорогах в период с 4 по 5 мая;
13 мая 1942 г. О наличии гигантского склада горючего в Щесливце, что к юго-западу от Варшавы;
17 июня 1942 г. Об укреплении гавани Пиллау и сосредоточении поблизости от нее боевой авиации. Согласно наблюдениям разведгруппы, в течение только мая по территории Восточной Пруссии проследовали 14 танковых и моторизованных дивизий;
18 июня 1942 г. О прохождении через Варшаву итальянских воинских частей; 15 июля 1942 г. За период с 18 по 30 июня через Люблин и Хелм проходили воинские эшелоны.
Вся эта информация была передана в Генштаб Красной армии.
Радисты Арцишевского не щадили себя, работая на ключе буквально до изнеможения. Продолжительные сеансы связи, несмотря на частую смену местонахождения раций, облегчали немецкому радиоабверу их пеленгование. Однако в связи с массой информации, которую было необходимо сообщить в Центр, ни разведчикам, ни радистам не оставалось другого выбора. Третья рота подслушивания и перехвата радиоабвера, в начале 1942 г. получившая задание «сражаться с партизанскими радиостанциями», сумела напасть на след группы «Михал». В течение двух месяцев она зарегистрировала 538 радиограмм, переданных этой группой. Однако расшифровать их немцам не удавалось. Для обозначения времени, названий местностей и видов транспорта радисты Арцишевского использовали особый код. Категории транспортных средств, их грузоподъемность, типы вооружений и боеприпасов обозначались группами из трехзначных чисел. Базовым кодом служили прозаические произведения на польском языке.
После усиленных поисков гестапо и абвер напали на след польских разведчиков. Штурмбаннфюрер СС Пауль Вернер получил приказ преследовать их. Первым был арестован Ежи Томашунас. Это произошло в Варшаве. Затем в Петруве схватили Юзефа Клуфа. 27 июля 1943 г. отряд полицейских окружил дом № 8 на улице Огрудовой в Варшаве, где находились участники группы «Михал». Началась ожесточенная перестрелка. Некоторое время спустя в дом ворвались гестаповцы. Арцишевский и радистка Крупович были ранены. Мицкевич последнюю пулю пустил себе в голову. Тяжело раненных разведчиков оперировали: нацисты непременно хотели их допросить. Арестованных разведчиков бросили в принадлежавшую гестапо тюрьму Павияк.
Член разведгруппы Циолковский сразу же известил радиста Мейера о случившемся. Тот незамедлительно сообщил о провале группы «Михал» московскому Центру. Спустя несколько дней отважный разведчик попал в засаду, устроенную гестапо, и в завязавшейся схватке был застрелен.
В 1943 г. от рук гестаповцев пал капитан Арцишевский. Поручик Мицкевич исчез за воротами лагерей смерти Майданек и Бухенвальд. Многие участники группы «Михал» сумели избежать ареста и вступили в ряды польских партизан. Военный писатель Вильгельм Риттер фон Шрамм, бывший офицер генштаба вермахта, нехотя признавал эффективность и оперативность работы советских разведчиков. «В радиограммах, направляемых в Центр, своевременно сообщались сведения о переброске войск вермахта, движении эшелонов с вооружением и продовольствием. В результате Генштаб Красной Армии тотчас определил направление движения, численность частей, время начала весеннего немецкого наступления. Таким образом он сумел перегруппировать и противопоставить нам свои силы».
Войсковые соединения группы немецких армий «Юг» вместе с войсками их союзников рвались к Волге, не подозревая, что в исторической битве под Сталинградом их ждет разгром.
Разведгруппам Красной Армии, состоявшим из польских патриотов, германский абвер присвоил условное обозначение «Арко». В мемуарах, опубликованных после войны в ФРГ и Австрии, указывается, что эту группу считали частью «Красной капеллы». Авторы мемуаров признавались, что им не удалось установить ни масштабов, ни методов ее работы. Отсюда вывод: даже под пытками заплечных дел мастеров из гестапо польские патриоты не выдали своих тайн.
Успешную деятельность группы «Михал» абверу и гестапо удалось прервать слишком поздно: она сумела нанести немцам значительный ущерб. Сравнивая радиограммы от «Красной тройки» из Швейцарии с шифрограммами группы «Арко», Директор московского Центра получал полную картину происходящего на фронтах и в тылу противника. Как признавал уже упоминавшийся писатель фон Шрамм, «теперь речь шла не о старомодном шпионаже, а о доскональном изучении информации советским Генштабом и точном знании действий противника». Вильгельм Флике, бывший офицер абвера, свидетельствовал о растерянности и изумлении, царившем среди берлинского руководства абвера, на которое произвели сильное впечатление методы работы и осведомленность советской разведки, наличие оперативной связи с разведгруппами, расположенными во всех основных странах Европы.
Советские патриоты побеждали не только на фронтах, но и в эфире. Уже знакомый нам писатель фон Шрамм свидетельствовал: «Активность радистов противника приобрела масштабы, которые в 1940 г. мы не могли даже предполагать. Правда, судя по сообщениям радиоразведки, было обнаружено свыше 550 агентов. Однако за период с 1943-го по 1944 г. появилось 500 новых радиостанций противника. Помимо этого количества, существовало вдвое больше необнаруженных станций. На смену отрубленных голов у гидры отрастали новые. Вместо одной обнаруженной рации противника вскоре появлялись две новые…» Много хлопот немецкой радиоразведке, тайной полевой полиции, службе СД и гестапо доставляли как разведчики-партизаны, так и оснащенные современной радиоаппаратурой группы советских разведчиков.
* * *
Помимо разведчиков в борьбе с гитлеровцами участвовали немецкие антифашисты и польские патриоты. Так, в начале 1943 г. в район действий 1-й и 2-й минских партизанских бригад были выброшены на парашютах немецкий коммунист Зепп Гуче и его сын Рудольф, получивший подготовку радиста. Партизаны звали Зеппа «дядей Мишей». Рацию они переносили в канистре. При первой возможности кусок провода забрасывали на сук дерева, и он становился антенной. Питание обеспечивали с помощью динамо, которую крутили вручную или же присоединив привод к заднему колесу работающего вхолостую велосипеда.
Героем Советского Союза стал Фриц Шменкель, которого партизаны знали под именем Иван Иванович или Ваня. Он действовал в немецкой армейской группе «Центр» в конце 1943-го — начале 1944 г. Немецкий антифашист лейтенант Хорст Фит проявил себя в занятой гитлеровцами крепости Бреслау. В составе разведгруппы Пауля Лудеса, действовавшей с октября 1944 г. в районе Алленштейн — Хайльсберг — Пиллау, а также группы Гиффера — Гипнера, действовавшей в районе Радомыско — Люблинец совместно с советскими и польскими партизанами, работали немецкие радисты, спустившиеся в этот район на парашютах.
Чтобы добраться до своего родного Люблинеца, где находился большой склад боеприпасов, Рудольф Гипнер вынужден был, неся на себе двадцатикилограммовую рацию, преодолевать болота, обходить немецкие посты. Одно время Йозеф Гиффер и Рудольф Гипнер скрывались на квартире польской партизанки Марии Столож. Работу их передатчика немцы вскоре обнаружили. Мельница в Павункове, где находились партизаны, была окружена двумя сотнями гитлеровцев. На предложение сдаться Гиффер и Гипнер ответили отказом и отстреливались до последнего патрона. Оба геройски погибли в неравной борьбе.
Португалия
В конце 1940 г. через Португалию в Швейцарию были переправлены деньги для группы Шандора Радо. 3500 долларов предназначались для Урсулы Гамбургер. Отвечая на вопросы немецких следователей после его ареста, Треппер заявил, что в июне 1941 г. к нему заходил агент ГРУ, направлявшийся через Париж в Португалию. Он получил от него определенные задания, которые ему следовало выполнить на Пиренейском полуострове. Закрытие ряда советских посольств привело к значительному уменьшению объема информации, поступавшей в ГРУ Однако Треппер не проявлял особенного беспокойства по этому поводу. Возможно, он говорил это преднамеренно, чтобы преувеличить собственное значение и ввести немцев в заблуждение.
Есть данные, что в 1944 и 1945 гг. Паннвиц, руководитель зондеркоманды «Красная капелла», изучив материалы, полученные в результате ареста Треппера и его друзей, включил в сферу своих интересов Испанию и Португалию.
Румыния
В начале 1940 г. московский Центр предложил Урсуле Гамбургер переехать со своей группой в Румынию. Вначале туда должен был отправиться Фут с целью прощупать почву и установить связь с румынскими информаторами. Предложение это не было принято, тем более что немцы вели себя в Румынии как хозяева.
Мария Гиолу, жившая в Бухаресте румынка, была тесно связана с Футом. Порой связь эта переходила в интимную. Гиолу поддерживала контакты с Футом через Мариуса Антуана Шамуте, официального курьера при швейцарском МИД. Гиолу передавала Шамуте информацию о ближайших сподвижниках маршала Иона Антонеску. Являясь родственницей высокопоставленных особ, составлявших окружение Антонеску, она могла беспрепятственно вращаться в этих кругах.
Судя по всему, Мария Гиолу имела и второй канал связи с Футом. Им служила ее сестра, Грация де Рам, урожденная Гиолу, которая жила в Швейцарии.
Скандинавские страны
В декабре 1936 г. «Большой Шеф» побывал в Швеции, чтобы выяснить возможности получения оттуда разведывательной информации. Агенты, которых он там встретил, уже работали на советскую разведку. Установленные в 1936 г. в Швеции связи Леопольд Треппер использовал для долгосрочного планирования, которое учитывало дальнейшую работу, направленную против Великобритании.
На допросе после ареста Треппер сообщил немцам, что в 1937 или 1938 г. вел беседы с русским, шведом и норвежцем по поводу создания разведгруппы в странах Скандинавии. Беседы эти происходили в Париже. В 1938 г. Треппер совершил поездку по Швеции, Финляндии и Дании, направляясь из Москвы в Париж. Со своими информаторами в этих странах он хотел поделиться планами создания фирмы «The Foreign Excellent Raincoat Company», и об экспорте изделий в Данию, Финляндию, Норвегию и Швецию.
В начале 1939 г. все эти четыре Скандинавские страны посетил Леон Гроссфогель. Он представлял интересы вышеупомянутой фирмы. В качестве агента фирмы в Стокгольме Гроссфогель назначил некоего Белленса, однако, согласился ли этот господин участвовать в разведывательной деятельности, остается под вопросом.
В период с января по август 1942 г. Арвид Харнак отправлял в советское посольство в Швеции информацию, полученную членами его группы. Для этого он пользовался услугами Бернхарда Бестлейна, члена КПГ, жившего в Гамбурге, пересылавшего ее через Фленсбург в Данию, а оттуда — в Стокгольм. Помощь ему могли оказывать и представители датской и шведской КП. После того как в конце июня 1942 г. курьерская связь в Бельгии перестала существовать, каналом этим мог пользоваться и Шульце-Бойзен. Предположение это подкрепляется заявлением Шульце-Бойзена о том, что ряд важных донесений незадолго до ареста ему удалось переправить в Стокгольм. Однако фашистские следователи полагали, что это было всего лишь попыткой отсрочить казнь. Шульце-Бойзен был, очевидно, уверен, что материал, о котором шла речь, можно было заполучить лишь в том случае, если бы он сам смог приехать в Швецию.
В 1942 г. филиалы фирмы прикрытия «Симэкс» были открыты в Осло и Копенгагене. В том же году Александр Фут получил шифрограмму из Москвы с просьбой поспособствовать доставке рации некоей девушке из шведского Красного Креста.
* * *
Всего через несколько часов после нападения гитлеровской Германии на СССР в Стокгольме заработал подпольный передатчик. Позывные радиста были ОНК. Информация оперативного характера поступала в Центр ежедневно. Несмотря на расстояние в 1000 километров, разделявшее шведскую столицу от Москвы, в Разведупре уверенно принимали шифрограммы, которые передавал немецкий коммунист Вилли Ром.


Вилли Ром родился в 1912 г. во Франкфурте-на-Майне в пролетарской семье. В 16 лет вступил в немецкий комсомол. Одним из его наставников был Альберт Кунц, выпускник Международной Ленинской школы Коминтерна. В 1930 г. он вступил в КПГ. После прихода нацистов к власти попал в проскрипционные списки, так что любой штурмовик или эсэсовец мог на месте прикончить его. В течение последующих 12 лет ему пришлось скрываться от наци за границей. Находился ли он в Саарской области, во Франции или Дании, Ром повсюду вел политическую работу. В 1934 г. он принял участие во Всемирной молодежной конференции «Против войны и фашизма», состоявшейся в Париже. Во время гражданской войны в Испании он принимал участие в обороне Мадрида от войск мятежников и их итальянских и немецких союзников. Вилли занимал должность заместителя полит-комиссара 1-й роты батальона им. Тельмана. Тогда-то он и освоил методы партизанской борьбы. Летом 1939 г. с паспортом на имя швейцарца Иона Гетцингера он приехал в Стокгольм. С нападением Гитлера на Польшу началась Вторая мировая война, и Ром стал искать возможность нелегально вернуться на родину. Но в начале апреля 1940 г. гитлеровцы оккупировали Данию и Норвегию, в Швеции возникла мощная «пятая колонна». Это делало реальной опасность немецкого вторжения в Швецию.
Вилли Рому была поставлена задача выявлять профашистские элементы и готовиться к партизанской борьбе на случай оккупации Швеции немцами. Гитлеровская Германия пыталась создать в Северной Европе плацдарм для нападения на Советский Союз. Под мощным давлением немцев шведские монополисты поставили 10 млн. тонн высококачественной железной руды для нужд немецкой военной промышленности. 14 шведских аэродромов были предоставлены в распоряжение немецких ВВС. В 1941 г. шведское правительство разрешило полеты из Норвегии в Финляндию над территорией страны. Поддерживаемое шведским правительством, немецкое руководство могло использовать датские и шведские порты для переброски войск и военного снаряжения к границам СССР. Вот почему так важна была роль Вилли Рома как разведчика и радиста.
После нападения фашистской Германии на СССР Ром без посторонней помощи изготовил передатчик мощностью 55 Ватт, использовав доставленную с опасностью для жизни лампу с анодным напряжением 8000 В для радиосвязи с Москвой. Он имел размеры 300x300x50 мм, питался от десяти батареек, соединенных последовательно, и батареи, подававшей напряжение на нить накала катода. Для удобства аппарат был выполнен из двух частей. Передачи велись на 39 и 46 м. Использовалась Г-образная антенна семиметровой длины. Перед каждым сеансом связи с помощью неоновой лампы проверялся ток в антенном контуре.
В начале 1941 г. к Вилли Рому прибыл курьер — финский коммунист, с которым они воевали в Испании. Он доставил новейший передатчик мощностью 15 ватт, а также приемник — последнее достижение советской радиопромышленности. Собственноручно изготовленный прибор он сделал резервным, а работал с новым. Передачи он осуществлял, выезжая на озеро в четырехместном каноэ. Однако в основном передачи шли с небольшой виллы на берегу фьорда, всего в полустах метрах от Балтийского моря. Уже через три дня после нападения немцев на СССР ему стало известно об отправлении войсковых и грузовых транспортов из Норвегии через Швецию. Пунктом назначения была Финляндия. Власти Швеции заявляли, будто бы поезда, проходящие по территории страны, везут овощные консервы. Шведские партизаны взорвали один из составов в июле 1941 г. Оказалось, что в нем были пулеметы, мины, снаряды и патроны. В начале сентября 1941 г. Вилли Рома арестовали и в феврале следующего года приговорили к восьми годам тюрьмы вместе с несколькими шведами и шведками. В 1945 г. ему удалось сбежать из тюремного лазарета.



Приложение. «Шеф террористов»


Такой эпитет дали Эрнсту Волльвеберу, крупному функционеру КПГ, связанному с деятельностью Профинтерна и Коминтерна. Он привлек к себе внимание работой в так называемой Красной профсоюзной оппозиции. Его руководителем был функционер Фриц Геккерт, член политбюро КПГ, ответственный за подпольную работу в странах Западной Европы. В начале 1930-х гг. экономическое положение ее населения опустилось до предела. Уровень безработицы составлял 30 %. Германское правительство пыталось мерами строжайшей экономии и урезывания расходов спасти положение. В июле 1930 г. Генрих Брюнинг распустил рейхстаг и стал править при помощи особых распоряжений. Но начались забастовки, которые лишь ухудшали положение. Эрнст Волльвебер отличался особым талантом организовывать нелегальные забастовки. В Рурской области он действовал совместно с Антоном Зефковом, впоследствии известным бойцом антигитлеровского Сопротивления. Работали они среди речников и друг друга недолюбливали. Однако политическая работа их сблизила. Волльвебер даже стал шафером на свадьбе у Зефкова, женившегося на девушке из пролетарской семьи из Бохума. Зефков поддержал кандидатуру Волльвебера, ив 1931 г. тот стал руководителем «Интернационала моряков и портовых рабочих».
У него было несколько псевдонимов: Андерсон, Келлер, Курт Шмитт, Шульц, Антон. Родился он в 1898 г. в Ганновере в рабочей семье. В 1913 г. юнгой поступил на флот. В 1918 г. принимал участие в мятеже немецких моряков в Киле. Работал в различных организациях Коминтерна и был, по словам Пьера Бруэ, автора книги «Коммунистический Интернационал», агентом советской разведки.
Летом 1928 г. в Москве состоялся VI конгресс Коминтерна. В результате принятых на нем решений и по указанию И. В. Сталина, призывавшего с созданию «параллельных массовых объединений рабочего класса», два с половиной года спустя, в октябре 1930 г., был основан упомянутый выше «Интернационал моряков и портовых рабочих». В его создании участвовали 38 делегатов, приехавших из 16 стран. Для того чтобы не бросалась в глаза связь этой организации с Москвой, ее штаб-квартира находилась в Гамбурге. Руководителем ИМПР стал британский коммунист Джон Харди, секретарем — немец Альберт Вальтер. Указания, которыми следовало руководствоваться ИМПР, поступали из Москвы, где начиная с 1921 г. держал в своих руках нити Соломон Лозовский по кличке «Александр» — генеральный секретарь Профинтерна.
Уже в 1932 г. в ИМПР входили организации 22 стран и 19 колоний. Немецкую секцию, которая насчитывала 16 000 членов, возглавлял герой нашего повествования Эрнст Волльвебер. В 1931 г. он проявил себя, организовав забастовку речников Везера и докеров немецких портов. Обыватели полагали, что ИМПР — это своего рода противовес организованному социал-демократами Международному союзу транспортных рабочих (МСТР), руководство которого находилось в Амстердаме. ИМПР, основная масса членов которого об этом не догадывалась, занимался перевозкой людей, пропагандистского материала и оружия. Специалисты ИМПР готовили диверсионные группы, которые должны были активизироваться в случае войны. В числе других задач ИМПР была доставка контрабандой валюты для СССР, шпионаж на морских судах и организация забастовок.
Предшественником ИМПР являлся Интернациональный клуб моряков, основанный в 1921 г. Он имел филиалы в Гамбурге, Роттердаме, Антверпене, Марселе и Нью-Йорке. Его штаб-квартира находилась в Ленинграде. Управлял ею Герман Кнюфкен — личность, напоминавшая пирата былых времен. В 1920 году, угрожая револьвером, он принудил капитана немецкого парохода «Сенатор Шредер» направить судно в советский порт с целью высадки там партийных активистов и коммунистических агентов. Пикантность положения заключалась в том, что Кнюфкен работал и на британскую разведку.
В марте 1932 г., выступая перед избранной аудиторией, состоявшей из немецких кадров ИМПР, Волльвебер говорил о необходимости препятствовать военным перевозкам, осуществляемым в интересах империалистов, и требовал принятия конкретных мер. Что касается Кнюфкена, то его год спустя в роттердамском Интерклубе избрали руководителем речников Рурской области. По заданию Волльвебера он доставлял нелегальную литературу в район Мангейма.
Во время первого международного конгресса ИМПР, состоявшегося в конце мая 1932 г., Эрнст Волльвебер находился в президиуме. Он часто бывал в Гамбурге, где по адресу: Ротесоодштрассе, 8, располагалась штабквартира ИМПР. Там он нередко встречался с Эрнстом Тельманом, председателем КПГ.
«Он хорошо разбирался в людях и был отличным товарищем, — вспоминал о нем Карл Ширдеван. — Волльвебер имел собственное мнение обо всем и умел реально смотреть на вещи». Невысокий, всего 165 см ростом, он умел произвести впечатление. По словам одного из его старых друзей, его бледное лицо было непроницаемо, оно выражало уверенность. Казалось, он не знает чувства страха.
На выборах в рейхстаг 6 ноября 1932 г. национал-социалисты потеряли 34 мандата. Зато члены КПГ получили 100 депутатских мест. В числе депутатов оказался и Эрнст Волльвебер. Но уже 30 января 1933 г. рейхсканцлером стал Адольф Гитлер. Влияние нацистов резко усилилось. Перед немецкими коммунистами возникла смертельная опасность. Ослабло влияние как самой КПГ, так и подчиненных ей организаций, в том числе ИМПР. Когда национал-социалисты начали операцию «ночь и туман», были приняты меры по спасению руководства ИМПР, которое было переведено в Копенгаген. Там датский коммунист Рихард Йенсен снял для ИМПР помещение под вывеской компании по импорту древесины «Адольф Сельво & Ко». Оно находилось в первом в датской столице здании из железобетона, расположенном в престижном районе города. Там же располагались конторы крупных авиакомпаний, бюро путешествий и редакций газет. В этом же здании, называвшемся Вестерпорт-Хауз, где работали около двух тысяч служащих, располагалось советское торговое представительство.
Подчиняясь партийной дисциплине, Эрнст Волльвебер остался в Германии. Хотя как депутат рейхстага он пользовался правом парламентской неприкосновенности, его положение как члена КПГ стало опасным. Доказательством тому послужил арест Христиана Хейка, депутата рейхстага, которого 4 февраля 1933 г. арестовали, а год спустя убили эсэсовцы. В марте 1933 г. были аннулированы все мандаты депутатов-коммунистов.
Волльвебер отпустил усы и стал носить очки. Не желая, чтобы его постигла участь Хейка, Эрнст Волльвебер не выходил из дома без оружия.
«Пистолет мы носили в правом кармане, специально увеличив его, чтобы в случае опасности, стрелять, не вынимая оружия из кармана», — вспоминал Волльвебер. В апреле того же года был арестован Антон Зефков. Очевидно, та же участь ожидала и Эрнста Волльвебера. Спасение пришло из Москвы в лице руководителя Профинтерна Лозовского, отдавшего ему распоряжение покинуть Гамбург и переехать в Копенгаген. Волльвеберу изготовили фальшивый паспорт: ему предстояло сыграть роль датского корреспондента, возвращающегося на родину. Языковой проблемы для него не существовало. Во время занятий в Первой военной школе в Москве он изучал скандинавские языки. В крайнем случае, он мог сойти за представителя немецкого меньшинства, проживающего в южных районах Дании. Последнее обстоятельство пригодилось ему, когда на Любекском вокзале он столкнулся с эсэсовским патрулем. «Датский корреспондент» охотно болтал с начальником патруля, восхищался Германией и ее порядками. За это с ним обращались исключительно вежливо.
Приехав в Копенгаген, Волльвебер направился к Рихарду Йенсену, руководителю КПД. Нужно сказать, что в период с 1933 по 1937 г., помимо Москвы, датская столица являлась крупнейшим центром революционной деятельности. Она напоминала Берлин 20-х годов. Тут находился центральный комитет запрещенной компартии Эстонии. Наибольший процент иностранцев-коммунистов составляли немцы, поляки, прибалты. Все жили нелегально, но регулярно встречались с легальными эмигрантами. В середине 1930-х гг. здесь работали около полутысячи коммунистических функционеров, получавших финансовую поддержку от СССР. Помимо публикации изданий, запрещенных у них на родине, они занимались межпартийными спорами. Столкнулся с недоброжелательным чехом Вальтером Ульрихом по кличке «Лео» и Эрнст Волльвебер. В ответ на просьбу «Лео» отправлять и распространять в Гамбурге нелегальный журнал с заумными теоретическими статьями Волльвебер заявил, что у него нет никакого желания из-за этой галиматьи подвергать опасности жизнь своих гамбургских товарищей. Но особенно плохими стали отношения между Волльвебером и поляком Адольфом Шелли (псевдоним Бема). 33-летний Шелли, представитель ИМПР в Западной Европе, вступил в связь с дамой буржуазного происхождения по имени Хильдегард Волькерсен.
Соломон Лозовский стал разбираться в отношениях между «Лео» и Шелли. В результате последний был снят со своего поста. После этого возникли разногласия между Германом Кнюфкеном и руководством ИМПР. Сорокалетний Кнюфкен и его более молодой помощник Курт Леман критиковали «нетранспортного рабочего» Волльвебера. В конце концов, дело дошло до открытого разрыва. Группа Кнюфкена, состоявшая из десяти человек, отныне стала осуществлять диверсии, не руководствуясь указаниями Москвы.
В этой атмосфере взаимных упреков и распрей в конце 1933 г. в Гамбурге был арестован Рихард Кребс — курьер Волльвебера. Взяв в заложники его жену, два с половиной года спустя гестаповцы заставили Кребса работать на них. В 1937 г. Кребс приехал в Москву и покаялся в грехах. Встретив со всех сторон недоверие, он перебрался в США. Там под псевдонимом Ян Балтии он опубликовал книгу воспоминаний «Из мрака ночи»[10]. В своих мемуарах, где он дает волю буйной фантазии, он неоднократно упоминал имя Волльвебера. В первый день 1951 года Ян Балтии умер таинственной смертью в Честертауне в штате Мэриленд. Ему было всего 45 лет. Он догадывался о связях Волльвебера с советской разведкой, поэтому поползли слухи о том, что он «привез с собой смерть из Европы». По словам бывшего руководителя ИМПР Карла Баргштадта, «тот, кто обманул гестапо и Кремль, да еще и денег на этом заработал, рискует головой».
В упомянутой книге Кребса-Валтина много страниц посвящены Волльвеберу. По словам автора, Эрнст Волльвебер сосредоточил в своих руках руководство всей партийной работой на морском и железнодорожном транспорте и становился все более влиятельной силой за кулисами самой большой коммунистической организации за пределами СССР. Следуя примеру московского руководства партии, он был строг со своими подчиненными. Когда Кребс решил съездить по неотложному делу к любимой девушке в Англию, Волльвебер назидательно заявил ему: «Интимные отношения между ответственными партийными работниками и лицами непролетарского происхождения недопустимы….. Если [ваша подруга] не вступит в нашу организацию, нам придется отвергнуть ее как человека, создающего угрозу нашему аппарату…»
* * *
То, что в таких условиях в период с 1933 по 1934 г. датским коммунистам удавалось успешно работать в условиях подполья, казалось чудом. Помимо гестапо, которое за границей пока действовало неумело, по-дилетантски, у коммунистов и руководителей профсоюзов появился еще один противник. Но и гестапо научилось работать. Ему удалось, применив силу, заставить некоего Мартина Холынтейна работать на немцев. Бывшие его товарищи узнали об этом, и, по словам Волльвебера, «шпик получил по заслугам». Противником, о котором шла речь выше, стал отдел «С» датской тайной полиции, занимавшийся политическими преступлениями. Отдел принял решительные меры в связи с широкомасштабной забастовкой датских моряков в Новый год. Для морского государства это была катастрофа. Бастующих поддержало руководство ИМПР во главе с Эрнстом Волльвебером, получившим прозвище «маленький Ленин». Он умело воспользовался услугами Союза судовых кочегаров, возглавлявшегося Георгом Хегнером. Морякам удалось добиться выполнения их требований. Но полиции стало известно, кто был организатором забастовки. Московские покровители Волльвебера спешно отправили его за границу. Однако в Англии полиция обратила внимание на его плохо изготовленный фальшивый норвежский паспорт. Возможно, на Волльвебера донесли его конкуренты из группы Кнюфкена. Несмотря на то, что сопровождавшие его Рихард Йенсен и норвежский функционер из ИМПР Лейф Восс выразили энергичный протест, «маленького Ленина» несколько часов продержали в полицейском участке. Наконец появились два господина вальяжного вида — сотрудники британской внешней разведки. Они заговорили с ним по-немецки. Волльвебер сделал вид, что не понимает этого языка. Тогда ему показали фотографию из официального справочника депутатов рейхстага за 1932 г. Лгать больше не было смысла. С помощью скандинавских товарищей Волльвебер обратился к британским властям с просьбой предоставить ему политическое убежище. Ответ был обескураживающим:

«Англия — морская держава. Вам это прекрасно известно. Вы секретарь ИМПР, который устраивает забастовки и беспорядки, мешающие судоходству. Нас не интересуют те лица, которые занимаются подстрекательством среди моряков и портовых рабочих. К ним вы и принадлежите. А нам нужен порядок в гаванях».


На первом же пароходе Волльвебера отправили в Данию. Йенсен поехал в Антверпен, а Лейф Восс остался вместе с Волльвебером. Нелегальная группа членов ИМПР предупредила своих друзей в Эсбьерге и Копенгагене о прибытии немецкого товарища. На улицах этих городов собрались коммунисты с лозунгами «Свободу эмигрантам!». Волльвебера поездом отправили в Копенгаген. На центральном вокзале его встретили друзья с Михаэлем Аватином во главе. Обманув бдительность полиции, Волльвебера посадили в такси, водитель которого был членом КПД. Он-то и отвез его в надежное место.
Но долго там оставаться было опасно. Об этом свидетельствовал следующий эпизод. На одной из улиц Копенгагена среди бела дня группа датских фашистов, руководимая Карлисом Ханзеном, схватила одного немецкого коммуниста. Несмотря на связанные руки, тому удалось сбежать. Ханзена приговорили к сорока дням тюрьмы, но он не просидел и дня.
Между тем положение Волльвебера стало затруднительным. Коминтерн начал ориентироваться на создание так называемого Народного фронта. Следовало улучшать отношения с социал-демократами, а не опираться на боевые организации вроде ИМПР. Речь шла о создании новых нелегальных органов, которые действовали бы независимо от Москвы. Для этой цели требовались специалисты типа Волльвебера. Ему пришло предписание отправиться в Ленинград, чтобы возглавить Интернациональный клуб моряков (Интерклуб). Волльвебер решил, что для него это щелчок по носу, и задумался. Какие же ошибки он допустил? Уж не связано ли это с тем, что он завязал дружбу с немецкой эмигранткой Лоттой Канн, которая была на четырнадцать лет моложе его? Она работала секретаршей в копенгагенском бюро ИМПР и, выполняя указание партии, заключила фиктивный брак с моряком Ааге Меллером с целью получить датское гражданство. Однако руководитель разведслужбы Коминтерна Осип Аронович Пятницкий убедил Волльвебера в преимуществах нового поста. В Советском Союзе он будет встречаться с немецкими и скандинавскими моряками, и не всегда же ему оставаться руководителем Интерклуба. Летом 1934 г., на этот раз воспользовавшись надежными документами, Волльвебер прибыл в Ленинград на борту советского теплохода «Ока». Для Волльвебера началась вполне благополучная жизнь.
Вильгельм Флорин, представитель элиты КПГ, занимавшийся в Коминтерне вопросами проникновения коммунистов в страны Скандинавии, назвал его работу в Интерклубе «одной из самых лучших, интересных и важных в борьбе с фашизмом». В период своего пребывания в Советском Союзе Волльвебер поддерживал с ним тесные контакты. НКВД не беспокоило будущего «шефа террористов». 25 июля 1935 г. состоялся VII Всемирный конгресс Коминтерна. На трибуне конгресса выступал цвет мирового большевизма: Георг Димитров, Долорес Ибаррури, Пальмиро Тольятти. Там же Волльвебер встретился с Флорином.
На VII конгрессе Коминтерна возникла новая стратегия и тактика. Если до этого времени шла ожесточенная борьба с «оппортунистами» и «социал-фашистами» (такими именами награждали коммунисты социал-демократов), то отныне речь шла о создании единого фронта рабочего класса. Все более явной становилась угроза со стороны набиравшего силу и все более агрессивного фашизма. В Москве заметили угрозу мировой войны. Признаки ее были налицо. Осенью 1935 г. Италия напала на Абиссинию. Летом 1936 г. началась гражданская война в Испании. В такой ситуации сталинское окружение решило нанести максимальный материальный и идеологический урон будущему противнику еще в мирное время. Одну из групп, созданных для этой цели в Скандинавских странах, предстояло возглавить Эрнсту Волльвеберу. Председатель КПГ Вильгельм Пик уже дал на это свое «добро».
* * *
Зимой 1935 г. Волльвебер получил телеграмму от Лозовского: «Немедленно приезжайте в Москву тчк возьмите с собой все вещи». В сопровождении норвежца Артура Самсинга Волльвебер отправился в столицу. Там Лозовский познакомил его с крупным чином из НКВД с псевдонимом «Максим Петрович», чье подлинное имя так и осталось неизвестным. «Максим Петрович» достал статью, написанную Волльвебером и напечатанную в «Шлезвигской рабочей газете» в 1928 г. Лозовский отошел в сторону и предоставил специалисту заниматься практической стороной дела.
— Ты знаешь, что нам нужно, и как это делается. У тебя есть опыт, — заключил чекист. Он стал обсуждать способы нарушения транспортных сообщений противника, в особенности на водных путях.
Много недель провели на загородной даче «Максим Петрович» и Волльвебер, обсуждая важные вопросы. В результате этих обсуждений возникла принципиальная схема легендарной диверсионной группы, вошедшей в историю под названием «Организация (или Лига) Волльвебера». Это была отдельная сеть, совершенно независимая от существующих легальных или нелегальных партийных организаций. Год спустя эта тайная группа образовала готовые к действию филиалы в восьми странах.
«Максим Петрович» имел свою штаб-квартиру в Париже, вдали от московского начальства. Членам «Лиги Волльвебера», называвшей себя «Организацией Бернхард», пришлось отказаться от всякой партийной принадлежности. В соответствии с общими принципами работы, организация была построена таким образом, что одна оперативная группа не знала другую, не была с нею связана. Делая тот или иной шаг, каждый участник группы вел себя так, словно речь идет о его жизни. При работе следовало руководствоваться шестью правилами:
1. Организация должна работать мелкими группами, состоящими из двух, максимум пяти человек. Поддерживать связь с Волльвебером должен лишь один из них. Группы должны работать независимо друг от друга. Они должны состоять из надежных, молодых, лучше всего холостых моряков, главным образом из стран Скандинавии, Бельгии, Голландии, Франции и Германии.
2. Нелегальная разведывательная сеть, созданная из членов ИМПР, должна быть восстановлена и ориентирована против немецкого, итальянского, японского и польского торговых флотов. Должно быть обеспечено полное описание всех судов этих стран, а также их местонахождения, перемещения, характера грузов, состава экипажей. Особое внимание следует уделять транспортам, перевозящим войска генерала Франко.
3. Диверсии следует осуществлять против как можно большего количества судов противника, главным образом, с помощью зажигательных бомб с дистанционными детонаторами.
4. Диверсии следует осуществлять и на относительно важных сухопутных объектах — таких, например, как рудники на севере Швеции, электростанции и портовые сооружения. Кроме того, необходимо разрабатывать планы по уничтожению важных в военном отношении транспортных узлов и портовых сооружений в других странах.
5. Необходимо подготовить в Дании базы для советских подводных лодок.
6. Члены организации должны выйти из соответствующей КП и, если это возможно, вступить в социал-демократическую партию.
* * *
Летом 1936 г. Волльвебер отправился в Антверпен. Там состоялась его встреча с Йозефом Шаапом, голландским ветераном ИМПР, который стал его первым заместителем. Вместе с ним они принялись создавать инфраструктуру организации: налаживалась курьерская связь, подбирались нелегальные квартиры, явки. Что же касается подготовки кадров подрывников, шифровальщиков и изготовителей фальшивых паспортов, то эту задачу взял на себя немецкий коллега голландца. Вскоре к ним примкнул Михаэль Аватин, он же Ламберт, — латыш, который в свое время на Центральном вокзале Копенгагена спас Волльвебера от местной полиции. Четвертым стал норвежец Мартин Йельмен. Каждый член четверки стал создавать собственную группу. К 1936 г. организация состояла из почти 300 участников. Четверка встречалась в Осло. Вместе с ранее упоминавшимся Артуром Самсингом и шведом Густавом Седером руководство организацией начало воплощать теорию в практику. После начала гражданской войны в Испании, когда 17 генералов фашистской ориентации устроили мятеж против левого правительства, перед организацией Волльвебера встала задача осуществлять саботаж поставок вооружений и военных материалов, направлявшихся через север Швеции и Норвегию в занятую мятежниками часть Испании. Объектами диверсий стали в первую очередь немецкие, итальянские и японские суда. Помимо взрывов на судах осуществлялись и другие «мероприятия».
Подсыпался песок в смазочные материалы. Особенно большой ущерб наносил песок, подсыпанный в подшипники гребных винтов. Горсти песка, брошенного в нужное место, было достаточно, чтобы вывести из строя на несколько дней даже большой механизм.
Песок или мелкая галька подсыпались в детали лебедок и шпилей.
Выводились из строя компасы и секстаны.
В теплую погоду уголь заливали водой или нефтью, в результате чего в угольных ямах возникали пожары.
Подпиливались цепи руля.
В моторы, помпы и иные устройства насыпался цемент с водой.
Для осуществления такого рода операций необходима была четкая организация труда. Ее обеспечивали каждый из заместителей Волльвебера. Мозговым центром организации был Йозеф Шаап. Он руководил диверсионными работами в районах, прилегающих к Северному морю. Михаэль Аватин «отвечал» за Балтику и прибалтийские страны. Мартин Йельмен, атлетически сложенный скандинав, занимался Северной Атлантикой. Связь с Данией обеспечивал Рихард Йенсен. Были созданы действовавшие независимо друг от друга оперативные группы для контрабандной перевозки взрывчатки, наблюдения за конвоями противника и изготовления фальшивых документов. Кроме того, существовала оперативная группа дальней артиллерии для осуществления боевых задач в открытом море, а также «аппарат для разложения противника», предназначенный для вербовки новых агентов.
Оперативные группы были укомплектованы исключительно опытными моряками и портовыми рабочими. Выполнение задач, которые стояли перед организацией Волльвебера, было крайне рискованно и связано с опасностью. По словам ее руководителя, ее участники жили как бы с петлей на шее. И это были не пустые слова. Шаап погиб в застенке гестапо в 1941 г., Аватин пропал без вести в Бельгии в 1940 г., Йельмен казнен в Германии в 1944 г.
Деятельность организации Волльвебера началась с провала. В роттердамском порту полиция арестовала одного портового рабочего, попытавшегося пронести тайком на борт нидерландского грузового судна «Вестплейн» подрывные патроны. Допрос не принес ничего существенного. Лишь спустя много месяцев были выявлены связи между диверсантами и впервые всплыло имя Волльвебера.
К этому времени произошла целая серия морских катастроф. Все началось с того, что 18 ноября 1937 г. юго-восточнее побережья Бретани взорвался итальянский пароход «Бокаччо». 2 марта 1938 г. в Бремерхавене взлетело на воздух японское грузовое судно «Тайима-мару» водоизмещением в 7000 тонн. Трагедии не обошли стороной и немецкий торговый флот. 19 марта 1938 г. пароход «Клаус Беге», приписанный к Гамбургскому порту, был разорван пополам двумя взрывами в трюме. Судно шло из Осло курсом на Флиссинген. Диверсия произошла на траверзе мыса Рифф. Капитан судна погиб, но команда парохода уцелела, сумев спустить на воду спасательные шлюпки.
Диверсия с «Бокаччо» считается классической операцией такого рода. Йозеф Шаап распорядился, чтобы со шведского горнодобывающего предприятия Граньесберг были похищены упакованные в парафинированную бумагу динамитные патроны и доставлены на борт судна. Взрыватель представлял собой медную трубку, в которой находилась серная кислота. С обоих концов трубка была заткнута картонными пробками. Трубка помещалась в емкость, наполненную смесью сахарного песка и хлората калия. Момент взрыва определялся толщиной картонной пробки, которую предстояло разъесть серной кислоте. После воздействия кислоты на содержимое емкости взрывался детонатор, а вслед за ним и взрывчатка, создавая пламя с температурой в 3000 °C. На борту «Бокаччо» взрывом вырвало кусок наружной обшивки.
Цель терактов заключалась, в первую очередь, в том, чтобы нарушать коммуникации фашистских государств, а затем нанести противнику материальный ущерб. Как писал в своих мемуарах Волльвебер, он настаивал на том, чтобы их опыт перенимали другие антифашистские организации или группы. В средствах массовой информации описывались методы их работы. А в одной газете даже описывался способ изготовления взрывного устройства собственными силами.
В 1938 г. бомбисты Волльвебера пожали богатый урожай. 9 апреля в заливе Таранто взорвался итальянский грузовой пароход «Фельче». В конце мая в Средиземном море сгорел испанский траулер «Сьерцо», а в датском порту Фредериксхавн — траулер «Абрего». 23 июня в испанском порту Пасахес после пожара утонул немецкий пароход «Хестиа». На следующий день то же самое произошло в Ламанше с японским пароходом «Кашии-мару».
7 августа на подходе к гамбургскому порту погиб пароход «Рилайэнс», принадлежавший Акционерному пароходному обществу «Гамбург-Америка». На нем произошел страшный пожар. Погибли два человека. Несколько позднее в Атлантическом океане взорвалось немецкое судно «Ванкувер». До сих пор не выяснена роль «Лиги Волльвебера» в гибели немецких судов «Фила», «Саар» и «Нордерней». В 1938 г. польское судно «Баторий» в гавани Копенгагена и испанское «Сьерра Кордова» в рижском порту были спасены в последнюю минуту, когда в их трюмах обнаружили взрывчатку. Во всех случаях объектами диверсий становились грузовые суда, которые перевозили в Испанию стратегические материалы, предназначавшиеся для мятежников. На счету «Лиги Волльвебера» были потопленные суда общим водоизмещением 250 000 брутто-регистровых тонн и десять загубленных жизней моряков.
Что же заставляло последователей Волльвебера не останавливаться перед гибелью ни в чем не повинных людей и ставить на кон свою собственную жизнь? Может быть, у них перед глазами вставали лица испанских женщин и детей, погубленных фашистами в Гернике? Или собственных товарищей, брошенных в фашистские тюрьмы и концлагеря Германии и других стран?..
В трудных условиях возникали и укреплялись узы личной дружбы. Они укреплялись и финансовыми вливаниями: Москва снабжала свою агентуру долларами. Шеф немецкой сети изъездил пол-Европы, совершая тайные деловые поездки. Со своими агентами он встречался и в амстердамском королевском Рийксмузеуме (чаще всего перед картиной Рембрандта «Ночная стража»), и в соборе Парижской Богоматери, и в Хольменколлене под Осло, и в Клампенборге возле датской столицы. Не так гладко проходили у него тайные переходы через норвежско-шведскую границу. Однажды он едва не угодил в руки шведского военного патруля. После того как провиант у них кончился, Волльвеберу и его спутникам пришлось несколько дней прятаться в лесу и питаться глухариными яйцами. «Вкус этих яиц был до того отвратителен, — вспоминал впоследствии Волльвебер, — что, даже голодая, я не стал бы их больше есть».
* * *
Потерями такого количества судов были встревожены не только немецкие власти, но и моряки. Стали искать виновников диверсий. На нескольких судах были обнаружены заряды взрывчатки с надежными детонаторами, изготовленными из дешевых будильников и батареек к карманным фонарикам. Эти бомбы обнаруживали спрятанными в ящиках с инструментами, бухтах тросов, спасательных жилетах. Еще более опасной оказалась новая разработка террористов — «люлька». Так называлась магнитная мина с электрическим дистанционным взрывателем. Корпус «люльки» наполнялся динамитом и крепился к обшивке судна. После того как мину устанавливали на место, освободиться от нее было невозможно: происходил взрыв. Напротив, химический взрыватель давал возможность диверсантам определять момент взрыва, который мог произойти через несколько дней и даже недель после установки мины. После истории с п/х «Вестплейн» в Роттердам прилетел голландский связник и эксперт по бомбам Адриан Фей. Через него сотрудники немецкой службы безопасности впервые напали на след Эрнста Волльвебера. Стало известно, что он скрывается в Скандинавии, где и организует диверсии, что он связан с советской разведкой. Но и только.
Согласно рапорту «доверенного лица» от августа 1937 г., Волльвебер «действовал то в Осло, то в Стокгольме»[11]. 8 декабря 1937 г. один из информаторов СД докладывал, что вместе с другими руководящими лицами Волльвебер залег на дно и теперь отдыхает в одном из ленинградских санаториев. В июле 1938 г. группа сотрудников немецкой криминальной полиции побывала в Копенгагене, Гётеборге и Стокгольме с целью собрать информацию о диверсантах, взрывающих немецкие суда. Датские и шведские власти проблема эта не интересовала, поэтому ничего конкретного сообщить они не могли. Тогда за дело взялась служба СД. В докладе этой службы указывалось на необходимость сотрудничества с полицией Скандинавских стран: Дании, Швеции, Норвегии и Нидерландов. Осенью 1938 г. они встретились в Гамбурге. Участники встречи решили, что Волльвебер работает на английскую разведку. Их предположение было недалеко от истины: при помощи своего старого знакомого Кнюфкена Волльвеберу удалось установить контакт с британской секретной службой.
Осенью 1938 г. в копенгагенской гостинице «Англетер» Волльвебер встретился с двумя агентами британской секретной службы и передал им подробные сведения о нацистской организации Пфлугк-Хартунга. Бывший офицер кайзеровского ВМФ Хорст Густав фон Пфлугк-Хартунг, участник убийства Карла Либкнехта и Розы Люксембург, руководителей КПГ, в 1919 г. предстал перед судом. Несмотря на доказательства его участия в преступлении, он был оправдан. В 1920 г. он принял участие в путче Каппа и позднее работал репортером. В середине 1930-х гг. под прикрытием датской фирмы по продаже радиотоваров он возглавлял немецкую шпионскую организацию. Главная ее задача состояла в выявлении «коммунистических и других враждебных Германии элементов». Участвовала она и в работе секретных служб. Не в последнюю очередь ее интересовали и вопросы, связанные с судоходством и портовыми сооружениями. В 1938 г. Волльвеберу удалось нанести ощутимый урон этому закоренелому противнику коммунистов, передав материалы на Пфлугк-Хартунга англичанам. Те передали эти досье датской полиции. В ноябре 1938 г. был предпринят рейд, в результате которого оказались арестованными четырнадцать немецких шпионов. 26 января 1939 г. дошла очередь и до Пфлугк-Хартунга. Его приговорили к полутора годам тюрьмы, но уже 24 июля отправили в Германию. Что касается Волльвебера, то он продолжал свободно разъезжать по таким городам, как Осло, Копенгаген, Стокгольм, Гётеборг, Амстердам и Антверпен, выдавая себя за румынского коммерсанта.
Вплоть до 1939 г. у него все шло гладко, как по маслу. В этом году вскоре после спуска на воду в Дании быстроходного тральщика, предназначенного для Испании, корабль был потоплен. Из-за угрозы разоблачения террористическая организация была вынуждена приостановить свою деятельность. Сам Волльвебер едва не угодил в тюрьму. Пересекая на автомобиле шведско-норвежскую границу, он попал в аварию. Водитель не знал точно, где начинается норвежская территория. Там, в отличие от Швеции, движение правостороннее. Водитель выехал на встречную сторону и столкнулся с лесовозом. Машина опрокинулась, получивший травму головы Волльвебер стал пробираться пешком через лес. Озабоченные его отсутствием, товарищи по партии выслали поисковую группу, которая нашла Волльвебера и поездом доставила его в Осло.
Волльвебер в основном вербовал в свою организацию бывших участников гражданской войны в Испании. Руководителем отряда, в котором насчитывалось до восьми десятков специалистов-подрывников, был немец Рихард Штальман. Одним из «этих очень хороших товарищей» был Курт Хефер. Эти ребята умели изготавливать бомбы из таких подручных материалов, как хлорат калия, керосин и сахарный песок. Отряд Штальмана работал так эффективно, что в декабре 1937 г. удостоился высочайшей похвалы Георга Димитрова.
* * *
В 1939 году, когда началась Вторая мировая война, произошел сбой. 4 февраля в полицейское управление города Лулеа, что на севере Швеции, явился сорокалетний горнорабочий Густав Антон Седер. Он заявил, что принадлежит к подпольной коммунистической террористической организации. В доказательство он показал три трубки, которые, по его словам, являются деталями адской машины, предназначенной для подрыва судов. В сумке, которую он оставил у знакомого, находится динамит и другие необходимые для диверсий материалы. В тот же день в сопровождении полицейского он принес их в управление. Во время допроса Седер сообщил, что с 1936 г. состоит в некоем тайном союзе. Что касается его целей, то он знал только одно: союз этот направлен против фашизма и войны. Он также занимается диверсиями на торговых судах фашистских государств. Но в списке ее целей могут оказаться и шведские военные корабли.
Проверить, факты это или выдумка, было поручено полицейскому по имени Эббе Халльберг. Халльберг забросил невод и стал терпеливо ждать улова. Через несколько недель он напал на след Волльвебера (кличка «Антон»), который в это время отдыхал в Ленинграде. В середине августа 1939-го Волльвебер встретился с «Максимом Петровичем». Обстановка в Европе была напряжена до предела. Крайне обострились отношения между Польшей и Германией. 23 августа произошло событие, озадачившее как коммунистов всего мира, так и поляков: был подписан договор о ненападении между Советским Союзом и Германией. О пакте Молотова — Риббентропа Волльвебер узнал из советской газеты «Правда» и был поначалу удивлен известием. Некоторую нервозность испытывал и его старый наставник — «Максим Петрович». Правда, последний был уверен, что идиллические отношения между Сталиным и Гитлером продолжительными не станут. «То, что мы делали до сих пор, — это только генеральная репетиция», — заявил он.
«Максим Петрович» вручил Волльвеберу великолепно изготовленный фальшивый паспорт на имя швейцарца Ганса Коллера. Документ этот он получил от сотрудника паспортного стола в Базеле, который с 1926 г. работал на советскую разведку. С документом гражданина нейтральной страны Волльвебер без труда мог поехать в Швецию, а из Стокгольма — руководить деятельностью Лиги. Наличие швейцарского паспорта сослужило ему плохую службу. 5 сентября 1939 г. в Швейцарии была объявлена мобилизация, и мнимый Ганс Коллер должен был явиться в швейцарское консульство. В таком случае ему пришлось бы проезжать через территорию Германии. Волльвебер, предъявив полиции паспорт и сделав вид, что направляется в консульство, отправился на нелегальную квартиру, принадлежавшую надежному шведскому коммунисту. После этого он залег на дно.
И сделал это своевременно. Шведская полиция принялась разыскивать нежелательных иностранцев — нацистских шпионов, советских диверсантов, агентов ЦРУ, политэмигрантов всех мастей. Они бесследно исчезали, затем появлялись вновь — на этот раз с новыми документами и под новыми фамилиями. Эрику Лену, начальнику 6-го управления шведской службы безопасности, со своими пятью десятками сотрудников было не под силу справиться с этой задачей. Лишь подсказка его норвежского коллеги, Эдварда Штрёбека, 11 ноября 1939 г. помогла ему. Оказывается, в это время Волльвебер, один из самых «фанатичных коммунистов», не брезгавший никакими средствами, находился в Швеции. 4 декабря его фамилия оказалась в списке нежелательных иностранцев. Однако линия связи его организации работала четко, и Шаап, Йельмен и Аватин отыскали шефа в Швеции и получили новые инструкции. Пребывание в Скандинавии становилось все опаснее, и Волльвебер предпочел руководить организацией из Норвегии. Он в это время находился на лесной даче в четырехстах километрах от границы.
Вместе с несколькими шведскими товарищами он поехал на поезде на запад страны. Недалеко от границы с Норвегией сошел на полустанке и с рюкзаком за спиной пешком пошагал по болотам, по горным тропам, пока не добрался до норвежской провинции Хедмарк. Там он переночевал в охотничьем домике. Через несколько дней добрался до Осло, где в своей квартире его ждала молодая жена Рагнхильда.
30 ноября 1939 г. советские самолеты бомбили Хельсинки. Началась советско-финская война. «Лига Волльвебера» получила задание помочь Красной Армии, действуя в финском тылу. Среди членов его организации отличились Эйнар Ристо и Асбьерн Зунде. Оба они приобрели боевой опыт во время гражданской войны в Испании. Зунде (кличка Освальд) с осени 1939 г. действовал в районе Осло и Бергена. Но 9 апреля 1940 г. немецкие войска оккупировали Данию и Норвегию. Уже вечером того же дня немцы заняли квартиру Рагнхильды. Волльвеберу и его людям пришлось искать себе убежище. Секретарь советского посольства Михаил Фролов обещал увезти их из опасной зоны. И действительно, его помощник Зольхейм на своем «опеле» увез из Осло Волльвебера, Зунде и сестер Виик. Волльвебер и Гудрун остались в лесной хижине, а Зольхейм вместе с Рагнхильдой вернулся в Осло.
Вскоре Волльвебер вместе с Гудрун решили перебраться в Данию. Но его фальшивый датский паспорт вызвал подозрение; Волльвебера задержали и отправили в Карлштадт. Дело в том, что 28 февраля 1940 г. представители шведского МИД разослали на все контрольные пункты его фотографию. Когда на вокзале он предъявил свой фальшивый датский паспорт, полицейский ушел в здание вокзала и вернулся вместе с чиновником, который заявил: «Вы не датчанин. Что касается остального, то этим займется криминальная полиция». «Шефа террористов» доставили в соседний город, где назвали подлинным именем, показали фальшивый датский паспорт и настоящий норвежский паспорт Гудрун Виик. Волльвебер по-прежнему настаивал на том, что он датчанин.
22 мая их обоих повезли в шведскую столицу. Шведская секретная служба была заинтересована в том, чтобы разузнать все детали о руководимой им тайной организации. Кто другой мог сделать это лучше самого шефа этой организации? Пока сопровождавшие их полицейские — мужчина и женщина — флиртовали, Волльвебер успел проинструктировать сожительницу, что ей следует говорить на допросе. Его самого допрашивал руководитель 6-го Управления государственной безопасности Швеции. Въезд в королевство с фальшивыми документами является преступлением, заявил он. Однако добавил, что, если задержанный расскажет все, что от него требуется, то к нему отнесутся снисходительно. В противоположном случае его выдворят из страны. Что это означало, Волльвебер понимал: встречи с ним ждет не дождется гестапо. Однако в Швеции существует закон, запрещающий выдавать лиц, совершивших то или иное правонарушение, странам, где оно карается смертью. Волльвебер об этом знал и о своей деятельности за пределами Швеции не рассказывал. Следователям не удалось доказать ничего, кроме того, что он использовал поддельные паспорта. Однако прокурор вполне справедливо предположил, что подделка паспортов связана с какой-то преступной организацией, руководимой из-за рубежа. Хотя название страны не упоминалось, всем было понятно, что речь идет о Советском Союзе. Благодаря юридической помощи адвоката по решению суда от 17 июля 1940 г. Волльвебер был приговорен к шести месяцам принудительных работ. В день своего освобождения Волльвебер узнал, что его выдачи требует шеф гестапо Генрих Мюллер, поскольку осужденный подозревается в организации диверсий на немецких судах, приведших к человеческим жертвам.
28 января 1941 г. немецкий посланник передал шведскому министру иностранных дел Христиану фон Понтеру вербальную ноту от имени имперского правительства о выдаче немецкого подданного Волльвебера властям Гамбурга, поскольку он подозревался в организации на судах пожаров, приведших к человеческим жертвам. В дело вмешалась посол СССР в Швеции Александра Коллонтай. Она заявила секретарю шведского кабинета, что Советское правительство заинтересовано в том, чтобы Волльвебера не выдавали германским властям. Более того, она сообщила, что Волльвебер является гражданином СССР (12 июля 1940 г. он был лишен немецкого гражданства) и должен быть выдан Советскому Союзу, поскольку, будучи служащим наркомата речного транспорта, он якобы присвоил 25 тыс. рублей профсоюзных денег.
Шведские власти оказались в трудном положении, так как не хотели портить отношения с двумя крупными державами. Затем наступило 22 июня 1941 г. Одной из причин вторжения немецких войск на территорию СССР, как указывалось в ноте министра иностранных дел Германии Риббентропа, была подрывная деятельность Коминтерна, покрываемая советскими властями. Авторы ноты ссылались на доклад Рейнхарда Гейдриха от 10 июня 1941 г., где упоминалась «террористическая организация, главная цель которой заключалась в уничтожении судов тех стран, которые заключили между собой антикоминтерновский пакт… Руководителем этой организации был немецкий эмигрант Эрнст Волльвебер». В документе Гейдриха далее отмечалось: «Он несет полную ответственность за создание и активное использование по указке Москвы диверсионных групп в Германии, Норвегии, Швеции, Дании, Голландии, Бельгии, Франции и бывших прибалтийских государствах. Он наблюдал за приобретением и доставкой взрывчатых веществ и других материалов для осуществления диверсий, распоряжался денежными средствами, предоставляемыми Коминтерном для финансирования организации и оплаты агентов».
Похожие обвинения в адрес Волльвебера звучали и из уст штандартенфюрера СС Фелинга, шефа полиции безопасности и СД Осло: «В настоящее время определенно установлено, что первые хищения взрывчатых веществ и механизмов в Норвегии были осуществлены лишь после начала германо-советской войны, из чего можно заключить, что речь идет о запланированных коммунистических актах саботажа, а характер и исполнение диверсий указывает на то, что они могли быть осуществлены коммунистической диверсионной организацией Волльвебера».
Шведские власти подумывали о том, чтобы выдать Волльвебера немцам. Но до выдачи дело не дошло. Правда, судьба его зависела от положения на фронтах Великой Отечественной войны. 12 ноября 1941 г. состоялся суд. Как главного обвиняемого и инициатора хищений взрывчатых веществ со складов Волльвебера присудили к трем годам тюремного заключения. Немецкий коммунист сидел в одиночной камере. Неоднократные просьбы советского посла А. Коллонтай передать заключенного Советскому Союзу отклонялись шведскими властями.
Однако на свободе оставались его сообщники. Об этом можно судить по афише с обещанием вознаграждения 100 тыс. крон за сообщение об их местонахождении. На афише были помещены их портреты и следующий текст на норвежском и немецком языках:

«Изображенные ниже коммунисты после совершения диверсии скрылись и находятся в бегах. Это моряк и подсобный рабочий Асбьерн Зунде. Ему 32 года, он среднего роста, светлые волосы, недавно выкрашенные в черный цвет. Имеет кличку «Освальд» или «Освальд Петтерсен». В верхней челюсти слева золотая коронка.

Подсобному рабочему Петтеру Брууну 29 лет. Он среднего роста, в последнее время проживал в Осло по адресу: Трондхеймсвеген, 84. Может выдавать себя за «Тронда».

За предоставление сведений, могущих привести к поимке любого из названных лиц, выплачиваются по 50 000 крон. В том случае, если несколько лиц сообщат о местонахождении преступников, вознаграждение выплачивается тому, кто сделал это раньше других.

Сообщать сведения в управление немецкой полиции безопасности в Осло по адресу: Викториа-террассе, 7, телефон 15801, или в ближайший отдел немецкой или норвежской полиции. Гарантируется анонимность сообщений. Выплата вознаграждения может осуществляться также полицейским чинам»[12].


Советские власти при помощи своего посланника Александры Коллонтай старались из всех сил заполучить Волльвебера. Она опять обратилась к шведскому министру иностранных дел Христиану фон Гюнтеру с просьбой передать Волльвебера Советскому Союзу. Но было совершенно очевидно, что дело по краже денег надуманно. Что касается требований немецких властей выдать им Волльвебера, то шведы поняли, что речь идет о политическом преследовании. Кроме того, они рассчитывали на его сотрудничество с ними.


В марте 1941 г. Волльвебер снова попал в следственную тюрьму. Финский участник «Лиги Волльвебера» из Лулеа Эйнар Ристо заговорил и во время очной ставки с важным узником признал в нем своего бывшего шефа. Шведская полиция безопасности больше не блуждала в потемках, но убедительных доказательств причастности Волльвебера к преступлениям, которые ему приписывались, она не сумела найти. Волльвебера и Эйнара Ристо переводили из одной тюрьмы в другую. Во всех условия содержания были одинаковы. Но наихудшей оказалась тюрьма в Херносенде. Ее обитатели находились там в одиночных камерах. Кроме слов «Доброе утро» и «Доброй ночи» они не слышали ничего. Первые полгода пребывания Волльвебера в этом узилище довели его до того, что он стал подумывать о самоубийстве. Ни читать, ни писать там не разрешали. В ответ на просьбу разрешить ему хотя бы выходить на прогулку вместе с другими заключенными директор тюрьмы согласился лишь выдавать ему местную газету.
Все усилия советских властей добиться выдачи им Волльвебера были безуспешными. Александра Коллонтай использовала любой повод. 13 февраля этого года шведский министр юстиции официально уведомил министра иностранных дел своей страны о том, что Волльвебер может быть выдан немцам. Но сначала он должен был отсидеть срок в шведской тюрьме. К началу 1943 г. Волльвебер стал совсем больным человеком. Два с половиной года заключения до того ослабили его, что однажды он рухнул на пол. Диагноз врача был таков: порок сердца, высокое давление, ревматизм и признаки начинающейся поясничной рожи. Заключенный стал получать медицинскую помощь, выходить на часовую прогулку. Ему даже разрешили заказывать себе книги.
Послаблением в условиях содержания узник был обязан советнику советского посольства Борису Ярцеву. Он обратился к шведскому министру иностранных дел и заверил его, что Волльвебер — хороший человек, не совершивший никаких преступлений в Швеции и по совету адвокатов взявший на себя вину, с тем чтобы не оказаться выданным немцам. Но шведам не хотелось портить отношения с немцами. Ведь экспорт руды составлял 90 % всего объема внешней торговли страны. А шарикоподшипники, изготовлявшиеся в Швеции, шли в основном в Германию. Но и советские власти напоминали о себе. 17 мая 1943 г. Борис Ярцев посетил тюрьму, в которой сидел Волльвебер, и заявил ее директору, что отныне советское посольство станет заботиться о своем гражданине.
Благодаря вмешательству советского посольства условия содержания Волльвебера улучшились. Начиная с конца мая 1943 г. он ежедневно по три часа работал в саду, на цементный пол ему постлали коврик, снабдили библиотечкой. Он жаловался на боли в груди, в спине, в ногах и очень тревожился за судьбу жены Рагнхильды, которую гестапо арестовало в Дании.
Подорванное одиночным содержанием здоровье Волльвебера стало улучшаться. Советские товарищи присылали ему кофе, молоко, белый хлеб, масло, лук, мясо, овощи. Каждый день он получал десяток сигарет. Паек средней шведской семьи был беднее, чем у него. Волльвебер мог свободно общаться со всеми и носить обычную, а не тюремную одежду.
11 июня 1944 г., через пять дней после высадки западных союзников в Нормандии, шведское правительство решило не выдавать Волльвебера немцам. Срок его заключения подходил к концу. Об этом советское посольство напомнило секретарю шведского кабинета Бохеманну, который все еще не решался портить отношения с немцами.
Наконец, 14 ноября советское представительство в Стокгольме устроило прием. Среди гостей был и Эрик Юохеман. Александра Коллонтай познакомила его с приземистым темноволосым мужчиной, представив его как Эрнста Волльвебера. Тот поблагодарил его за довольно сносные условия содержания в шведской тюрьме.
На следующий день со шведского аэродрома Бромма взлетел советский военный самолет, снабженный резервными топливными баками. На его борту находился Эрнст Волльвебер.
Его дальнейшая жизнь сложилась благополучно. В 1946 г. он приехал в Восточную Германию. С 1946 по 1953 г. занимал ответственные посты в Департаменте транспорта ГДР. В июле 1953 г. он стал государственным секретарем государственной безопасности и заместителем министра внутренних дел. С ноября 1955-го по ноябрь 1957 г. был министром госбезопасности ГДР. В 1958 г. При встрече с Серовым, тогдашним председателем КГБ, Волльвебер посетовал на разногласия в рядах руководства ГДР. Он счел это проявлением прозападных настроений. Серов донес о разговоре Хрущеву. За обедом, орошенным обильной выпивкой, Никита Сергеевич пожурил Ульбрихта за то, что он держит у себя министра, который встречался с Берией и Меркуловым в 1940-х гг. в Москве. Об этом пишет в своих мемуарах П. А. Судоплатов, который, кстати сказать, рисует портрет Берии как человека порядочного и вовсе не злодея. Вальтер Ульбрихт тотчас лишил Волльвебера министерского поста «за антипартийное поведение». Опальный экс-министр умер в 1967 г.
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